
 

COMUNICADO 0368 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 01 DE 2016 

 
 

Reconocerá UAEM a Enrique Leff con Doctorado Honoris Causa 
 

 El académico y activista mexicano es uno de los más reconocidos expertos en el 
campo de las Ciencias Sociambientales; ha publicado más de 30 libros, referencia 
obligatoria sobre temas de sustentabilidad y Ecología Política. 

 En la Sesión Ordinaria del H. Consejo Universitario correspondiente al mes de abril, 
presidida por el rector Jorge Olvera García, se presentó también la aplicación móvil 
Protrobús, cuyo objetivo es facilitar la realización de operaciones básicas a los 
usuarios del Sistema de Transporte Escolar Universitarios.  
 

Por sus aportes a las Ciencias Ambientales y Sociales, así como su incansable 

lucha para mejorar las condiciones de vida de las sociedades contemporáneas, la 

Universidad Autónoma del Estado de México reconocerá con el Doctorado Honoris 

Causa al académico y activista mexicano Enrique Leff, uno de los más reconocidos 

expertos en el campo de las Ciencias Sociambientales. 

 En la Sesión Ordinaria del H. Consejo Universitario correspondiente al mes de 

abril, presidida por el rector Jorge Olvera García, se aprobó por unanimidad esta 

propuesta de las facultades de Planeación Urbana y Regional, Química y Geografía, 

así como el Centro de Investigación en Desarrollo Sustentable, por ser Enrique Leff 

uno de los líderes sociales más reconocidos en los ámbitos nacional e internacional, 

particularmente en América Latina, por el desarrollo de estudios e investigación 

sobre Ecología Económica y Ecología Política. 

Ante los representantes de alumnos y académicos en el máximo órgano de 

gobierno de la Autónoma mexiquense, se destacó que Enrique Leff ha publicado 

más de 30 libros, referencia obligatoria sobre temas de sustentabilidad y Ecología 

Política; además, ha recibido reconocimientos nacionales e internacionales, por ser 

un académico que promueve la socialización del conocimiento y el involucramiento 



 

con las causas sociales, ambientales, la búsqueda del progreso científico y el bien 

común. 

 Cabe destacar también que en esta sesión del H. Consejo Universitario fue 

presentada la aplicación móvil Protrobús, cuyo objetivo es facilitar la realización de 

operaciones básicas a los usuarios del Sistema de Transporte Escolar 

Universitarios, como consulta de rutas, paradas oficiales, horarios, ubicación de 

espacios universitarios, así como proveer de una parada más cercana sugerida, a 

través de su ubicación actual obtenida por GPS.  

 Esta herramienta tecnológica desarrollada por la Dirección de Tecnologías de 

la Información y Comunicaciones y la Facultad de Geografía está disponible desde 

el pasado viernes 29 de abril; puede ser descargada en cualquier dispositivo con 

sistema IOS o Android, a través de la página potrobus.uaemex.mx. 

 Para tener acceso a los servicios de la aplicación Potrobús es necesario 

ingresar con la cuenta de correo ‘@alumno.uaemex.mx’. En caso de no contar con 

una cuenta de correo institucional de dominio @alumno, los interesados deberán 

dirigirse al portal de alumnos para recuperarla. 

  Esta aplicación, dijo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García, se suma a la de Protromóvil, dirigida a alumnos y 

académicos universitarios que viajan a otros países y que les permite tener la 

certeza de su seguridad mientras viajan. 

 

COMUNICADO 0369 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 01 DE 2016 

 
 

IMPI entregó a UAEM registro del “bloque hueco para muros”   
 

 Este diseño industrial fue desarrollado por el profesor e investigador de la Facultad 
de Arquitectura y Diseño de esta casa de estudios, Silverio Hernández Moreno. Es el 
primer registro de patente de modelo industrial con que cuenta la Autónoma 
mexiquense en el IMPI. 



 

 

El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) otorgó a la Universidad 

Autónoma del Estado de México el registro del “bloque hueco para muros”, diseño 

industrial desarrollado por el profesor e investigador de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño de esta casa de estudios, Silverio Hernández Moreno. Este es el primer 

registro de patente de modelo industrial con que cuenta la Autónoma mexiquense en 

el IMPI. 

La Universidad Autónoma del Estado de México cuenta con tres patentes 

más: una barra energética de harina de chapulín con amaranto y chocolate, que se 

encuentra en proceso de comercialización; un desparasitante para ovinos obtenido 

de la corteza del sauce blanco y un dispositivo para el posicionamiento de una 

herramienta quirúrgica en el cuerpo de un paciente, desarrollada en colaboración 

con la Universidad de Grenoble, Francia. 

 En entrevista, Silverio Hernández Moreno, miembro Nivel 1 del Sistema 

Nacional de Investigadores (SNI), explicó que el modelo de bloque que patentó 

puede ser utilizado para la construcción de muros de mampostería; consta de dos 

curvaturas en los costados lo que lo hace estético, en tanto que en su interior cuenta 

con dos perforaciones verticales y puede fabricarse de diversos materiales, como 

concreto, cerámica, adobe, madera o plástico. 

 Cabe destacar que de acuerdo con la Guía de Usuario del IMPI, los modelos 

industriales se constituyen por toda forma tridimensional que sirva de tipo o patrón 

para la fabricación de un producto industrial que le proporcione apariencia especial 

en cuanto no implique efectos técnicos. 

 El investigador universitario indicó que el registro de la patente fue aprobado 

por su forma y estética, que puede significar beneficios en la construcción de muros 

de carga o paredes divisorias; además, el hecho de ser hueco implica características 

térmicas y acústicas importantes y sobresalientes. 

 Para llegar a la forma que hoy posee el bloque, detalló, fue necesario realizar 

estudios de funcionalidad y pruebas de laboratorio al material, “desde la unidad 



 

hasta en un sistema, es decir, un muro completo, donde se comprobó que cumplía 

su cometido”. 

Lo que sigue al trabajo de investigación, puntualizó Silverio Hernández 

Moreno, es realizar el prototipo del bloque con un material bien definido y hacer una 

prueba piloto, mientras que en una etapa posterior se buscará la vinculación con 

alguna instancia que lo pueda explotar comercialmente. 

 

 

COMUNICADO 0370 
VILLA GUERRERO, MÉX. 
MAYO 01 DE 2016 

 
 

Tenancingo de la UAEM realizó  
Rueda de Negocios en Villa Guerrero  

 
 Participaron más de 20 emprendedores y empresarios, lo cual permitirá tener un 

mayor impacto en la región y que empresarios de la zona conozcan los productos 
que realizan otros comerciantes o productores, y así generar sinergias entre ellos. 
 

Con el objetivo de beneficiar, encaminar posibilidades y ampliar las opciones de 

negocio de las PyMES, emprendedores y empresarios de la zona sur del Estado de 

México, la Incubadora de Empresas del Centro Universitario UAEM Tenancingo 

realizó su 5ª Rueda de Negocios en Villa Guerrero, la primera de cuatro que planea 

realizar durante este año en municipios como Coatepec Harinas, Ixtapan de la Sal, 

Tenango y Tenancingo.  

 En este evento, organizado por el Centro Universitario UAEM Tenancingo y el 

Ayuntamiento de Villa Guerrero, participaron más de 20 emprendedores y 

empresarios, lo cual permitirá tener un mayor impacto en la región y que 

empresarios de la zona conozcan los productos que realizan otros comerciantes o 

productores, y así generar sinergias entre ellos. 



 

 La coordinadora de la Incubadora de Empresas, Nadia Oyuki Garduño López, 

destacó que el propósito de la Rueda de Negocios es seguir impactando para que 

empresarios que se han incubado en la Autónoma mexiquense conozcan los 

servicios que otros proporcionan y logren consolidar alianzas estratégicas. 

 En la plaza cívica del municipio de Villa Guerrero, que sirvió como espacio de 

vinculación entre empresarios locales y externos, y donde se dio cita la directora de 

Desarrollo Económico de esta demarcación, Ivette Méndez Rogel, acompañada por 

los regidores Héctor Guadarrama y Arturo Rodríguez, se deseó que a partir de este 

ejercicio se generen cadenas productivas, proyectos conjuntos y alianzas 

importantes. 

 La Rueda de Negocios reunió a productores, prestadores de servicios y 

comerciantes; destacaron los de productos químicos de limpieza y para el tratado de 

la flor, jabones de glicerina, pero también los vendedores de obispo -comida 

tradicional de Tenancingo-, de celdas solares y chocolates. 

 La dinámica de este ejercicio consistió en sentar en una mesa a tres o cuatro 

empresarios, quienes tuvieron 15 minutos para presentar su empresa, señalar qué 

productos o servicios manejan, cuál es su necesidad (clientes, alianzas o encontrar 

proveedores) y proporcionar sus tarjetas de presentación a quienes compartieron 

con ellos; una vez transcurrido el tiempo establecido se cambiaron de mesa para 

convivir con personas diferentes y realizar nuevamente su presentación. 

 

COMUNICADO 0371 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 01 DE 2016 

 
 

“Los Daniels” cerraron actividades de  
“Abril, mes de la lectura” de la UAEM 

 



 

 La vigésima edición de esta celebración comprendió la realización de casi 300 
actividades académicas, culturales, artísticas y recreativas: presentaciones de libros, 
teatro, danza y cine, así como exposiciones, talleres y conciertos. 

  

Con el concierto del grupo de rock "Los Daniels", al que asistieron más de cinco mil 

personas, concluyó la XX edición del Programa “Abril, mes de la lectura” de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, que tiene como propósito fomentar el 

hábito de la lectura entre la comunidad universitaria y la sociedad en general y que 

en esta ocasión se efectuó en el marco de la celebración de los 60 años de la 

transformación del ICLA en UAEM. 

       La vigésima edición de esta celebración, mediante la cual los universitarios 

rindieron homenaje a Horacio Zúñiga, poeta, escritor y profesor del antiguo Instituto 

Científico y Literario -antecedente de la UAEM-, comprendió la realización de casi 

300 actividades académicas, culturales, artísticas y recreativas: presentaciones de 

libros, teatro, danza y cine, así como exposiciones, talleres y conciertos. 

 En conferencia de prensa, antes de tocar  por primera vez “Inmortal” -su más 

reciente material discográfico- en un escenario, “Los Daniels” reconocieron el 

esfuerzo de la Máxima Casa de Estudios mexiquense para llevar a cabo eventos 

que acercan a los jóvenes a los libros y la lectura.  

          Los integrantes de la agrupación de rock formada en 2007 destacaron que en 

el proceso de creación del material de “Inmortal”, que contiene 10 canciones y cuya 

producción duró tres años, fue necesaria la búsqueda de influencias 

literarias, principalmente poéticas, que permitieron la consolidación de un mensaje y 

la composición de las letras.  

 Con el concierto de “Los Daniels” en el Jardín de la Autonomía del Edificio de 

Rectoría, concluyó la fiesta de la literatura en la Universidad Autónoma del Estado 

de México; este evento cumple dos décadas de fomentar el hábito de la lectura y 

promover entre la comunidad universitaria el amor por los libros, así como proponer 

nuevas tendencias artísticas y culturales para la formación de una sociedad cada 

vez más cercana a las letras.  



 

COMUNICADO 0372 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 02 DE 2016 

 
 

Presenta UAEM el libro El asalto del graffiti en el Valle de Toluca 
 

 Ofrece una etnografía urbana y una microhistoria de este fenómeno, arraigado en la 
zona conurbada del Valle de Toluca y que ha generado nuevos rostros sociales, 
nuevas conexiones con el mundo del consumo, que buscan una realización personal 
y social, atraídos por la urbanidad periférica. 
 

En la actualidad no existe una ciudad que no posea un graffiti, y municipios como 

Toluca y Metepec no escapan a esta situación; los jóvenes lo hacen legal e 

ilegalmente, según las circunstancias que el poder político les señale, indicó el 

académico de la Universidad Autónoma del Estado de México, José Antonio Trejo 

Sánchez. 

Al presentar el libro de su autoría El asalto del graffiti en el Valle de Toluca, 

acto encabezado por el secretario de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, 

quien dio la bienvenida a los asistentes a la Sala “Ignacio Manuel Altamirano” del 

Edificio de Rectoría, el autor dijo que desde la década de 1990 hubo una “invasión” y 

Toluca se pintó con graffitis. 

 Ante el director de Promoción Artística de la Autónoma mexiquense, Alejandro 

Flores Solís, José Antonio Trejo Sánchez también hizo referencia a los inicios de 

esta subcultura, surgida cuando el crecimiento urbano de Toluca alcanzó a 

municipios aledaños como Metepec y Lerma; entonces, la aparición de jóvenes y 

grupos graffiteros hicieron necesario un análisis de personajes como El Hongo, El 

Hommmie y El Alien. 

 El académico universitario explicó que este libro ofrece una etnografía urbana 

y una microhistoria de este fenómeno, arraigado en la zona conurbada del Valle de 

Toluca y que ha generado nuevos rostros sociales, nuevas conexiones con el mundo 



 

del consumo, que buscan una realización personal y social, atraídos por la 

urbanidad periférica. 

 Al término del evento, el secretario de Rectoría de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, Hiram Raúl Piña Libien, y el director del Promoción Artística, 

Alejandro Flores Solís, reiteraron la importancia de este tipo de estudios, que 

profundizan en las subculturas juveniles. 

 

 

COMUNICADO 0373 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 02 DE 2016 

 
 

Inició Coloquio Internacional “Del cuerpo  
en metamorfosis al cuerpo impreso” 

 
 Reúne en la ciudad de Toluca a expertos de la Universidad Autónoma del Estado de 

México y la Universidad de Quebec en Trois-Rivières (UQTR), Canadá. 
 

El Coloquio Internacional “Del cuerpo en metamorfosis al cuerpo impreso”, 

convocado por la Facultad de Artes, reúne en la ciudad de Toluca a expertos de la 

Universidad Autónoma del Estado de México y la Universidad de Quebec en Trois-

Rivières (UQTR), Canadá. 

Al encabezar la inauguración de este ejercicio académico, el Secretario de 

Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, destacó que desde tiempos 

inmemorables el arte se ha nutrido y transformado gracias a las apropiaciones y 

adaptaciones que los grupos humanos han hecho de las culturas del uno y del otro.  

Acompañado por los directores de la Facultad de Artes de la UAEM, Janitzio 

Alatriste Tobilla, y del Departamento de Filosofía y Artes de la UQTR, Aimé Zayed, el 

servidor universitario afirmó a los participantes en este “importante intercambio 

binacional de conceptos, conocimientos y expresiones artísticas” que tienen en la 

Autónoma mexiquense un espacio enriquecedor de comunicación y proyección. 



 

Como parte de este ejercicio, que concluye este martes 3 de mayo, artistas 

canadienses y mexicanos, estudiantes y profesores de posgrado, participan con 

nueve ponencias alrededor de la corporalidad como sujeto de significación.   

Por parte de la UQTR participan: France Arseneault, Aimé Zayed, Mylène 

Gervais, Guylaine Champoux, Valérie Guimond, Jerémie Deschamps-Busière, 

Olivier Ricard y Ahad Moselmi; en tanto, de la UAEM participan: Karina Bermejo, 

Marcela Cadena, Anel Mendoza y Sofía Sienra. 

El evento, coordinado por la profesora e investigadora Cynthia Ortega 

Salgado, forma parte del proyecto académico “Del cuerpo en metamorfosis al cuerpo 

impreso”, a realizarse durante el presente año entre expertos de la UAEM y la 

UQTR. 

Janitzio Alatriste Tobilla y Aimé Zayed subrayaron que el Coloquio 

Internacional permitirá activar un plan de cooperación entre ambas instituciones, que 

permitirá a los universitarios realizar estancias académicas en ambos países. 

 

COMUNICADO 0374 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 02 DE 2016 

 
 

Exhibirá UAEM “Colección Marte: vías  
a un mundo simbólicamente autónomo 

 
 Esta propuesta plástica del Colectivo Marte y segundo trabajo seleccionado de la 

Convocatoria “Arte abierto, arte para todos” será inaugurada este jueves 5 de mayo 
en la Sala “D” del Museo Universitario “Leopoldo Flores”. 
 

“Colección Marte: vías a un mundo simbólicamente autónomo”, propuesta plástica 

del Colectivo Marte, encabezado por Rubén Romero, y segundo trabajo 

seleccionado de la Convocatoria “Arte abierto, arte para todos”, será inaugurada 

este jueves 5 de mayo en la Sala “D” del Museo Universitario “Leopoldo Flores” 

(MULF) de la Universidad Autónoma del Estado de México, a las 18:00 horas; en 



 

tanto, el miércoles 4, a las 11:00 horas, inicia la segunda Temporada de la puesta en 

escena Detritus del laberinto, basada en el Hilo de Ariadna y que permanecerá en 

cartelera durante dos meses. 

 Así lo dio a conocer la directora del MULF, Gabriela Morales San Juan, quien 

acompañada por los integrantes del Colectivo Marte destacó que “Colección Marte: 

vías a un mundo simbólicamente autónomo” es una propuesta interesante de 

reflexión en torno a objetos cotidianos, pero que tienen otra relectura en un espacio 

de exposición, donde se habla un poco de la descontextualización y apropiación de 

los mismos. 

Abundó que el MULF continúa abriendo espacios a nuevas propuesta, que si 

bien son seleccionadas bajo el anonimato, siempre suelen ser autoría de jóvenes, 

que hablan de un arte actual, de una producción contemporánea, de lo que se está 

produciendo en el país y contenidos de lo que se produce internacionalmente en el 

medio del arte. 

En su momento, Rubén Moreno y Fabrizio Portillo, del Colectivo Marte, 

indicaron que “Colección Marte: vías a un mundo simbólicamente autónomo”, que da 

testimonio de una manera lúdica y crítica de actuar, es el resultado del trabajo de 10 

jóvenes artistas internacionales, originarios de las ciudades de México, Toluca, 

Bogotá y Amberes. 

En su oportunidad, la directora ejecutiva de la Fundación UAEMéx, Mariana 

Sánchez Garay, puntualizó que como parte de las acciones de apoyo a la cultura y 

el arte, la asociación civil destina desde 2014 a la Convocatoria de “Arte abierto, arte 

para todos” un total de 60 mil pesos para las tres propuestas artísticas ganadoras y 

que habrán de exponerse durante el año. 

Por su parte, el director de la Compañía de Teatro Argonautas, Edgar Huitrón 

Martínez, subrayó que Detritus del laberinto, propuesta escénicas que permite 

conocer y releer el mito del Minotauro, pero también recorrer la obra del 

desaparecido Doctor Honoris Causas por la UAEM, Leopoldo Flores Valdés, se 



 

presentará todos los miércoles de mayo a las 11:00 horas y los sábados de junio a 

las 12:30 horas. 

 

 

COMUNICADO 0375 
TEXCOCO, MÉX. 
MAYO 03 DE 2016 

 
 

Jorge Olvera compromete apoyo para un  
mayor número de alumnos de la UAEM 

 
 Adelantó que en breve, el Plantel “Texcoco” contará con el servicio del transporte 

gratuito Potrobús, como un apoyo más para los estudiantes; reconoció el trabajo que 
este plantel ha realizado durante casi 60 años, brindando educación de calidad a los 
jóvenes de ocho municipios de la entidad. 

 Lo anterior, en el marco del Tercer Informe de Actividades del director del Plantel 
“Texcoco” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, Carlos Alberto Salgado Treviño, al 
que asistió el presidente municipal de Texcoco, Higinio Martínez Miranda. 
 

“Nadie en la Universidad Autónoma del Estado de México dejará sus estudios por 

cuestiones económicas”, sostuvo el rector Jorge Olvera García, quien anunció que 

seguirá pugnando para que un mayor número de alumnos reciba apoyos; en este 

sentido, adelantó que en breve, el Plantel “Texcoco” contará con el servicio del 

transporte gratuito Potrobús, como un apoyo más para los estudiantes. 

En el marco del Tercer Informe de Actividades del director del Plantel 

“Texcoco” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, Carlos Alberto Salgado Treviño, 

al que asistió el presidente municipal de Texcoco, Higinio Martínez Miranda, el rector 

resaltó que de las 34 universidades públicas estatales del país, la Autónoma 

mexiquense ocupa el primer lugar con 100 por ciento de licenciaturas acreditadas 

por su calidad. 

Al tiempo que se comprometió a entregar material bibliográfico a este plantel, 

que próximamente recibirá a los evaluadores para ratificar su calidad y pertinencia, 



 

puntualizó que los nueve planteles de la Escuela Preparatoria de la Autónoma 

mexiquense están acreditados en el Sistema Nacional de Bachillerato (SNB). 

Tras destacar la asistencia a este evento del presidente municipal de 

Texcoco, Higinio Martínez Miranda, Jorge Olvera García señaló la importancia de la 

sinergia que debe existir entre la universidad y los diferentes niveles de gobierno, 

para que coordinadamente articulen esfuerzos a favor de la educación. 

El rector sostuvo que en breve, la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

signará un convenio general de colaboración con el ayuntamiento de Texcoco e hizo 

un reconocimiento al trabajo que este plantel ha realizado durante casi 60 años, 

brindando educación de calidad a los jóvenes de ocho municipios de la entidad. 

Carlos Alberto Salgado Treviño informó que en el reciente año, el Plantel 

registró un incremento en su matrícula y atiende en la actualidad a más de dos mil 

estudiantes, siendo una de las mayores de la UAEM. 

Detalló que de acuerdo con la Estadística 911 de la Secretaría de Educación 

Pública, el Plantel “”Texcoco” es uno de los espacios de nivel medio superior con el 

mayor índice de inserción a la educación superior de la UAEM, pero también a 

instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto 

Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma Chapingo, entre otras. 

Los alumnos, dijo, participaron en la Prueba PLANEA, en la cual obtuvieron 

resultados favorables y colocaron al Plantel dentro de la media de los espacios de la 

UAEM, pero mayor a la media estatal y nacional, obteniendo los mejores resultados 

en áreas como Matemáticas y Comunicación. 

 

COMUNICADO 0376 
TOLUCA, MÉX. 
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Alberga UAEM Congreso sobre Deporte,  
Cultura Física, Ocio y Recreación 



 

 
 Tiene como propósito que los asistentes conozcan trabajos de investigación, 

programas de intervención y experiencias significativas que en esta materia se 
desarrollan en la actualidad. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México es sede del X Congreso de la Red 

de Investigadores sobre Deporte, Cultura Física, Ocio y Recreación, que tiene como 

propósito que los asistentes conozcan trabajos de investigación, programas de 

intervención y experiencias significativas que en esta materia se desarrollan en la 

actualidad. 

Este ejercicio, en el cual participan académicos y estudiantes de instituciones 

de educación superior de los estados de Sonora, Colima, Puebla, San Luis Potosí, 

Guanajuato, Baja California, Aguascalientes, Oaxaca, Coahuila, Jalisco y la Ciudad 

de México, así como Colombia, es convocado, en coordinación con la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales y la Unidad Académica Profesional Tianguistenco de la 

UAEM, así como el Instituto Municipal de la Juventud Toluca, bajo el eje temático 

“Estado actual del deporte, la cultura física, el ocio y la recreación en el marco de las 

problemáticas sociales en América Latina”. 

 En el acto inaugural de este evento, que se llevó a cabo en las instalaciones 

del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Humanidades (CICSyH), la 

directora de la Red y académica universitaria, Edith Cortés Romero, expresó que 

este será el espacio propicio para comprender y cuestionar desde diversos puntos 

de vista, el impacto en los estudios socioculturales que tengan que ver con los temas 

de deporte y la cultura física. 

Acompañada por la jefa de Planeación de la Escuela Nacional de 

Entrenadores Deportivos (ENED), María Elia Bucio González, y el director del 

Instituto Municipal de la Juventud de Toluca, Diego Pons Ballesteros, destacó que 

durante tres días se realizarán conferencias magistrales, paneles temáticos, 

simposios, presentaciones de libros y revistas, además de siete talleres dirigidos a 

alumnos. 



 

En su momento, María Elia Bucio González subrayó que en México, la 

investigación en el área deportiva está en “pañales” e invitó a los asistentes a 

aportar en este rubro para que la sociedad tenga soluciones a problemas muy 

concretos. 

Como parte de este ejercicio académico que concluye el próximo jueves 5 de 

mayo, se abordarán conceptos como: los nuevos temas en los estudios sobre 

aficionados al futbol en México; cultura física y deporte; políticas públicas y deporte; 

relaciones sociales y deporte; el deporte como escenario de identidad y acción 

política y deporte, activación física y salud. 

Además, principalmente dirigidos a estudiantes, se impartirán los siguientes 

talleres: Parkour (saltos en el entorno urbano: barandales, azoteas y bardas); 

Sensibilidad como herramienta en el deporte; Periodismo deportivo; Deporte Sonoro, 

Fotografía deportiva de estudio y Baile como experiencia lúdica intergeneracional. 

 

 

COMUNICADO 0377 
ACOLMAN, MÉX. 
MAYO 03 DE 2016 

 
 

Universitarios de Acolman entregan juguetes a los niños  
 

 Profesores de UAP UAEM Acolman lograron reunir alrededor de 500 muñecos de 
peluche, muñecas y pelotas, que en el marco del Día del Niño, entregaron en 
comunidades vulnerables cercanas al campus, como San Marcos Nepantla. 
 

Profesores de la Unidad Académica Profesional Acolman de la Universidad 

Autónoma del Estado de México convocaron a la comunidad universitaria a donar 

juguetes nuevos o usados, pero en buen estado, logrando reunir alrededor de 500 

muñecos de peluche, muñecas y pelotas, que en el marco del Día del Niño, 

entregaron en comunidades vulnerables cercanas al campus, como San Marcos 

Nepantla. 



 

El coordinador de este campus de la UAEM, Alberto Salgado Valdés, refirió 

que esta actividad, en la cual participaron, por supuesto, los estudiantes, busca 

fortalecer los lazos que la Autónoma mexiquense mantiene con todos los sectores 

de la sociedad. Tuvo como propósito, dijo, que muchos niños y niñas celebren su día 

con un presente otorgado por la comunidad universitaria. 

 En la entrega de los juguetes colectados, manifestó, participaron académicos 

y alumnos de las licenciaturas en Mercadotecnia, Nutrición, Ingeniería Química e 

Ingeniería en Producción Industrial, los programas educativos que se imparten en 

este espacio universitario. 

 En este sentido, indicó que uno de los objetivos de la Autónoma mexiquense 

es mantener un acercamiento constante con la sociedad, a través de prácticas de 

extensión del conocimiento y servicios, pero también de actividades que promueven 

una mejor sociedad; por ejemplo, mediante la prestación de servicios, la promoción 

de hábitos saludables y la realización de eventos que fomentan el sano 

esparcimiento y los valores, como el humanismo que distingue a los universitarios. 

 

COMUNICADO 0378 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 04 DE 2016 

 
 

Supervisó Jorge Olvera avances del Centro de Datos  
 

 Este proyecto académico y científico se fortalece mediante los vínculos de esta casa 
de estudios con instancias como el Centro Nacional de Supercomputación de 
Barcelona, España. 

 En el marco del Tercer Informe del director de la Facultad de Ciencias, Miguel Ángel 
López Díaz, el rector destacó que de esta manera, la UAEM da mayor impulso al 
Laboratorio de Supercómputo, orgullo institucional. 
 

En la Facultad de Ciencias, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García, supervisó los avances del Centro de Datos, proyecto 

académico y científico que se fortalece mediante los vínculos de esta casa de 



 

estudios con instancias como el Centro Nacional de Supercomputación de 

Barcelona, España. 

En el marco del Tercer Informe del director de la Facultad de Ciencias, Miguel 

Ángel López Díaz, el rector destacó que de esta manera, la UAEM da mayor impulso 

al Laboratorio de Supercómputo, orgullo institucional por contar con las máquinas 

más poderosas de México: Xahni y Olinka, constantes fuentes de conocimiento en 

diversas áreas científicas, que coadyuvan al desarrollo de la Mecánica Cuántica, la 

investigación sobre la propiedad de nuevos materiales, predicciones climáticas, 

exploraciones de hidrocarburos y simulaciones físicas. 

Acompañado por el impulsor del Centro de Datos, Luis Enrique Díaz Sánchez, 

y ante estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos, el 

rector subrayó que gracias al apoyo del gobernador Eruviel Ávila Villegas se logró 

ampliar la infraestructura de la Facultad de Ciencias, por ejemplo, con nuevos 

laboratorios en el Edificio “G”, en apoyo de la formación de alumnos de licenciatura y 

posgrado.  

De igual manera, puntualizó que con tres décadas de existencia, la Facultad 

de Ciencias se consolida como uno de los espacios más importantes de la 

institución, por el número de profesores de tiempo completo adscritos al Sistema 

Nacional de Investigadores (SNI) y por el mayor número de cuerpos académicos 

registrados ante la SEP, así como por el desarrollo de investigación pertinente.  

Antes de que el rector Jorge Olvera García entregara dos definitividades a 

académicos de la Facultad de Ciencias, Miguel Ángel López Díaz informó que tres 

de los cuatro programas de licenciatura que oferta la Facultad cuentan con el Nivel 1 

de Calidad de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 

Superior (CIEES); además, los dos programas de posgrado se encuentran 

registrados en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT). 

 Ante alumnos, académicos y personal administrativo de este organismo, 

López Díaz informó que en la actualidad, la matrícula de licenciatura registra 



 

alrededor de 968 alumnos; además, por primera ocasión se ofrecen cursos 

propedéuticos para evitar el abandono escolar, logrando una reducción de 18 por 

ciento en este índice. 

Al término del evento, el rector Olvera García hizo un recorrido por las 

instalaciones de la Facultad de Turismo y Gastronomía, donde convivió con la 

comunidad de este espacio académico y supervisó los avances de la construcción 

de la cocina y la cafetería.  

Además, acompañado por el secretario de Administración de la UAEM, Javier 

González Martínez, visitó el Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina 

(CIRAC), espacio que con la ayuda de perros, ofrece terapias de rehabilitación a 

niños con capacidades diferentes y es el primer hogar temporal canino de la entidad. 

 

 

COMUNICADO 0379 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 04 DE 2016 

 
 

La Colmena ingresó a Redalyc 
 

 El Comité Científico Asesor de la Red de Revistas Científicas de América Latina y el 
Caribe, España y Portugal recomendó por unanimidad, la inclusión de esta 
publicación de la UAEM en la Red, al cubrir satisfactoriamente todos los criterios de 
calidad editorial considerados en la metodología para indización. 
 

La revista universitaria La Colmena, órgano de difusión cultural de la Universidad 

Autónoma del Estado de México que publica ensayos y artículos de investigación 

elaborados desde el ámbito de las humanidades, productos de creación literaria y 

reseñas, será incluida en el Sistema de Información Científica de la Red de Revistas 

Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal (Redalyc). 

En entrevista, el director de la revista, Juan Carlos Carmona Sandoval, 

informó que el Comité Científico Asesor de Redalyc recomendó por unanimidad, la 



 

inclusión de esta publicación en la Red, al cubrir satisfactoriamente todos los 

criterios de calidad editorial considerados en la metodología para indización. 

Ahora, detalló, La Colmena, que se edita trimestral desde diciembre de 1993, 

podrá ser consultada por investigadores, críticos, escritores, docentes y lectores en 

general del ámbito cultura humanista, en una de las bases de datos más 

representativas de revistas científicas de acceso abierto de Iberoamérica, que 

proporciona a las publicaciones máxima visibilidad, indicadores cienciométricos, 

aplicaciones y servicios con alto valor agregado. 

La Colmena, dijo, surgió hace 22 años con un carácter meramente cultural y 

paulatinamente tomó un carácter hibrido entre la publicación de textos académicos y 

de literatura. Al inicio de la Administración 2013-2017, afirmó, se realizó un ajuste en 

las políticas editoriales y enfatizó la parte académica, principalmente para 

sistematizar el trabajo de dictaminación por pares ciegos. 

 Explicó que los artículos académicos o ensayos de investigación que 

mandaban los autores se empezaron a someter de manera sistemática al dictamen 

de pares, es decir, a especialistas que dictaminan los trabajos que someten los 

autores, y este trabajo empezó a notarse a través de la publicación de trabajos 

reforzados con las características de una publicación académica. 

 Lo mismo se hizo, precisó, con los trabajos de creación literaria, de tal manera 

que los poemas y los cuentos empezaron a ser dictaminados ya sistemáticamente 

por poetas y narradores prestigiados.  

 Lo anterior, consideró Juan Carlos Carmona Sandoval, tuvo excelentes 

resultados y la revista ingresó al Directory of Open Access Journals (DOAJ) y de ahí 

varias bibliotecas la consideraron en sus catálogos como publicación científica o 

académica de acceso abierto, lo que le ha dado mayor difusión. 

 

 

COMUNICADO 0380 
HUEHUETOCA, MÉX. 



 

MAYO 04 DE 2016 

 
 

Realizó Huehuetoca de UAEM Cuarta Jornada Multidisciplinaria  
 

 Participaron estudiantes de los programas educativos de Lenguas, Trabajo Social, 
Comunicación y Actuaría.  
 

La Unidad Académica Profesional Huehuetoca de la Universidad Autónoma del 

Estado de México llevó a cabo la Cuarta Jornada Multidisciplinaria, en la cual 

participaron estudiantes de los programas educativos de Lenguas, Trabajo Social, 

Comunicación y Actuaría.  

 En la ceremonia inaugural de este ejercicio académico, el coordinador del 

campus, Joel Martínez Bello, puntualizó que uno de los principales propósitos de la 

UAEM es que sus alumnos cursen programas reconocidos por su calidad; sin 

embargo, también promueve en todos sus espacios el desarrollo de actividades que 

les permitan afianzar habilidades y poner en práctica los conocimientos adquiridos 

en el aula. 

Al tiempo que reiteró la importancia de realizar actividades académicas donde 

se intercambien experiencias, pero sobre todo se adquieran nuevos conocimientos, 

acompañado por los coordinadores de las licenciaturas, el directivo universitario 

invitó a los integrantes de este espacio a sumarse a las diferentes actividades 

programadas, como pláticas, talleres y conferencias. 

 Fueron los estudiantes de Actuaría quienes en un primer momento, 

participaron en las actividades de la Cuarta Jornada Multidisciplinaria, a través de 

conferencias, como: Métodos de screening para detención de prácticas monopólicas 

en México; Matrices aleatorias; Dependence and Value al Risk:an elliptical copulae 

model analysis for Mexico (2004-20013), entre otras, además de  talleres  de Fondos 

de amortización en Excel financiero, Portafolios de inversión y más. 

Para fortalecer la formación de los futuros profesionistas, durante la semana 

se impartieron conferencias y presentaron trabajos de alumnos de sexto y séptimo 



 

semestre de Comunicación, quienes dieron a conocer proyectos de investigación; en 

tanto, los alumnos de Lenguas asistieron a los talleres ¿Cómo utilizo citas en APA?, 

Introducción al subtitulaje en español; Uso de software para diseño de material 

didáctico, certificaciones del idioma francés e inglés. 

De igual manera, se impartieron las ponencias: El análisis de género y la 

redacción académica: Una propuesta metodológica; Propuesta de ejercicios para 

practicar la pronunciación de los alófonos, morfema y variación de “is”. Los alumnos 

de Lenguas tuvieron pláticas y talleres diversos, como Liderazgo y empleo en el 

siglo XXI y Plagiarios, usurpadores y otros corsarios académicos. 

 

 

COMUNICADO 0381 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 05 DE 2016 

 
 

Más de mil participan en Concurso del  
Universitario Emprendedor de UAEM  

 
 Para la segunda etapa se eligieron un total de 80 proyectos, los mejores 20 de cada 

una de las cuatro categorías: 15 de nivel superior, es decir, de facultades, centros 
universitarios y unidades académicas profesionales, y cinco de los planteles de las 
Escuela Preparatoria por cada una de ellas. 
 

La décimo cuarta edición del Concurso del Universitario Emprendedor de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, que por primera ocasión se desarrolla 

de forma virtual, convocó la participación de un total de 333 proyectos -73 en la 

Categoría Innovación Tecnológica, 116 en Proyectos Verdes, 81 en Proyecto Social 

y 63 en Tecnología Básica/Intermedia-, autoría de mil tres estudiantes, asesorados 

por 204 profesores de 40 organismos académicos y examinados por 133 jurados. 

  Para la segunda etapa se eligieron un total de 80 proyectos, los mejores 20 

de cada categoría: 15 de nivel superior, es decir, de facultades, centros 



 

universitarios y unidades académicas profesionales, y cinco de los planteles de las 

Escuela Preparatoria por cada una de ellas. 

 A diferencia de otras ediciones, ahora se optó por el uso de las tecnologías de 

la información y comunicación, lo cual permitió a los participantes registrar sus 

propuestas de negocios en la página 

http://www.concursoemprendedoruaemex.com/.  

Los 80 participantes en la segunda etapa tendrán hasta el 13 de mayo para 

completar su registro y subir su video con las recomendaciones del jurado, lo que 

permitirá a los evaluadores calificar qué tan pertinente es su proyecto, cuál es su 

propósito y si está enfocado a resolver necesidades concretas. 

Además, el 19 y 20 de mayo se podrán visitar en la dirección arriba citada los 

trabajos finalistas; también se contará con un programa de conferencias virtuales en 

el que participarán destacados ponentes en el ámbito emprendedor. En tanto, los 

tres trabajos ganadores de cada categoría serán dados a conocer después del 20 de 

mayo. 

Cabe resaltar la importancia de que los proyectos que la comunidad 

estudiantil tiene en mente sean acompañados por la universidad, con la finalidad de 

consolidarlos a través de las incubadoras de empresas y lograr que sucedan. 

       

 

COMUNICADO 0382 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 05 DE 2016 

 
 

Sistemas de Bicicletas Públicas, alternativa para  
implementación de una movilidad sustentable  

 
 En la actualidad más de 700 ciudades del mundo cuentan con un SBP, que se 

adapta a los contextos locales, considerando el clima, la infraestructura, topografía, 
economía y cultura. 
 

http://www.concursoemprendedoruaemex.com/


 

En respuesta a la crisis actual en los modelos de movilidad, los Sistemas de 

Bicicletas Públicas (SBP) son una alternativa para la implementación de una 

movilidad sustentable, señaló la estudiante del Doctorado en Urbanismo de la 

Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Patricia Luna Delgado. 

En el marco del Tercer Simposio Nacional de Sustentabilidad y la Primera 

Convención Nacional de la Red de Investigadores por la Sustentabilidad (REDIS), la 

universitaria manifestó que en la actualidad más de 700 ciudades del mundo 

cuentan con un SBP, que se adapta a los contextos locales, considerando el clima, 

la infraestructura, topografía, economía y cultura. 

La universitaria afirmó que el crecimiento global de estos sistemas se afianza 

rápidamente a pesar de ser un freno a los discursos tecnológico-desarrollistas que 

se basan en el uso del automóvil, ícono de la sociedad industrial que se ha vivido 

por décadas. 

Subrayó que en la ciudad de Toluca, como en otras urbes de México y el 

mundo, se cuenta con un parque vehicular en constante crecimiento, lo cual provoca 

que existan altos índices de contaminación que afectan la salud de la población y 

contribuyen al incremento del cambio climático global, razón por lo cual se debe 

intensificar la implementación de este tipo de sistemas. 

En este ejercicio académico, organizado por el Centro de Estudios e 

Investigación en Desarrollo Sustentable, Patricia Luna Delgado resaltó que la 

movilidad urbana es un tema que compete a las instancias de gobierno y a todas las 

personas que con cualquier fin se ven en la necesidad de trasladarse al interior de 

una ciudad. 

  

 

COMUNICADO 0383 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 05 DE 2016 



 

 
 

“Diligencias” de la UAEM exhibe Exposición  
“100 Años del Natalicio de Tin Tan” 

 
 Presentada por alumnos de la Facultad de Arquitectura y Diseño, esta muestra, a 

cuya inauguración asistió Jorge Valdés, sobrino del actor, muestra diversos 
momentos de la vida artística de Germán Valdés y su caminar por la Época del Cine 
de Oro en nuestro país. 
 

En el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, alumnos de la Facultad 

de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México 

presentan la Exposición de Carteles “100 Años del Natalicio de Tin Tan”, a cuya 

inauguración asistió Jorge Valdés, sobrino del actor, y que muestra diversos 

momentos de la vida artística de Germán Valdés y su caminar por la Época del Cine 

de Oro en nuestro país. 

En este marco, Jorge Valdés agradeció el homenaje que los universitarios 

realizan a su tío, mediante un trabajo de tan alta calidad; resaltó que lo importante 

de la exposición es el esfuerzo que imprimieron los jóvenes estudiantes para 

representar algo de lo que era el actor.  

La vida, dijo, se inicia con trabajos pequeños y muchas ganas de hacer las 

cosas, sin dejar de perseguir las metas. “No se detengan y sigan haciendo buenos 

trabajos, principalmente cuando hay resultados tan agradables; además, no separen 

los pies del piso, ya que la humildad es lo que realmente permite a las personas 

trascender”  

En tanto, el director del Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, 

Uriel Domínguez Contreras, manifestó que esta exposición, que permanecerá 

abierta al público en general hasta mediados del presente mes, permitirá a los 

universitarios y la sociedad en general conocer a detalle a este personaje tan icónico 

de la cultura mexicana, pero sobre todo, el talento de los estudiantes de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense. 



 

En representación del Colectivo Grafico de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño, la estudiante Esmeralda Ortiz puntualizó que la labor del diseñador en 

proyectos como “100 Años del Natalicio de Tin Tan” es sumamente importante, ya 

que implica un arduo trabajo de investigación, con la finalidad de generar una serie 

de imágenes que permitan proyectar la esencia del personaje: alegre, vivaracho y 

bailador. 

 A partir de ello, abundó Esmeralda Ortiz, mediante el diseño editorial, el color, 

la historia y el arte, es posible expresar una realidad y plasmarla en un lienzo cartel, 

que incluso permite mostrar una realidad del México que nos caracteriza y cambiar 

entornos. 

 

COMUNICADO 0384 
TENANCINGO, MÉX. 
MAYO 06 DE 2016 

 
 

Tenancingo de la UAEM realizó Primera Feria de Gastrotecnología 
 

 Alumnos participaron con la innovación de productos de la región como materia 
prima, desarrollando nuevas formas de aplicación y de producir alimentos distintos.  
 

Mermelada de chile manzano, sazonadores orgánicos a partir del jumil (insecto), 

salsas elaboradas con frutas, licor de maracuyá y cobertura tipo fondant de cacao 

endulzado con miel de agave, fueron algunos de los productos que alumnos de la 

Licenciatura en Gastronomía del Centro Universitario Tenancingo de la Universidad 

Autónoma del Estado de México expusieron en el marco de la Primera Feria de 

Gastrotecnología realizada en el Auditorio “Petronilo Monroy” de este municipio. 

 La docente universitaria Yelithza Chavelas Domínguez señaló que este 

ejercicio, que se llevó a cabo por primera vez, es un claro ejemplo del resultado de 

reinventar la comida; en esta ocasión, dijo, los alumnos participaron con la 

innovación de productos de la región como materia prima, desarrollando nuevas 

formas de aplicación y de producir alimentos distintos. 



 

 La Academia de Gastrotecnología de la Licenciatura, indicó, determinó los 35 

productos que fueron exhibidos, es decir, lo mejor en cuanto a innovación 

tecnológica y los asistentes pudieron constatar el trabajo formativo de los futuros 

licenciados en Gastronomía, a quienes se evalúo la producción de materias que 

fueron creadas o innovadas para distintas formas de poder degustar. 

 Los asistentes a la Primera Feria de Gastrotecnología también pudieron 

degustar chiles en escabeche (conservas), camarones, filete de pescado, albóndigas 

de soya y de res en escabeche y mermeladas de salsas picantes con guayaba, 

durazno o fresa. 

 

 

COMUNICADO 0385 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 06 DE 2016 

 
 

CELe de UAEM entregó reconocimientos a 62 estudiantes 
 

 Durante la Administración 2013-2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, 
se trabaja para que un mayor número de alumnos estudie una segunda lengua, 
necesaria para el crecimiento académico y profesional. 
 

El Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) de la Universidad Autónoma del Estado 

de México entregó 62 constancias a alumnos que concluyeron los niveles A1, B1 y 

B2 en diferentes idiomas, así como 14 reconocimientos, por su desempeño, a 

profesores y un trabajador administrativo, en ceremonia presidida por la directora de 

Servicios al Universitario, Mariana López Casado, y el director del CELe, Roberto 

Martínez Jaimes. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, 

Martínez Jaimes afirmó que durante la Administración 2013-2017 de la UAEM, 

encabezada por el rector Jorge Olvera García, se trabaja para que un mayor número 



 

de alumnos estudie una segunda lengua, necesaria para el crecimiento académico y 

profesional. 

Para ello, expuso, el CELe genera convenios con diversos campus foráneos 

de la UAEM, con el propósito de extender sus servicios a otros espacios de la 

universidad y permitir a los estudiantes aprender una segunda lengua, como inglés, 

italiano y francés, entre otros, o bien, mejorar su nivel a través de certificaciones. 

 Luego de entregar constancias, certificaciones y reconocimientos a alumnos, 

académicos y personal administrativo, Mariana López Casado reiteró la importancia 

de que la Autónoma mexiquense extienda el conocimiento y todos los servicios que 

oferta, en este caso, a través del Centro de Enseñanza de Lenguas. 

 Además, destacó la importancia que el estudio de una segunda lengua tiene 

entre la comunidad universitaria, pues entre otros aspectos, es un punto extra para 

buscar la movilidad estudiantil internacional, que desde el inicio de la Administración 

2013-2017 se ha impulsado como una prioridad institucional. 

 

COMUNICADO 0386 
GUADALAJARA, JALISCO 
MAYO 06 DE 2016 

 
 

Bronce para UAEM en halterofilia de Universiada Nacional  
 

 José Gabriel Arellano Benítez, alumno de la Facultad de Ciencias de la Conducta, 
obtuvo la tercera medalla en la cuenta de la Universidad Autónoma del Estado de 
México, colgándose el bronce en la categoría de los 62 kilogramos.  
 

Dentro de la primera jornada de actividad de la halterofilia de la Universiada 

Nacional Guadalajara 2016, José Gabriel Arellano Benítez obtuvo la tercera medalla 

en la cuenta de la Universidad Autónoma del Estado de México, colgándose el 

bronce en la categoría de los 62 kilogramos.  

En la Universidad de Guadalajara, sede de la máxima justa deportiva 

universitaria de México, Arellano Benítez, alumno de la Facultad de Ciencias de la 



 

Conducta, logró un total de 218 kilogramos, tras sumar 97 kilogramos en el arranque 

y 121 en el envión. 

“No hay palabras para describir el sentimiento de ganar esta medalla”, dijo el 

estudiante, quien consideró que se está trabajando bien en la Universidad Autónoma 

del Estado de México en el aspecto deportivo. 

El entrenador de la disciplina, Miguel Ángel Cantúm Camal, también dijo 

sentirse muy contento con el bronce obtenido y confía en que con Aremi Fuentes, en 

la categoría de los 75kg, seleccionada nacional de la disciplina y que busca lugar en 

la delegación mexicana para los Juegos Olímpicos Río 2016, se consiga un oro este 

sábado 7 de mayo. 

Por su parte, el deportista universitario Irving Rojas Blancas, estudiante de la 

Facultad de Ciencias de la Conducta, se ubicó en séptimo lugar de la categoría de 

los 56 kilogramos, con levantamientos de 81 en arranque y 100 de envión, para un 

total de 181 kilogramos. 

 

COMUNICADO 0387 
GUADALAJARA, JALISCO 
MAYO 06 DE 2016 

 
 

Plata y bronce para la UAEM en luchas asociadas  
 

 Patricia Olvera González, estudiante de la Licenciatura en Ciencias Ambientales de 
la Facultad de Planeación Urbana y Regional, se adjudicó la medalla de plata en la 
Categoría Libre en los 63 kilogramos. 

 Erika Celeste Rodríguez Varela, estudiante de la Licenciatura en Enfermería del 
Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, obtuvo la medalla de bronce en los 75 
kilogramos.  
 

La delegación de luchas asociadas de la Universidad Autónoma del Estado de 

México consiguió dos medallas, una de plata y una de bronce, durante el primer día 

de actividades de la disciplina en la Universiada Nacional Guadalajara 2016. 



 

Patricia Olvera González, estudiante de la Licenciatura en Ciencias 

Ambientales de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, se adjudicó la medalla 

de plata en la Categoría Libre en los 63 kilogramos. 

Al respecto, la atleta verde y oro comentó que “el nivel es fuerte, la etapa 

clasificatoria fue más fácil, pero aumentó en las finales, pues todos venían a dar el 

todo por el todo. Tener fuerza y voluntad es lo que me ha enseñado la Universiada; 

la lucha es contigo y luego con los demás, lo cual te ayuda a forjar un carácter”. 

Por otro lado, Erika Celeste Rodríguez Varela, estudiante de la Licenciatura 

en Enfermería del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, obtuvo la medalla de 

bronce en los 75 kilogramos.  

La atleta universitaria se dijo “feliz y con la adrenalina después de la 

competencia; el nivel es fuerte, ya que todas las competidoras vienen bien 

preparadas y listas para dar lo mejor. Nosotros tenemos que mejorar, pero vamos 

bien y a dar lo mejor”. 

Este sábado 7 de mayo, Daniel Huerta, Valeria Sandoval y Laura Gómez 

tendrán actividad en el segundo y último día de la disciplina de luchas asociadas en 

la XX edición de la máxima justa deportiva de los universitarios de nuestro país. 

Las luchas asociadas son una disciplina de exhibición en la Universiada 

Nacional 2016, que se lleva a cabo en la Universidad de Guadalajara, y los metales 

obtenidos no se contabilizan en el medallero. 

 
COMUNICADO 0388 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 07 DE 2016 

 
 

Inversión Extranjera Directa, clave  
en el desarrollo económico de México 

 
 De acuerdo con la Secretaría de Economía, la IED registrada en el periodo enero-

septiembre de 2015 provino de dos mil 852 sociedades con participación de capital 
extranjero. 



 

 

El sector externo es clave en el desarrollo económico de México, señaló la profesora 

de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Elizabeth Valdez Mercado, quien explicó que los primeros nueves meses del año 

pasado el país capto más de 21 mil 585 millones de dólares (mdd), mayor a la cifra 

preliminar del mismo periodo de 2014 (15 mil 310).  

 Al definir a la Inversión Extranjera Directa (IED) como una forma de 

financiamiento internacional que refiere a la posesión de una cantidad de acciones 

del capital en una empresa residente en otra economía, generalmente realizada por 

las grandes trasnacionales, la experta universitaria destacó que de acuerdo con la 

Secretaría de Economía, la IED registrada en el periodo enero-septiembre de 2015 

provino de dos mil 852 sociedades con participación de capital extranjero. 

Detalló que entre los flujos de entrada destacan dos transacciones: una por 

dos mil 37 millones de dólares, derivada de la adquisición de acciones de las 

empresas de telecomunicaciones Iusacell y Unefon por parte de AT&T realizada 

durante el primer trimestre del año, y la otra resultado de la venta de una de las 

líneas de negocio de la firma mexicana Vitro a la empresa estadounidense Owens-

Illinois por un monto de dos mil 150 millones de dólares, concretada durante el tercer 

trimestre de dicho año. 

Elizabeth Valdez Mercado precisó que la IED provino de manufacturas, 51.5 

por ciento; información en medios masivos, 13.5 por ciento; servicios financieros, 

10.8 por ciento; comercio, 8.9 por ciento; construcción, 6.3 por ciento, y servicios 

profesionales, 2.5 por ciento, mientras que los sectores restantes captaron 6.5 por 

ciento. 

En lo que respecta a la información por entidad federativa, dijo, el Distrito 

Federal concentró la cifra más importante, que significó 18.1 por ciento del total de la 

IED captada en el país. A esta entidad le siguen el Estado de México, con 12.6 por 

ciento; Nuevo León, con 10.7; Chihuahua, con 8.8 y Jalisco, con 8.4 por ciento. Tan 



 

sólo estas cinco entidades, afirmó, concentraron una IED por arriba de los mil 

millones de dólares. 

 

COMUNICADO 0389 
TENANCINGO, MÉX. 
MAYO 07 DE 2016 

 
 

Plantel Tenancingo de la UAEM realizó  
Concurso de Aparatos y Experimentos de Física  

 
 A la par de este certamen, los estudiantes del cuarto semestre del Plantel participan 

en el examen de conocimientos de Física, prueba académica que forma parte de la 
preparación para la Olimpiada Nacional en esta área del conocimiento del próximo 
año. 
 

Péndulo, bomba de infusión, carro híbrido, bici-licuadora, cohete, tren magnético, 

atrapa niebla, tubo de Rubens, lámpara termodinámica y máquina de Wimshurst, 

son algunos de los aparatos y experimentos de Física que participaron en la edición 

2016 del concurso interno que organiza la Academia de Física del Plantel “Dr. Pablo 

González Casanova” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, ubicado en Tenancingo. 

A la par de este certamen, los estudiantes del cuarto semestre del Plantel 

participan en el examen de conocimientos de Física, prueba académica que forma 

parte de la preparación para la Olimpiada Nacional en esta área del conocimiento 

del próximo año. 

 En este contexto, cabe destacar que para el Plantel “Dr. Pablo González 

Casanova” es primordial impulsar el trabajo de alumnos que dan muestra de los 

aprendizajes generados en la asignatura de Física, mediante diversos ejemplares de 

modelos experimentales y aparatos que son expuestos ante los docentes, con la 

finalidad de evaluar las competencias desarrolladas. 

 Cabe destacar que para promover la participación de los estudiantes en las 

ciencias, en días pasados también se llevó a cabo la Semana de la Divulgación de la 



 

Ciencia y la Tecnología para Niños, en la que participaron más de 600 estudiantes 

de primaria que conocieron el trabajo que en diversas áreas del conocimiento 

realizan alumnos y docentes del Plantel. 

 

 

COMUNICADO 0391 
GUADALAJARA, JALISCO 
MAYO 07 DE 2016 

 
 

Aremi Fuentes consigue oro para la UAEM  
 

 La estudiante de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli de la 
Universidad Autónoma del Estado de México se adjudicó la medalla de oro de la 
prueba de halterofilia en la categoría de los 75 kilogramos de la rama femenil de la 
Universiada Nacional Guadalajara 2016. 

 
Aremi Fuentes Zavala, estudiante de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán 

Izcalli de la Universidad Autónoma del Estado de México, se adjudicó la medalla de 

oro de la prueba de halterofilia en la categoría de los 75 kilogramos de la rama 

femenil de la Universiada Nacional Guadalajara 2016. 

 La universitaria sumó 97 kilogramos en la modalidad de Arranque y 135 en la 

de Envión, un gran total de 232 kilogramos, que la hicieron acreedora al metal áureo 

de esta prueba. 

 Al terminar la prueba, la deportista verde y oro dijo sentirse muy alegre con la 

consecución de esta medalla y agradeció al rector de la Autónoma mexiquense, 

Jorge Olvera García, y a la comunidad de esta casa de estudios el apoyo recibido.   

 Dijo sentirse motivada, por ser la rival más fuerte de la competencia, lo cual 

es un extra para superar sus marcas y pidió a la comunidad universitaria esforzarse 

para conseguir sus objetivos. 

 En la rama varonil, en la categoría de los 94 kilogramos, participó el 

estudiante de la Facultad de Lenguas de la UAEM, Fernando Girón Bárcenas, que 



 

con un total de 236 kilogramos, 106 en Arranque y 130 de Envión, se colocó en el 

noveno lugar de su prueba. 

Con estas competencias cerró la actividad de la halterofilia en la máxima justa 

de los universitarios de México, que también le dio una medalla de bronce a la 

Universidad Autónoma del Estado de México en la persona del estudiante de José 

Gabriel Arellano Benítez, en la categoría de los 62 kilogramos de la rama varonil. 

 

 

COMUNICADO 0392 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 07 DE 2016 

 
 

Guadalupe González, segundo lugar en Copa Mundial de Marcha 
 

 La estudiante de la UAEM es subcampeona del Mundo en 20 kilómetros marcha 
femenil y en esta competencia mejoró su marca personal y se colocó como la mejor 
del continente americano.  

 
La estudiante de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, María Guadalupe González Romero, consiguió el 

segundo lugar en la XXVII Copa Mundial de Marcha 2016, que se lleva a cabo en 

Roma, Italia. 

Con un tiempo de 1:26:17, la marchista universitaria, que participará en esa 

prueba dentro de los Juegos Olímpicos de Río 2016, representando a la UAEM y a 

nuestro país, implantó nuevo récord mexicano en esta prueba.  

Guadalupe González es subcampeona del Mundo en 20 kilómetros marcha 

femenil y con este tiempo mejoró su marca personal y se colocó como la mejor del 

continente americano.  

 

 

 



 

COMUNICADO 0393 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 08 DE 2016 

 
 

Donald Trump, potencial peligro para relaciones  
diplomáticas entre naciones: Jorge Olvera 

 
 “La comunidad de esta casa verde y oro no concuerda con los planteamientos 

ideológicos que propone; sobre todo porque el fenómeno migratorio es uno de los 
desafíos más importantes que encara el mundo”, afirmó el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de México. 

 

Donald Trump se ha constituido en una especie de emisario de un mensaje de 

xenofobia e intolerancia hacia los pueblos latinoamericanos, principalmente hacia 

México, aseveró el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge 

Olvera García, quien consideró que hoy, el fenómeno migratorio es uno de los más 

grandes desafíos en todo el mundo y para la humanidad. 

El académico hizo un llamado a la tolerancia, al fomento del respeto a la 

dignidad humana y a la concordia entre los pueblos, “valores propios de la 

democracia liberal y que constituyen las raíces de la convivencia pacífica dentro y 

fuera de nuestras fronteras, ejemplo para todos los pueblos del continente 

americano y el mundo”. 

Afirmó que la posición del virtual candidato a la presidencia de los Estados 

Unidos le ha granjeado descrédito y desaprobación por parte de la comunidad 

internacional, tanto de los círculos políticos como de los académicos y la sociedad 

civil, quienes ven en él un potencial peligro para las relaciones diplomáticas, 

económicas y de intercambio cultural entre naciones que han consolidado a lo largo 

de los años vínculos de amistad y cooperación. 

“La comunidad de esta casa verde y oro no concuerda con los planteamientos 

ideológicos que propone; sobre todo porque el fenómeno migratorio es uno de los 

desafíos más importantes que encara el mundo”. 



 

Jorge Olvera sostuvo que los universitarios son respetuosos de las opiniones 

expresadas por toda persona, siempre y cuando no laceren o vulneren la dignidad y 

derechos de los individuos, pueblos y naciones; expresó que un reto como el de la 

migración “no se verá resuelto con la construcción de un muro fronterizo más alto y 

plagado de armas apuntadas hacia los migrantes”. 

La migración, detalló, debe ser resuelta por medio de acciones encaminadas 

a solucionar los problemas estructurales que la ocasionan, como la carencia de 

espacios de trabajo y las presiones financieras que asfixian a las naciones 

iberoamericanas, es decir, mediante el establecimiento de proyectos y acciones 

conjuntas que posibiliten el desarrollo de una actividad económica productiva en las 

naciones que más migrantes generan. 

En este sentido, el universitario recordó las palabras del secretario general de 

la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), José Ángel 

Gurría: “Los países se beneficiarían más de la inmigración si consideraran a los 

migrantes como un recurso en vez de un problema, y a las políticas para integrarlos 

como una inversión”. 

Finalmente, resaltó que la Universidad Autónoma del Estado de México es 

una institución que desde su fundación se caracteriza por su filosofía plural y 

humanista, misma que es respetuosa de la dignidad de todos los individuos, sin 

hacer distinciones de su origen étnico, nacionalidad, creencia, género, ideología 

política u orientación sexual. 

Esta filosofía, puntualizó, es compartida por todos los miembros de nuestra 

institución y hacemos una labor de promoción hacia toda la sociedad mexiquense, 

ya que en la tolerancia y el respeto se encuentran los fundamentos sobre los que se 

erigió la nación mexicana. 

“En la UAEM se genera diálogo, tolerancia y respeto, por lo que no podemos 

admitir declaraciones de odio y menosprecio, de prejuicio y concepciones erróneas 

respecto a los pueblos latinoamericanos, el mexicano entre ellos”, concluyó Jorge 

Olvera García. 



 

COMUNICADO 0394 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 08 DE 2016 

 
 

Equipo triqui de basquetbol visita UAEM  
 

 El coach titular de la Academia Indígena de México, Guillermo Medina Domínguez, 
impartió una plática motivacional en la Facultad de Ciencias de la Conducta de la 
UAEM, ante estudiantes de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte. 

 
Mantener un promedio de 8.5 en sus estudios, tener afición por el deporte con la 

estricta disciplina que se requiere y ayudar en las labores de casa fueron algunos de 

los requisitos  que los niños triquis de Oaxaca tuvieron que cumplir para pertenecer 

al equipo de básquetbol del proyecto generado por el entrenador Sergio Zúñiga y 

Fundador de la Academia Indígena de México. 

Así lo indicó el coach titular de la Academia Indígena de México, Guillermo 

Medina Domínguez, al impartir una plática motivacional en la Facultad de Ciencias 

de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México, ante estudiantes 

de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte. 

En este acto, donde se dieron cita la directora de Actividades Deportivas de la 

UAEM, María Esther Sánchez Coyote, y el director de dicha facultad, Manuel 

Gutiérrez Romero, Medina Rodríguez subrayó la importancia de la práctica deportiva 

como disciplina, lo cual requiere de gran infraestructura. 

Acompañado por entrenadores y jugadores del famoso equipo mexicano, con 

quienes realizó en instalaciones universitarias, clínicas de entrenamiento para niños 

de diversas edades, el entrenador narró que en 2010, Sergio Zúñiga reclutó a 

entrenadores y jugadores de diferentes comunidades de Oaxaca y formó a 800 

niños con entre 8 y 18 años. 

Ante la directora general del Grupo Vikingos, María Magdalena Zúñiga Reyes, 

el coach sostuvo que el grupo se redujo a 500, luego a 100 y finalmente a 50, que 

conforman las diferentes categorías del equipo, que luego de tres años de práctica y 



 

entrenamiento acudieron a su primer torneo de basquetbol en Aguascalientes, 

donde obtuvieron un segundo lugar. 

Como parte de la plática, refirió que los entrenamientos eran fuertes y hacían 

uso de lo que tenían alrededor: subir cerros, brincar sillas, levantar tabiques o mover 

troncos. La mentalidad de un triqui, dijo, es nunca ponerse barreras, no darse por 

vencido, afrontar y vencer todos los obstáculos. 

Consideró que la práctica del deporte cambió a la comunidad triqui. Ahora, 

indicó, los padres de familia están interesados en que sus hijos estudien, porque 

esto los llevará a pertenecer al equipo y por ende, salir de la comunidad de Santa 

Cruz Río Venado, donde ahora ya hasta existe una preparatoria. 

Daniel y Bernabé, integrantes del equipo, coincidieron que el basquetbol les 

ha cambiado la perspectiva del mundo, que la escuela se volvió más importante y 

los ha llevado a cumplir muchos sueños, como conocer otras ciudades y países. 

La práctica del deporte ha llevado a las niñas y niños triquis basquetbolistas, 

reconocidos como los Gigantes de la Montaña, a jugar en duelas de Estados Unidos, 

Argentina, Uruguay, España, Italia, Alemania, El Salvador, Inglaterra y Francia; 

próximamente lo harán en Puerto Rico, Canadá y Japón. 

 

 

COMUNICADO 0395 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 08 DE 2016 

 
 

Leonardo da Jandra presentó en la UAEM  
La hispanidad, fiesta y rito 

 
 El escritor destacó que la diferencia de una cultura con otra reside en sus fiestas, 

ritos, costumbres, tradiciones, lengua y creencias; puntualizó que el eje fundamental 
de este libro es el replanteamiento de “nuestra identidad”, es decir, quiénes somos, 
de dónde venimos y hacia dónde vamos. 
 



 

En la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, el escritor y filósofo chiapaneco Leonardo da Jandra presentó el 

libro de su autoría La hispanidad, fiesta y rito. Una defensa de nuestra identidad en 

el contexto global. 

 Acompañado por el director de Infraestructura Académica de la UAEM, Noel 

Pineda Jaimes, el escritor destacó que la diferencia de una cultura con otra reside en 

sus fiestas, ritos, costumbres, tradiciones, lengua y creencias; puntualizó que el eje 

fundamental de este libro es el replanteamiento de “nuestra identidad”, es decir, 

quiénes somos, de dónde venimos y hacia dónde vamos. 

La hispanidad, fiesta y rito, abundó, entra en una dinámica de reconocimiento 

a las grandes obras que le han dado identidad a los mexicanos; por ejemplo, El 

laberinto de la soledad, de Octavio Paz; México profundo, de Guillermo Bonfil 

Batalla; El perfil del hombre y la cultura en México, de Samuel Ramos, y Filosofía de 

lo mexicano, de Abelardo Villegas. 

Se trata, dijo Leonardo da Jandra, de un recuento de dichas obras, con la 

finalidad de ubicar al lector en el contexto actual y de ahí proyectar cierta 

determinación superadora de la mexicanidad en el futuro. 

 El autor de ensayos, novelas y cuentos señaló que México tiene una identidad 

muy fuerte en su ritualidad, en una cultura profundamente enraizada en los ritos y 

tradiciones que le dan identidad, en la cual tiene que ver la relación del hombre con 

la tierra, donde se fundamenta su sacralidad. 

 

 

COMUNICADO 0396 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 09 DE 2016 

 
 

Universitarios promueven manejo  
sustentable de focos ahorradores usados 



 

 
 En México no existe un método para prevenir la contaminación del ambiente 

causada por el mercurio que contienen estos focos.  
 

Por las altas cantidades de mercurio que contienen los focos ahorradores, 

investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México trabajan en la 

creación de una ley que favorezca el manejo sustentable después de su uso. 

En el marco del Tercer Simposio Nacional de Sustentabilidad y la Primera 

Convención Nacional de la Red de Investigadores por la Sustentabilidad (REDIS), 

los expertos universitarios Ricardo Victoria León, de la Facultad de Química, y 

Ricardo Victoria Uribe, de la Facultad de Arquitectura y Diseño, indicaron que en 

México no existe un método para prevenir la contaminación del ambiente causada 

por este metal.  

Al hablar sobre la responsabilidad posconsumo de los focos fluorescentes, los 

investigadores de la Máxima Casa de Estudios mexiquense afirmaron que a pesar 

de que estos requieren de menos energía eléctrica y tienen una vida más larga que 

los focos incandescentes, existen muchos costos ocultos que afectan la 

sustentabilidad del medio ambiente, como consecuencia del mercurio que contienen. 

En este ejercicio académico, organizado por el Centro de Estudios e 

Investigación en Desarrollo Sustentable, los investigadores agregaron que debido al 

sobrecalentamiento de sus componentes y a su mala manipulación al momento de 

tirarlos a la basura junto con otros residuos sólidos, estos focos ahorradores 

contaminan de mercurio lo que se encuentre a su paso. 

Ricardo Victoria León y Ricardo Victoria Uribe resaltaron que no existen 

centros de acopio para estos focos ahorradores, por lo que subrayaron la 

importancia de una ley de responsabilidad que obligue al fabricante o al vendedor a 

hacerse responsable de los residuos que producen sus productos. 

 

 

 



 

COMUNICADO 0397 
AMECAMECA, MÉX. 
MAYO 09 DE 2016 

 
 

TIC´s, catalizadores de un cambio en la relación sociedad-gobierno 
 

 Es importante analizar de qué manera influye esta nueva relación en los temas de 
sustentabilidad. 
 

Ante los constantes avances de las tecnologías de la información y la comunicación, 

consolidadas como catalizadores de un cambio en la forma que se relacionan 

sociedad y gobierno, es importante analizar de qué manera influye esta nueva 

relación en los temas de sustentabilidad, sostuvo el profesor del Centro Universitario 

Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México, Ubaldo Javier 

Casas Toris. 

Ante la comunidad de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, el universitario presentó el trabajo de investigación titulado “Ciudades 

inteligentes: sociedad-tecnología-gobierno y su enfoque hacia la sustentabilidad” y 

opinó que con la implementación de las tecnologías de la información y la 

comunicación como medios de comunicación con los ciudadanos, el gobierno emite 

convocatorias para generar un entorno colaborativo de trabajo. 

Ello, señaló, permite la generación de soluciones innovadoras para resolver 

problemas de la comunidad y, a su vez, abre la oportunidad para que el ciudadano 

tenga vinculación con su gobierno, a través de plataformas como redes sociales, 

blogs, aplicaciones móviles y chats en vivo. 

El universitario aseguró que este tipo de relaciones, basadas en las nuevas 

tecnologías, también han generado conceptos nuevos en los ámbitos de la 

administración pública, la comunicación y la sustentabilidad, tales como gobierno 

electrónico, gobierno abierto, innovación y ciudadanía digital, entre otros.  



 

Finalmente, Ubaldo Javier Casas Toris expuso la necesidad de profundizar 

más en estos temas, con la finalidad de que en un futuro se pueda hablar de 

ciudades inteligentes, como es el caso de Barcelona, España, o Medellín, Colombia. 

 

COMUNICADO 0398 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 09 DE 2016 

 
 

Ciencias de la Conducta de UAEM  
ofrece atención psicológica para adultos 

 
 El Centro de Estudios y Servicios Psicológicos Integrales (CESPI) ofrece el 

tratamiento que permitirá al paciente la aceptación y convivencia adecuada con otras 
personas. 
 

La Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de 

México ofrece atención psicológica para adultos, pues es en esta edad cuando se 

presentan diversas problemáticas e incluso, crisis existenciales relacionadas con la 

familia, la pareja, la situación laboral y social, entre otras, que requieren tratamiento 

psicológico. 

 A través del Centro de Estudios y Servicios Psicológicos Integrales (CESPI), 

este espacio universitario ofrece el tratamiento que permitirá al paciente la 

aceptación y convivencia adecuada con otras personas, por medio de diversos 

servicios, como atención psicoterapéutica en problemáticas que interfieren en las 

relaciones interpersonales, así como en problemas conductuales y afectivos que 

provocan que el sujeto experimente sensaciones de malestar consigo mismo. 

 Este espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense busca dar servicio 

a toda aquella personas con problemáticas ocasionadas por conflictos en sus 

relaciones; les ofrece soluciones que promuevan su bienestar psicológico y de la 

comunidad. 



 

 El servicio que ofrece el Centro de Estudios y Servicios Psicológicos 

Integrales coadyuvará al bienestar psicológico de la población adulta con problemas 

emocionales; además, el paciente podrá adquirir las herramientas necesarias para la 

toma de decisiones más adecuadas a su situación particular. 

 El CESPI ofrece atención de lunes a viernes, de 9:00 a 14:00 horas y de 

17:00 a 19:00 horas, en las instalaciones de la Facultad de Ciencias de la Conducta, 

ubicada en la Avenida Filiberto Gómez, sin número, en la Colonia Guadalupe; los 

interesados también pueden comunicarse a los teléfonos 722 2720076, extensión 

126, o bien, al 722 2721518. 

  

 

COMUNICADO 0399 
GUADALAJARA, JALISCO 
MAYO 09 DE 2016 

 
 

Oro para la UAEM en 10,000 y 1,500  
metros de la Universiada Nacional 

 
 Esmeralda Rebollo y Arantza Flores obtuvieron dos medallas de oro más para la 

Universidad Autónoma del Estado de México en las pruebas de 10,000 metros y 
1,500 metros planos de la Universiada Nacional de Guadalajara 2016. 
 

Las estudiantes Esmeralda Rebollo Salgado y Arantza Flores Hernández obtuvieron 
dos medallas de oro más para la Universidad Autónoma del Estado de México en las 
pruebas de 10,000 metros y 1,500 metros planos de la Universiada Nacional 
Guadalajara 2016. 
 En el inicio de las actividades de atletismo de la máxima justa deportiva de los 
universitarios de México,  Esmeralda Rebollo Salgado se colgó una nueva medalla 
de oro para la UAEM al ganar la prueba de los 10,000 metros planos, en el Coliseo 
Olímpico de la capital de Jalisco, con un tiempo de 36 minutos 47 segundos y 56 
centésimas. 

Al finalizar la prueba, la estudiante de la Facultad de Contaduría y 
Administración se dijo muy contenta de obtener una nueva medalla para la UAEM y 
agradeció a su Alma Mater y al rector Jorge Olvera García por todo el apoyo 
recibido.  



 

La atleta universitaria aún correrá dos pruebas más: tres mil metros con 
obstáculos, este martes 10 de mayo, y el medio maratón, el miércoles 11. 

En tanto, la estudiante de la Licenciatura en Negocios Internacionales Bilingüe 
de la Facultad de Economía, Arantza Flores Hernández, se alzó como campeona de 
la prueba de los 1,500 metros planos. 

Luego de cruzar la meta con un tiempo de 4 minutos 30 segundos y 72 
centésimas, con gran ventaja sobre sus perseguidoras más cercanas, Flores 
Hernández recomendó a la comunidad universitaria perseguir sus sueños, 
asegurando que con trabajo y dedicación podrán lograrlo.  

De igual forma agradeció el apoyo que le ha brindado la Universidad 
Autónoma del Estado de México para alcanzar sus metas en el atletismo.  
 
 

COMUNICADO 0400 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 10 DE 2016 

 
 

Afianza UAEM transparencia en su proceso de admisión 
 

 A partir de este año todo el proceso de admisión se llevó a cabo utilizando las 
tecnologías de la información y ya no se publicará la versión impresa de los 
resultados, lo cual redituará también en beneficios económicos y ambientales. 
 

Mediante el uso de las tecnologías de la información y la comunicación, la 

Universidad Autónoma del Estado de México afianzará la transparencia del proceso 

de admisión a sus estudios de nivel medio y superior, afirmó el secretario de 

Docencia de esta casa de estudios, Alfredo Barrera Baca, quien adelantó que el 

próximo 12 de junio los aspirante podrán conocer mediante tres vías los resultados 

del examen.  

 El servidor universitario enfatizó que como lo establece el Plan Rector de 

Desarrollo Institucional 2013-2017, a partir de este año todo el proceso de admisión 

se llevó a cabo utilizando las tecnologías de la información y ya no se publicará la 

versión impresa de los resultados, lo cual redituará también en beneficios 

económicos y ambientales. 



 

Precisó que el día 12 de junio, a primera hora, los aspirantes recibirán un 

correo electrónico mediante el cual se les notificarán sus resultados y en el portal de 

la UAEM podrán consultar la relación de folios de los seleccionados; asimismo, 

podrán descargar su reporte individual y conocer las calificaciones que obtuvieron en 

cada uno de los módulos, además de observar, entre otros datos, cómo éstas se 

ponderan según la licenciatura de su elección. 

De esta manera, dijo, se elimina totalmente el uso de papel, tanto en el 

examen como en las hojas de respuesta y la publicación de resultados; se da 

cumplimiento a una de las políticas institucionales en cuanto a aprovechar las 

tecnologías de la información y la comunicación para promover el desarrollo de la 

institución, además de automatizar, transparentar y sistematizar el proceso de 

admisión. 

Subrayó que la implementación del proceso de admisión en línea implica 

también ahorro de horas hombre en el trasladado, distribución, almacenamiento, 

clasificación y posterior envió de resultados; sin embargo, reiteró, el mayor beneficio 

es la certeza de un proceso más transparente para los jóvenes. 

En primer lugar, puntualizó, porque el aspirante hace su examen en una sala 

de cómputo de la UAEM, donde a través de una clave accede al portal de Centro 

Nacional de Evaluación de la Educación Superior (CENEVAL), despliega su examen 

y sus respuestas son almacenadas en el servidor de Centro, que las respalda y 

guarda, para luego entregar los resultados encriptados a la UAEM. 

Cabe recordar que los días 6, 7, 8, 14 y 15 de mayo se llevan a cabo los 

exámenes de admisión para el nivel superior, con lo cual concluye el proceso de 

admisión a la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

 

 COMUNICADO 0401 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 10 DE 2016 



 

 
 

Alumnos UAEM obtuvieron primer lugar en  
Concurso Estudiantil de Puentes de Acero 

 
 Estudiantes de la Facultad de Ingeniería representarán a la UAEM y a México en la 

etapa nacional de este certamen que reúne a representativos de distintas 
universidades de Estados Unidos y otros países. 
 

Alumnos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de 

México obtuvieron el primer lugar general en el Concurso Estudiantil de Puentes de 

Acero organizado en la región Texas-México, por la American Society of Civil 

Engineers (ASCE). 

 De esta manera, los 24 alumnos de Ingeniería Civil de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, asesorados por el profesor Fernando Vera Noguez, 

representarán a la Facultad, la UAEM y a México en la etapa nacional de este 

certamen que reúne a representativos de distintas universidades de Estados Unidos 

y otros países. 

El capitán del Equipo Puentes de Acero UAEMéx 2016, Héctor Mario Cortés 

Varela, refirió que en la competencia a la que asistieron el pasado mes de abril y que 

tuvo como sede la ciudad de Lubbock, Texas, Estados Unidos, consiguieron 

excelentes resultados, que les permitieron obtener el primer lugar general. 

Abundó que el trabajo realizado desde septiembre de 2015 tuvo como 

resultado la obtención del primer lugar en Tiempo de Armado, segundo lugar en 

Eficiencia Estructural, primer lugar en Ligereza, primer lugar en Economía de 

Construcción y segundo lugar en Deflexión. 

En Lubbock, Texas, afirmó, cada uno de los integrantes del equipo tuvo 

oportunidad de poner en práctica los conocimientos adquiridos en el aula, en 

ámbitos como el diseño, planos, manufactura, armado y presentación, entre otros; 

por ejemplo, en esta ocasión el equipo logró el armado del puente en siete minutos, 

cuando el promedio está en alrededor de 22. 



 

Resaltó que la participación, desde hace nueve años, del equipo 

representativo de la UAEM en esta competencia ha permitido una cada vez mejor 

posición de la Facultad de Ingeniería, hasta situarla como referente en estos 

certámenes. 

 Ahora, indicó Héctor Mario Cortés Varela, nos preparamos para el próximo 

certamen internacional, a desarrollarse los días 27 y 28 de mayo; “entonces nuestro 

objetivo será consolidar a la Facultad de Ingeniería de la UAEM entre las mejores”. 

 Los integrantes del Equipo Puentes de Acero UAEMéx 2016 son: Juan 

Manuel Lara Becerril, Mario Becerril Palma, Yazmín Bernal Zarco, Gabriel Gibran 

Carrillo Macedo, Juan Alejando Contreras de la Cruz,  Héctor Mario Cortes Varela,  

Víctor Alfonso Galicia Aguilar, José Luis Garcíamoreno Alcántara, Gabriela Gómez 

Arizmendi, Efraín González Colín, Víctor Hugo Hurtado Vilchis, Francisco Lara 

Vieyra, Itza Anel López Valdés, Christopher Alejandro Mazuca Contreras, Juan 

Antonio Martínez Rangel, Alma Gloria Morales Mendieta, Omar Alejandro Moran 

Becerril, Juan Arturo Núñez Martínez, Víctor Pérez Hernández, Enrique Polo 

Álvarez,  Jazmín Nazareth Ramírez Rosas,  Roxana Ronquillo García, Alejandro 

Santiago Flores y Enrique Torres Medina. 

 

COMUNICADO 0402 
TEXCOCO, MÉX. 
MAYO 10 DE 2016 

 
 

Necesario profundizar en estudios  
que se enfocan en mujeres migrantes 

 
 “Cada vez es más indiscutible y visible el protagonismo de las mujeres en los 

procesos migratorios”, sostuvo la investigadora María Eugenia Chávez Arellano. 
 

Las mujeres que migran, hacia otros estados o al extranjero, experimentan una 

profunda transformación de sus vidas y expectativas, que permite incluso, hablar de 

un antes y un después, sostuvo la investigadora María Eugenia Chávez Arellano, al 



 

presentar el libro de su autoría Migración femenina, ante alumnos, académicos y 

personal administrativo del Centro Universitario Texcoco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México. 

 La especialista indicó que el tema migratorio es ampliamente analizado 

desde las perspectivas económica, social y laboral, entre otras, pero también es 

necesario profundizar en los estudios que se enfocan en las mujeres migrantes. 

Chávez Arellano reiteró la importancia de revisar el tema de la migración 

femenina, porque “cada vez es más indiscutible y visible el protagonismo de las 

mujeres en los procesos migratorios”. 

En este sentido, el director del Centro Universitario UAEM Texcoco, Ricardo 

Colín García, promueve la realización de diversas actividades académicas, 

culturales y sociales, con la finalidad de fortalecer la formación integral de los 

estudiantes. 

 

COMUNICADO 0403 
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Lluvia de medallas para la UAEM 
 

 Oro, plata y bronce en 3000 metros con obstáculos femenil, caminata femenil y 
caminata varonil, respectivamente. 
  

Esmeralda Rebollo Salgado, estudiante de la Facultad de Contaduría y 

Administración, conquistó para la Universidad Autónoma del Estado de México, la 

medalla de oro en la categoría de 3000 metros con obstáculos, con un tiempo de 10 

minutos 52 segundos y 67 centésimas. 

La atleta oro y verde se dijo "contenta por conquistar el oro en esta disciplina, 

que es la más complicada para ella, además de que tratará de guardarse lo 

necesario para el día de mañana, cuando se lleve a cabo el medio maratón" 



 

La Máxima Casa de Estudios mexiquense consiguió dos medallas más en la 

XX Universiada Nacional Guadalajara 2016 en la prueba de caminata 20 kilómetros, 

tanto en la rama varonil como en la femenil. 

En la rama varonil, Jorge Elías Lara Estrada, estudiante de la Licenciatura en 

Administración de la Facultad de Contaduría y Administración hizo un tiempo de 01 

hora 29 minutos y 57 segundos, para quedarse con la medalla de bronce; al cruzar 

la meta dijo "sentirse contento, a pesar de los malos cálculos que hizo en las vueltas 

y que las últimas resultaron las más complicadas". 

En la segunda posición se ubicó Luis González de la UACH y el campeón de 

la categoría fue  Alfredo Rodríguez de la UACJ. 

En la rama femenil, Adriana Ochoa Cardona, estudiante de la Licenciatura en 

Logística de la Unidad Académica Profesional de Cuautitlán Izcalli, con un tiempo de 

01 hora 42 minutos y 52 segundos, conquistó la primera medalla de plata para la 

casa de los cien arcos, demostrando un gran nivel dentro de la marcha 20 

kilómetros.  

El tercer lugar fue para Guadalupe González de la UACH y la medalla de oro 

para Sandra Morales también de la Autónoma de Chihuahua. 

En dicha competencia también participaron los atletas oro y verde José Luis 

Doctor Morales y Armando Merino Pérez. 

Mientras tanto, Michael Millán se ubicó en la quinta posición en lanzamiento 

de disco. 

 

 

COMUNICADO 0404 
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Reconoce Jorge Olvera labor de  
madres en engrandecimiento de UAEM 



 

 
 El rector pidió a la comunidad universitaria sumarse a la búsqueda de Paola López 

Esquivel, estudiante de la Facultad de Enfermería y Obstetricia, desaparecida desde 
el pasado 3 de mayo. 
 

Las mil 100 madres de familia adscritas al Sindicato Único de Trabajadores y 

Empleados al Servicio de la Universidad Autónoma del Estado de México 

(SUTESUAEM) son factor indispensable en el trabajo de esta casa de estudios y 

coadyuvan a que sea una de las mejores universidades de América Latina, sostuvo 

el rector Jorge Olvera García. 

 En el marco del Desayuno del Día de las Madres, acompañado por el 

secretario general del SUTESUAEM, León Carmona Castillo, el rector hizo un 

reconocimiento a la labor diaria de quienes además de ser madres de familia, 

colaboran para lograr el engrandecimiento de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 Acompañado por su esposa, Aurora Herreros Ramiro, el servidor universitario 

pidió a las asistentes a este tradicional desayuno sumarse a la búsqueda de Paola 

López Esquivel, estudiante de la Facultad de Enfermería y Obstetricia, desaparecida 

desde el pasado 3 de mayo. 

Hizo votos porque la alumna universitaria se encuentre bien y solicitó a toda la 

comunidad universitaria su apoyo para proporcionar cualquier dato que ayude a las 

autoridades y a la propia universidad para dar con el paradero de López Esquivel. 

Informó a las asistentes a este evento que la Autónoma mexiquense ha 

estado en constante comunicación con la familia de la universitaria y las autoridades 

correspondientes, con el único objetivo de que regrese sana y salva con su familia. 

Antes de encabezar la tradicional rifa de obsequios y como un reconocimiento 

a la labor que desempeñan dentro de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García otorgó a las asistentes el día para que pudieran seguir 

celebrando su doble papel de madres y trabajadoras universitarias. 



 

Antes, León Carmona Castillo reconoció el apoyo de la Administración 2013-

2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, para mejorar las condiciones 

de las mujeres trabajadoras de la UAEM, quienes además, tienen el doble reto de 

ser madres de familia y participar en la consolidación de esta casa de estudios como 

una de las mejores del país. 
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Ganadería doble propósito, actividad  
económica relevante en zonas rurales 

 
 Representa una fuente importante de ingresos para las familias involucradas y 

conlleva una doble vertiente, ya que por un lado, mantiene la estructura rural, por la 
generación de empleos, y por otro, las estrategias de manejo favorecen el cuidado 
del ambiente socioeconómico en el que se desarrollan. 
 

La ganadería doble propósito es una actividad económica relevante en zonas rurales 

porque representa una fuente importante de ingresos para las familias involucradas 

y conlleva una doble vertiente, ya que por un lado, mantiene la estructura rural, por 

la generación de empleos, y por otro, las estrategias de manejo favorecen el cuidado 

del ambiente socioeconómico en el que se desarrollan, sostuvieron investigadores 

del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

Los autores de la investigación “La producción de carne en el sur del Estado 

de México. Un enfoque económico sustentable”, Anastasio García Martínez, Carlos 

Manuel Arriaga Jordán y Benito Albarrán Portillo, aseguraron que este tipo de 

empresas son viables y favorecen a los productores, por el ingreso que se genera 

por la venta de leche y carne.  

Explicaron que llevaron a cabo un análisis de manejo, de producción y 

económico para valorar oportunidades de desarrollo en unidades de producción con 



 

orientación a la producción de becerros para carne en el municipio de Tlatlaya, 

Estado de México. 

Las unidades de producción seleccionadas para el muestreo, puntualizaron, 

se eligieron de manera aleatoria, a partir de censos de ganaderos de dos 

asociaciones locales; por otro lado, la evaluación económica se hizo a través de la 

metodología de presupuestos por actividad, considerando los ingresos en efectivo 

por venta de productos agrícolas y de la ganadería y precios y costos de 

oportunidad.  

Entre los resultados observados por los investigadores de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, dijeron, destaca que las unidades de producción en esta 

región de la entidad tienen más de medio siglo de antigüedad y los ganaderos 

también rebasan los 50 años; del total de sus hectáreas, 96 por ciento se destinan al 

pastoreo del ganado, producción de forrajes y cultivos agrícolas, para alimentar un 

promedio de 15 vacas, por lo que resulta una opción viable para su subsistencia. 

Los investigadores universitarios concluyeron que la ganadería es una 

actividad económica importante en la zona de estudio y aunque el beneficio es bajo, 

permite su mantenimiento y se postula como una fuente importante de ingresos y 

arraigo para las familias rurales y como una estrategia para el cuidado del medio 

socioeconómico en el que se desarrolla.   
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Domina UAEM en medio maratón de Universiada Nacional 
 

 Esmeralda Rebollo y Javier Vega conquistaron las medallas doradas en las ramas 
femenil y varonil, respectivamente; la medalla de plata femenil fue para la también 
atleta oro y verde Maritza Arenas Labana. 
 



 

Destacada participación tuvieron los atletas de la Universidad Autónoma del Estado 

de México en la prueba del medio maratón; Esmeralda Rebollo y Javier Vega 

conquistaron las medallas doradas en las ramas femenil y varonil, respectivamente. 

Esmeralda Rebollo Salgado, estudiante de la Facultad de Contaduría y 

Administración se adueñó de la primera posición, al detener el cronómetro en 1 hora 

19 minutos y 44 centésimas, cumpliendo la promesa de obtener tres metales 

dorados en la Universiada Nacional Guadalajara 2016.  

Al finalizar esta competencia, dijo que se cumplió el objetivo de un trabajo de 

años y que se encuentra feliz por representar a la Autónoma mexiquense y ser 

considerada la reina del atletismo de la máxima justa deportiva de los universitarios 

de México; agradeció también al rector Jorge Olvera el apoyo que brinda a la 

práctica del deporte en la UAEM.   

Sobre el desempeño de la atleta oro y verde, su entrenador, José Socorro 

Neri, comentó que estaba satisfecho con los resultados obtenidos en esta 

competencia y ahora se enfocaría el trabajo para enfrentar los Juegos Olímpicos, la 

Universiada Mundial, los Juegos Centroamericanos y los Juegos Panamericanos. 

La medalla de plata del medio maratón femenil fue para la también atleta oro 

y verde Maritza Arenas Labana, estudiante de la Facultad de Contaduría y 

Administración, quien detuvo el cronómetro en 1 hora 21 minutos y 46 centésimas. 

Al final de la competencia, la universitaria se dijo contenta y satisfecha por la 

obtención de una medalla más para la Universidad Autónoma del Estado de México, 

que tanto la ha apoyado. 

En tanto, Javier Vega Luna, estudiante de la Licenciatura en Educación para 

la Salud en la Unidad Académica Profesional UAEM Nezahualcóyotl, se colgó el 

metal dorado, al cronometrar 1 hora 9 minutos y 18 segundos.  

El universitario manifestó sentirse feliz por conquistar su segunda medalla de 

oro en Universiadas e indicó que continuará dando todo por la casa de los cien 

arcos, a la cual buscará representar en otras competencias nacionales. 



 

En esta competencia, Luis Felipe de la Rosa, también atleta de la Autónoma 

mexiquense, culminó en la sexta posición. 

Por otra parte, Arantza Hernández Flores, estudiante de la Facultad de 

Economía, ganó medalla de plata en la prueba de los 800 metros planos femenil. 

Arantza Hernández Flores atleta universitaria conquistó la medalla de plata en la 

prueba de los 800 metros planos, al detener el cronómetro en 2 minutos 95 

segundos y 25 centésimas. 
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Realizará UAEM 4º Festival de Lenguas Contra la Homofobia 
 

 En el marco del Día Internacional contra la Homofobia y la Transfobia, que se 
conmemora el próximo 17 de mayo, la Autónoma mexiquense, fiel a su tradición 
humanista y con el apoyo del rector Jorge Olvera García, lleva estos temas a la 
discusión y al diálogo.  
 

Como institución de educación superior, la Universidad Autónoma del Estado de 

México privilegia el diálogo y el acercamiento a diversas posturas, con la finalidad de 

generar acuerdos que hagan eco en la sociedad y ser más tolerantes, señaló el 

director de la Facultad de Lenguas, Víctor Alonso Galeana Estrada, al encabezar la 

rueda de prensa en la que se presentó el 4º Festival de Lenguas Contra la 

Homofobia, que se efectuará del 17 al 23 de mayo. 

 Acompañado por el coordinador general del Festival, Reyes Romero Ramírez, 

Galeana Estrada destacó que en el marco del Día Internacional Contra la Homofobia 

y la Transfobia, que se conmemora el próximo 17 de mayo, la Autónoma 

mexiquense, fiel a su tradición humanista y con el apoyo del rector Jorge Olvera 

García, lleva estos temas a la discusión y al diálogo, para una comprensión y una 

transición de la violencia hacia el amor.  



 

 El 4º Festival de Lenguas Contra la Homofobia, que en cada edición se va 

superando en programa, colaboraciones y voluntades, abona a la discusión de las 

temáticas relacionadas y sobre todo, abre un espacio para la reflexión lingüística, y 

desde la cultura y las artes, para generar un equilibrio. 

Por ello, contará con sedes alternas a la Facultad de Lenguas, entre las que 

destacan el Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) de la propia UAEM, el 

Instituto Tecnológico de Toluca, la Alianza Franco Mexicana de Toluca y el Foro 

Cultural “Voces en Tinta”, entre otros. 

En su momento, Reyes Romero subrayó que para esta edición, el programa 

del Ciclo Itinerante de Cine Gay del Festival contempla 47 películas de Italia, 

República Checa, Francia y Estados Unidos; también se prevé la presentación de 

libros y conferencias que abordan temas como “Visualización de los colectivos LGBT 

a través de redes sociales”, “Homofobia, ignorancia y prejuicio, un análisis desde la 

teoría de las actitudes” y “La violencia estructural y juventud”, así como un 

performance sobre los límites de lo masculino y lo femenino. 

La coordinadora de Comunicación del Festival, Elisa Escamilla Ceballos, 

puntualizó que el propósito es llevar un mensaje de tolerancia, así como frenar y 

eliminar la violencia hacia la comunidad de LGBT (lesbianas, gays, bisexuales y 

transexuales). 
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Investigadores UAEM realizan investigación  
sobre autogestión comunitaria para el turismo 

 
 La Unión de Cooperativas “Tosepan” (La Casa de Todos) debe considerarse como 

un ejemplo de autogestión de los pequeños productores agrícolas y artesanos para 
superar los problemas más apremiantes que los aquejaban. 
 



 

Investigadoras del Centro Universitario UAEM Texcoco de la Universidad Autónoma 

del Estado de México realizaron un estudio sobre las actividades turísticas que se 

desarrollan en una comunidad del estado de Puebla, con el objetivo de conocer las 

experiencias de sus habitantes desde una perspectiva social. 

La profesora e investigadora de este espacio de la Máxima Casa de Estudios 

de la entidad, María Leticia Rivera Cruz, aseguró que además, se pudo conocer 

cómo la comunidad de San Miguel Tzinacapan Cuetzalan se organizó para trabajar 

unida, con la intención de mejorar la calidad de vida de la población y generar 

desarrollo local, pero con un enfoque sustentable.   

En su trabajo de investigación titulado “Autogestión comunitaria para el 

turismo rural y la sustentabilidad, Tosepan, San Miguel Tzinacapan Cuetzalan, 

Puebla”, la universitaria explicó que en dicha comunidad se sufría de carencia de 

productos básicos, del abuso del intermediarismo para vender sus cosechas y la 

usura de las familias más adineradas de la zona.  

Pero a partir de 1977, puntualizó, inició el movimiento cooperativo indígena, 

que a través de los años se ha logrado consolidar en lo que se conoce en la 

actualidad como Unión de Cooperativas “Tosepan” (La Casa de Todos), el cual debe 

considerarse como un ejemplo de autogestión de los pequeños productores 

agrícolas y artesanos para superar los problemas más apremiantes que los 

aquejaban. 

La investigadora del Centro Universitario UAEM Texcoco comentó que La 

Casa de Todos alberga nueve cooperativas dedicadas a productos orgánicos, 

producción de plantas, proyectos productivos, ahorro y crédito, seguros de vida, 

vivienda sustentable, acopio, transformación y comercialización, servicios de 

ecoturismo, producción, tratamiento y transformación de bambú, y servicios de salud 

integral; además, el proyecto de turismo rural genera 26 empleos directos a jóvenes 

de la comunidad con equidad de género y 20 empleos indirectos. 

Dijo que esta sección enfocada al turismo es un claro ejemplo de desarrollo 

comunitario sustentable, pues genera una derrama económica para los pequeños 



 

productores de miel, canela, pimienta, artesanías, etc., a través de los recorridos por 

los ejidos de la comunidad en donde se cultivan diferentes productos.  

Tosepan, reiteró María Leticia Rivera Cruz, es un claro ejemplo de éxito 

logrado gracias a la autogestión del turismo rural, como una alternativa de desarrollo 

local, a través del aprovechamiento de los recursos con que cuenta, siempre con 

enfoque sustentable. 

 

COMUNICADO 0409 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 12 DE 2016 

 
 

Economía estadounidense repercute en mexicana y mexiquense 
 

 Aun cuando los datos de la tasa de desempleo refieren una disminución paulatina 
durante los meses de los años recientes, todo parece indicar que el desempleo se ha 
estabilizado en tasas cercanas a 4.0 por ciento. 
 

El recorte al gasto federal para 2016 por 132 mil 300 millones de pesos (mdp) 

representa 0.7 por ciento del Producto Interno Bruto, señaló la coordinadora del 

Observatorio Económico del Estado de México de la Universidad Autónoma del 

Estado de México (OEEM), Yolanda Carbajal Suárez. 

 La especialista de la Facultad de Economía abundó que este recorte, 

alentado principalmente por la baja en los precios del petróleo y la disminución de la 

producción, tiene como resultado que la captación de recursos provenientes del 

sector petrolero en el primer trimestre de 2016 fuera de 135 mil 468.7 millones de 

pesos, monto inferior en -24.6 por ciento respecto a lo recibido en el mismo periodo 

de 2015. 

Destacó que el desempeño de la economía estadounidense, sin duda, tiene 

repercusiones importantes para la economía mexicana, y de manera particular para 

la del Estado de México, pues la vinculación de estas dos economías con el país 

norteamericano es innegable. 



 

A partir del Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) se 

reporta un aumento en el ritmo de crecimiento de la actividad económica del Estado 

de México de 1.0 en el trimestre octubre-diciembre de 2015 y de 1.9 por ciento con 

respecto al mismo trimestre, pero de 2014.  

En el cuarto trimestre de 2015, informó Carbajal Suárez, se reportan 

crecimientos del ITAEE en 29 entidades federativas, sobresaliendo Hidalgo, Colima, 

Nuevo León y Chihuahua, con tasas de crecimiento superiores a 5.5 por ciento y 

tasas negativas para los estados Veracruz, Tabasco y Campeche. 

Subrayó como un punto importante del informe el sector agropecuario del 

Estado de México, pues el gobierno del estado anunció inversiones por 3 mil 230 

millones de pesos en este sector en 2016, monto que se destinará principalmente a 

la adquisición de maquinaria, equipo, seguros, fertilizantes, semillas y otros insumos. 

Para el caso del empleo en México, se reporta que al primer trimestre de 2016 

se presentó la tasa de desempleo más baja de los años recientes, pues en este 

trimestre la tasa de desocupación promedio fue de 4.23, menor a las registradas en 

el mismo trimestre de 2014 y 2015 (5.02 y 4.41, respectivamente).  

En este sentido, también se señala que aun cuando los datos de la tasa de 

desempleo refieren una disminución paulatina durante los meses de los años 

recientes, todo parece indicar que el desempleo se ha estabilizado en tasas 

cercanas a 4.0 por ciento. 

 

COMUNICADO 0410 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 13 DE 2016 

 
 

Me abocaré a defender la autonomía de la UAEM: Jorge Olvera 
 

 “No permitiré que nada ni nadie la transgreda, no permitiré que la tranquilidad de la 
institución sea menospreciada por agentes externos o profetas que intenten 
convertirla en una arena política”, sostuvo al encabezar la Ceremonia Solemne 
Conmemorativa al Día del Maestro. 



 

 Solicitó a la comunidad universitaria “formar un arco de alianzas y una cadena de 
unidad, pues esta institución será para el 14 de mayo de 2017 la casa de estudios 
que siempre se ha procurado y que los mexiquenses merecen tener”. 
 

“Lo digo fuerte y claro. En la recta final de mi administración me abocaré a defender 

la autonomía de la Universidad Autónoma del Estado de México y no permitiré que 

nada ni nadie la transgreda, no permitiré que la tranquilidad de la institución sea 

menospreciada por agentes externos o profetas que intenten convertirla en una 

arena política”.  

 Así lo sostuvo el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al encabezar la 

Ceremonia Solemne Conmemorativa al Día del Maestro, marco en el cual solicitó a 

la comunidad universitaria “formar un arco de alianzas y una cadena de unidad, pues 

esta institución será para el 14 de mayo de 2017 la casa de estudios que siempre se 

ha procurado y que los mexiquenses merecen tener”. 

 Luego de colocar ofrenda floral y montar guardia de honor en el Monumento 

al Maestro del Edificio de Rectoría, resaltó que la retribución de los universitarios “a 

nuestra Alma Mater es ser agentes de cohesión y no de división; el verdadero 

universitario suma y acepta lo diferente del otro, reconoce en el compañero virtudes 

y discrepa con razón, concurre en argumentos que unen, edifican y construyen”. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde se dieron cita 

estudiantes, profesores, investigadores y directivos de la institución, Jorge Olvera 

García subrayó que cerrará su administración para dejar a la Autónoma mexiquense 

en el mejor sitial de su historia y destacó que siempre es momento oportuno para 

reivindicar la docencia como ejercicio libre del pensamiento. 

Acompañado por el secretario general de la Federación de Asociaciones 

Autónomas del Personal Académico de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, el rector entregó el reconocimiento 

FAAPAUAEM a la labor sindical “Maestro Jesús Espinosa Cruz” a 45 profesores, el 

Reconocimiento en Cumplimiento a la Cláusula 89 del Contrato Colectivo de Trabajo 



 

a tres académicos y la Nota Laudatoria a 36 destacados docentes, así como, por 

primera ocasión, la Beca FAAPAUAEM a dos alumnos sobresalientes.  

 En su oportunidad, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez puntualizó los 37 años de 

existencia de la agrupación sindical, conformada por 48 asociaciones y cerca de 

siete mil afiliados, y ratificó su compromiso con los agremiados, que han depositado 

en él su confianza para la defensa de las garantías laborales y académicas.  

 Por otra parte, expresó su apoyo a la gestión del rector Jorge Olvera 

García, “quien siempre se ha identificado con sus pares académicos, implementando 

políticas y acciones que han permitido conservar y mejorar las condiciones laborales 

y académicas del gremio”; consideró que “su acompañamiento ratifica el pilar 

humanista que sostiene el desarrollo de la Máxima Casa de Estudios del Estado de 

México”.  

 Los ganadores del Reconocimiento en Cumplimiento a la Cláusula 89 del 

Contrato Colectivo de Trabajo fueron: Santiago Osnaya Baltierra y Raymundo Ocaña 

Delgado, del Centro Universitario UAEM Zumpango, y Luis María Quintana Tejera, 

de la Facultad de Humanidades. 

 Recibieron la Beca FAAPAUAEM los alumnos Sasha Domínguez Núñez, 

del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria, y Carlos Gustavo Hernández 

León, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.  

 En el marco de esta ceremonia, el rector Jorge Olvera García inauguró la 

exposición "Como el aire que respiro...", de Benito Nogueira, en la Galería 

Universitaria "Fernando Cano" del Edificio de Rectoría, abierta al público hasta el 

próximo 13 de julio. Esta muestra está conformada por más de 70 acuarelas, 

retratos, bodegones y piezas de arte abstracto. 

 Las ganadoras del sorteo de dos automóviles fueron las académicas Leonor 

Abarca Juárez, del Plantel “Ignacio Ramírez Calzada”, y Marcela Serrano Sandoval, 

del Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria. 

 

 



 

COMUNICADO 0411 
TEMASCALTEPEC, MÉX. 
MAYO 13 DE 2016 

 
 

Sostenibilidad, factor clave para el desarrollo del turismo 
 

 Las tres esferas básicas en las que se sustenta el turismo sustentable dan soporte 
para que este se mueva bajo una filosofía de preservación, tanto de los recursos 
naturales como de los culturales, con miras para que las futuras generaciones 
conozcan y disfruten de estos. 
 

La sostenibilidad es un factor clave para el desarrollo del turismo, que contempla la 

búsqueda de nuevas alternativas que favorezcan el desarrollo equitativo entre los 

actores sociales involucrados en la actividad turística, es decir, la población local, las 

empresas y la naturaleza, señalaron los universitarios Carlos Cardoso Jiménez y 

Antonio Ocampo Aguirre. 

Al dictar la Conferencia “Turismo sostenible: una alternativa de desarrollo en 

Creel, Chihuahua, México”, sostuvieron que las tres esferas básicas en las que se 

sustenta el turismo sustentable dan soporte para que este se mueva bajo una 

filosofía de preservación, tanto de los recursos naturales como de los culturales, con 

miras para que las futuras generaciones conozcan y disfruten de estos. 

El académico y estudiante, respectivamente, de la Licenciatura en Turismo 

del Centro Universitario UAEM Temascaltepec indicaron que en los últimos años ha 

sido una constante crítica en la gestión del turismo, la sostenibilidad aplicada a 

través de la planificación en los destinos turísticos. 

Por ello, abundaron, con el objetivo de analizar las actividades turísticas que 

se practican en Creel y conocer las posibilidades del desarrollo turístico sostenible 

en la comunidad, se sugieren alternativas que lleven a formular las condiciones 

necesarias de un turismo sostenible. 

Explicaron que sus propuestas centran su atención en la formulación de un 

programa de desarrollo turístico sostenible para Creel, en el cual se describe la 



 

situación actual del turismo, el papel de los actores sociales involucrados y el 

análisis del producto turístico. 

Lo anterior, puntualizaron, sirve de base para formular estrategias de 

desarrollo encaminadas a la creación de condiciones necesarias para tener a futuro, 

un turismo sostenible en esta región serrana. 

Reconocieron que Creel es considerado el centro turístico que abre las 

puertas a la Sierra Tarahumara y Barranca del Cobre, cuya dinámica económica 

está basada en el turismo, ofertando atractivos naturales de calidad paisajística y 

presencia de una de las culturas milenarias del país, como lo es la Tarahumara, por 

lo anterior Creel representa el punto de encuentro de los turistas que visitan esta 

zona, ya que cuenta con infraestructura turística para tal fin. 

Carlos Cardoso Jiménez y Antonio Ocampo Aguirre exploran el turismo desde 

el aspecto económico, sostenible y ambiental, buscando una conceptualización del 

turismo bajo estos enfoques, y lo ligan con los procesos de planificación que se 

llevan a cabo para crear las condiciones necesarias de existencia del turismo bajo 

esquemas sostenibles en Creel. 

 

 

COMUNICADO 0412 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 14 DE 2016 

 
 

Inauguran jardín vertical en CU de la UAEM 
 

 Ofrecerá servicios ambientales y mejorará la calidad del aire en la Ciudad 
Universitaria de esta casa de estudios, pero que también busca coadyuvar en la 
consolidación de una institución sostenible. 
 

Alumnos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de 

México construyeron un jardín vertical que ofrecerá servicios ambientales y mejorará 



 

la calidad del aire en la Ciudad Universitaria de esta casa de estudios, pero que 

también busca coadyuvar en la consolidación de una institución sostenible. 

El jardín vertical, inaugurado en el marco de los festejos del 60 Aniversario de 

la transformación del ICLA en UAEM y el 60 Aniversario de la Fundación de la 

Facultad de Ingeniería, contempló el uso de plantas endémicas del Cerro de 

Coatepec -donde se ubica Ciudad Universitaria-, mismas que fueron recolectadas 

durante el período anual de poda. 

También se usaron plantas donadas por la comunidad universitaria y la 

sociedad en general, con ciertas características para que sirvieran de agentes con 

un potencial de captación de gases de efecto invernadero cuatro veces mayor, 

comparado con una planta convencional. 

El sistema de riego para el jardín vertical tiene como base la captación de 

agua de lluvia, que será concentrada en pequeñas piletas y distribuida por goteo, a 

través de mangueras. 

Al respecto, los alumnos de Ingeniería en Sistemas Energéticos Sustentables, 

Erwin Alejandro González Beltrán, Yanely Mañón Rodríguez y Michael Victoria 

Flores, diseñadores de este jardín vertical, señalaron que esta iniciativa puede ser el 

origen para promover la creación de nuevos pulmones verdes en todos los espacios 

académicos de la UAEM. 

Luego de que el secretario de Administración de la institución, Javier 

González Martínez, y el director de la Facultad de Ingeniería, Raúl Vera Noguez, 

cortarán el listón inaugural del jardín, en cuya construcción participó un grupo 

multidisciplinario, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

institución, Rosario Pérez Bernal, en representación del rector Jorge Olvera García, 

inauguró los trabajos de la Semana de la Ingeniería y el Segundo Congreso 

Internacional de Ingeniería en Desarrollo Sustentable. 

El Congreso contempló el abordaje de tópicos de Ingeniería Civil, Ingeniería 

Mecánica, Mecatrónica, Ingeniería en Computación, Ingeniería Electrónica y 

Eléctrica, Ingeniería en Sistemas Energéticos Sustentables, Ingeniería Biomédica, 



 

Ciencias del Agua, Inteligencia Artificial, Educación y Tecnologías de la Información 

y Comunicación. 

En este acto se destacó la importancia que tiene el Congreso, pues tuvo 

como objetivo reunir los conocimientos de pensamiento y acción más innovadores 

en el compromiso de la Ingeniería y disciplinas afines por la sustentabilidad. 

Durante tres días de actividades, la comunidad de la Facultad de Ingeniería 

de la UAEM accedió a pláticas, conferencias, talleres, así como eventos culturales; 

además, por su trayectoria académica, se otorgó un reconocimiento al profesor 

Gerardo Aguilera Aldana. 

 

 

COMUNICADO 0413 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 14 DE 2016 

 
 

Diplomado Familias Humanistas reanuda actividades  
 

 El académico universitario Luis Alfonso Guadarrama Rico dictó la conferencia 
“Apoyando a mi hij@ en su desempeño escolar”.  
 

Con la participación de padres de familia ocupados por conocer y resolver 

situaciones que les permitan apoyar a sus hijos en su etapa de formación, se 

reanudaron las conferencias del segundo bloque de la segunda generación del 

Diplomado Familias Humanistas. Hij@s que Transforman, que ofrece la Universidad 

Autónoma del Estado de México.  

Al dictar la conferencia “Apoyando a mi hij@ en su desempeño escolar”, el 

académico universitario Luis Alfonso Guadarrama Rico señaló que durante el Ciclo 

Escolar 2013-2014, el Estado de México registró 880 mil jóvenes en secundaria, 567 

mil en educación media superior y 384 mil estudiantes en licenciatura. 

Ante los padres de familia que se dieron cita en el Auditorio “Ing. José Yurrieta 

Valdés” del Edificio Administrativo de la UAEM, el conferencista destacó la 



 

importancia de conocer el esfuerzo y deseo de los jóvenes por conquistar metas, 

pero también convencerlos de que su ingreso a la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense se debe a sus méritos académicos. 

Luis Alfonso Guadarrama Rico subrayó la importancia de la permanente 

presencia de los padres en la vida de los jóvenes, de su apoyo sin intermitencias, 

con la finalidad de que tengan un mejor desempeño académico. 

Afirmó que la tarea fundamental para un chico que recién concluyó sus 

estudios de secundaria o preparatoria es continuar con su preparación académica, 

pues estudiar es la mejor actividad y ocupación que un ser humano puede tener; 

además, dijo, la cultura del esfuerzo es lo que deben abrazar quienes buscan la vida 

de manera legítima y sostenible. 

 

 

COMUNICADO 0414 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 14 DE 2016 

 
 

Fundación UAEMéx presentó obra de teatro Mamá por siempre…   
 

 Los recursos recaudados mediante esta función permitirán apoyar a 20 estudiantes 
de la Universidad Autónoma del Estado de México con la Beca de Manutención “Lic. 
Adolfo López Mateos”. 
 

La función de la obra de teatro Mamá por siempre…, presentada por la Fundación 

UAEMéx en el renovado Teatro Morelos de la ciudad de Toluca, permitirá apoyar a 

20 estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de México con la Beca de 

Manutención “Lic. Adolfo López Mateos”. 

La directora ejecutiva de la Fundación, Mariana Sánchez Garay, puntualizó 

que la presentación de esta puesta en escena tuvo el objetivo primordial de recaudar 

fondos a beneficio de los estudiantes universitarios; por fortuna, dijo, tuvimos una 

excelente respuesta por parte de los toluqueños y los universitarios. 



 

La Fundación, afirmó, trabaja para lograr objetivos y esta era una de las 

acciones que teníamos programadas para este año, con la finalidad de dar 

cumplimiento a todas las metas establecidas en materia de entrega de becas de 

Titulación, de Movilidad Nacional e Internacional y de Manutención. 

La Beca de Manutención “Lic. Adolfo López Mateos”, explicó, se entrega a 

estudiantes de escasos recursos, con dificultades para trasladarse o comprar sus 

alimentos, pero con un promedio de al menos 8.5; contempla la entrega del apoyo 

durante un semestre, con posibilidades de renovación, siempre y cuando se 

conserve el promedio. 

Mamá por siempre…, dirigida y adaptada por Manuel González Gil, es 

protagonizada por los actores Rebecca Jones y Manuel Ojeda; plantea la relación de 

una madre con su hijo desde diferentes edades.  

Se trata de una comedia con tintes de melodrama, que habla sobre la 

perspectiva que tiene un hijo sobre su madre y cómo va cambiando esta imagen a lo 

largo de la vida. El papel del hijo es interpretado por el actor Manuel Ojeda, quien 

personifica a un niño de 11 años que va creciendo hasta convertirse en un adulto. 

 

COMUNICADO 0414 
GUADALAJARA, JALISCO 
MAYO 14 DE 2016 

 
 

Cierre de plata para la UAEM en la Universiada Nacional UDG 2016  
 

 Mario Cardoso López tuvo un gran desempeño y se colocó en la segunda posición 
del Tiro con Arco Compuesto de la Rama Varonil. 
 

En el último día de actividades de la XX Universiada Nacional UDG 2016, el 

estudiante de Informática Administrativa del Centro Universitario Valle de México de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, Mario Cardoso López, tuvo un gran 

desempeño y se colocó en la segunda posición del Tiro con Arco Compuesto de la 

Rama Varonil. 



 

Al respecto, el arquero universitario señaló que "el haber perdido en esta 

ocasión le sirve para saber que no sólo compite él, sino también el equipo con el que 

cuenta (arco)". 

Por su parte, la alumna de Ingeniería en Sistemas Energéticos Sustentables 

de la Facultad de Ingeniería, Yanely Mañón Rodríguez, quedó eliminada en cuartos 

de final en la modalidad de Tiro con Arco Recurvo. 

De esta manera, la Universidad Autónoma del Estado de México terminó su 

participación en la edición 2016 de la Universidad Nacional y contabilizó siete 

medallas de oro, cuatro de plata y cuatro de bronce, para sumar un total de 15 

metales. 

 

COMUNICADO 0416 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 15 DE 2016 

 
 

Apoyo de Jorge Olvera al deporte universitario rinde frutos 
 

 En la Universiada Nacional UDG 2016, que congregó la participación de más de seis 
mil 300 deportistas de 74 instituciones de educación superior, la Universidad 
Autónoma del Estado de México se colocó en la octava posición del medallero.  

 Los deportistas auriverdes consiguieron un total de 15 medallas: siete de oro, cuatro 
de plata y cuatro de bronce, además de una de plata y una de bronce en luchas 
asociadas, que por ser de un deporte de exhibición, no sumaron puntos para la 
institución en la clasificación general.   
 

La pasión y disciplina de los deportistas de la Universidad Autónoma del Estado de 

México que participaron en la edición 2016 de la Universiada Nacional, que se llevó 

a cabo en el estado de Jalisco, tuvo como resultado la consecución de un total de 15 

medallas, que permitieron a esta casa de estudios colocarse en la octava posición 

del medallero general.   

En la máxima justa deportiva de los universitarios de México, que congregó la 

participación de más de seis mil 300 deportistas de 74 instituciones de educación 



 

superior, los auriverdes consiguieron un total de siete preseas de oro, cuatro de 

plata y cuatro de bronce, además de una de plata y una de bronce en luchas 

asociadas, que por ser de un deporte de exhibición, no sumaron puntos para la 

institución en la clasificación general.   

 Sin duda, los excelentes resultados alcanzados por los deportistas de la 

UAEM en competencias estatales, nacionales e internacionales son resultado del 

apoyo incondicional al deporte, por parte de la Administración 2013-2017 de la 

institución, encabezada por el rector Jorge Olvera García, quien de manera 

visionaria, impulsó en julio de 2013, el reconocimiento de la Cultura Física y el 

Deporte como Derecho Universitario. 

 Lo anterior, con la convicción de que el deporte es una prioridad, por los 

beneficios que tiene para la salud y porque coadyuva en la formación de los jóvenes, 

para que tengan un mejor desarrollo. 

Al respecto, el rector ha manifestado que para la Administración 2013-2017 

de la UAEM la práctica del deporte, integrador social por excelencia, es un emblema 

y debe promoverse, practicarse y difundirse, con la finalidad de generar una mejor 

calidad de vida y un buen desarrollo, pues permite a los individuos que lo practican 

desarrollar mayores capacidades físicas y cognitivas. 

En este tenor, cabe decir que hasta el momento, la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense cuenta con cuatro deportistas clasificados a los Juegos Olímpicos Río 

2016: la maratonista Margarita Hernández Flores, la marchista Guadalupe González 

Romero, el atleta Juan Luis Barrios y el boxeador Elías Emigdio Abarca. 

 En la XX Universiada Nacional UDG 2016, la delegación de la Autónoma 

mexiquense, conformada por un total de 64 deportistas -34 mujeres y 30 hombres-, 

participó en 12 de las 19 disciplinas deportivas convocadas por el Consejo Nacional 

del Deporte de la Educación (CONDDE) para esta ocasión.    

 Consiguió un total de 17 medallas: siete de oro, cinco de plata y cinco de 

bronce, en las disciplinas de atletismo -9-, judo -2-, halterofilia -2-, tenis de mesa -1- 

y tiro con arco -1; además de las conseguidas en luchas asociadas –2.   



 

 Destacada participación tuvieron las atletas Esmeralda Rebollo Salgado, 

quien consiguió tres medallas doradas en 10 mil metros planos, tres mil metros con 

obstáculos y medio maratón, y Arantza Hernández Flores, con oro en mil 500 metros 

planos y plata en 800 metros, así como la judoca Jazmín Toral Cocom, quien logró 

un oro y un bronce en la Categoría de 63 kilogramos y en la Categoría Libre, 

respectivamente. 

 Asimismo, consiguieron presea los halteristas Aremi Fuentes Zavala –oro- y 

José Gabriel Arellano Benítez –bronce-; los atletas Adriana Ochoa Cardona –plata-, 

Jorge Elías Lara Estrada –bronce-, Javier Vega –oro- y Maritza Arenales –plata- y el 

arquero Mario Cardoso –plata-; mientras que en tenis de mesa, Tania Lorena García 

Mercado, Karla del Carmen Hernández García y Susana Segura Sandoval 

consiguieron bronce y en luchas asociadas, Patricia Olvera González y Erika Celeste 

Rodríguez Varela obtuvieron plata y bronce, respectivamente. 
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PGJEM localiza a estudiante de UAEM Paola López   
 

 A través de sus redes sociales, la noche del propio sábado, el rector de la Autónoma 
mexiquense, Jorge Olvera García, informó sobre la localización de la joven, quien fue 
reportada por agentes de la Policía Ministerial, en perfectas condiciones de salud. 
 

La tarde del pasado sábado, personal de la Procuraduría General de Justicia del 

Estado de México dio con el paradero de la estudiante de la Facultad de Enfermería 

y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México, Paola López 

Esquivel, quien fue reportada como desaparecida desde el pasado 3 de mayo. 

 A través de sus redes sociales, la noche del propio sábado, el rector de la 

Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, informó sobre la localización de la 



 

joven, quien fue reportada por agentes de la Policía Ministerial, en perfectas 

condiciones de salud. 

“Se temió por su integridad física y estado de salud. Hoy, gracias a los 

esfuerzos de la Policía Ministerial del Estado de México, fue localizada con vida y en 

breve se reunirá con sus familiares, quienes preocupados por la situación recurrieron 

a las autoridades universitarias y estatales”.  

Reconoció la labor de la PGJEM, por su pronta respuesta y el efectivo 

ejercicio en la búsqueda y localización de Paola. Afirmó que la suma de esfuerzos y 

el compromiso manifestado por la sociedad en general da cuenta de que cuando se 

actúa con profesionalismo y compromiso se logran óptimos resultados.  

Jorge Olvera García reiteró su apoyo y respaldo incondicional a las 

autoridades estatales y, por supuesto, a la familia de Paola López Esquivel, de 20 

años de edad. 
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Exitosa participación de UAEM en  
concurso de investigación en Odontología  

 
 Se obtuvieron tres primeros lugares y dos terceros lugares en el VIII Concurso 

Mexicano e Iberoamericano de Investigación Clínica en Odontología que se llevó a 
cabo en San Luis Potosí. 
 

Alumnos y académicos de la Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma 

del Estado de México obtuvieron tres primeros lugares y dos terceros lugares en el 

VIII Concurso Mexicano e Iberoamericano de Investigación Clínica en Odontología 

que se realizó en el marco del XV Congreso Internacional de Odontología 



 

Multidisciplinaria, que se llevó a cabo en San Luis Potosí, colocando a esta casa de 

estudios como un referente académico en las ciencias odontológicas. 

 Representantes de la Facultad de Odontología de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense participaron en este concurso, uno de los más importantes del 

país y que en esta ocasión reunió más de 90 trabajos sobre Investigación Básica, 

Investigación Clínica, Epidemiológica y Caso Clínico, presentados por alumnos de 

posgrado y licenciatura de diferentes universidades.  

 Los alumnos Ana Guadalupe Gama Cuellas, Guillermo Molina Vidal y 

Penélope Ivonne Manzano Galindo, así como los académicos Ulises Velázquez y 

Víctor Hugo Toral Rizo, obtuvieron el primer lugar en la Modalidad de Presentación 

de Cartel Caso Clínico Nivel Licenciatura, con el trabajo “Siringoma condroide del 

labio superior, localización atípica: presentación de un caso”. 

 En tanto, los alumnos Guillermo Molina Vidal, Penélope Manzano Galindo y 

Graciela Galán Torres, además de los maestros Víctor Hugo Toral Rizo, Francisco 

Montiel Conzuelo e Ignacio Jiménez Bueno, obtuvieron el primer lugar en la 

Modalidad de Presentación de Cartel Caso Clínico Nivel Posgrado, con el trabajo 

titulado “Melanoma metastásico en un ganglio cervical, hallazgos citológicos”. 

 La alumna Argelia Almaguer Flores y los profesores Ulises Velázquez 

Enríquez, Rogelio J. Scougall Vilchis, Rosalía Contreras Bulnes, Isaías de La Rosa 

Gómez y Laura Emma Rodríguez Vilchis fueron reconocidos con el primer lugar en 

la misma modalidad, pero en Ciencia Básica Posgrado, con el tema “Efectos de la 

saliva en la adherencia de streptococcus mutans a resinas de prescripción 

ortodóncica”. 

 En la Modalidad de Presentación de Cartel Ciencia Básica, la alumna Eva 

Ramón Gallegos y los maestros Gabriela Rivera Castillón, Blanca Silvia González 

López y Josué Roberto Bermeo Escalona fueron galardonados con el tercer lugar 

por el trabajo “Medios accesibles para la preservación de la viabilidad de fibroblastos 

de ligamento periodontal: estudio in vitro”. 



 

 Asimismo, la alumna María del Pilar Mondragón Bernal y los académicos 

Rogelio J. Scougall Vilchis, Rosalía Contreras Bulnes, Ulises Velázquez Enríquez y 

Laura Emma Rodríguez Vilchis también fueron reconocidos con un tercer lugar, con 

el trabajo “Influencia de jarabes pediátricos sobre la resistencia al descementado de 

las resinas compuestas”. 
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Impartirá UAEM Bachillerato Universitario  
a Distancia en centros de readaptación social 

 
 Para ello, el rector Jorge Olvera García firmó un Convenio General de Colaboración 

con el titular de la Comisión Estatal de Seguridad Ciudadana, Eduardo Valiente 
Hernández.  

 En este sentido, el rector señaló que con estas acciones la institución revitaliza su 
existencia, su pertinencia y carácter vanguardista. Eduardo Valiente celebró el 
interés y la voluntad de la UAEM para participar en esta labor de extremo interés 
para el gobierno y la sociedad mexiquense. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México impartirá el Bachillerato 

Universitario a Distancia a internos de los centros de readaptación social de 

Santiaguito, Lerma, Otumba, Texcoco, Tlalnepantla y Ecatepec, permitiendo que los 

reclusos puedan iniciar o continuar con sus estudios de nivel medio superior, 

destacó el rector Jorge Olvera García, al encabezar la firma del Convenio General 

de Colaboración entre esta casa de estudios y la Comisión Estatal de Seguridad 

Ciudadana, representada por su titular, Eduardo Valiente Hernández.  

Luego de agradecer al gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila 

Villegas, la confianza y respaldo para que la Autónoma mexiquense continúe 

uniendo esfuerzos con el sector gubernamental, con la finalidad de lograr cometidos 



 

altamente sensibles y de carácter social, el rector señaló que con estas acciones la 

institución revitaliza su existencia, su pertinencia y carácter vanguardista. 

En la Sala “Dr. Gustavo Baz Prada” del Edificio de Rectoría de la Autónoma 

mexiquense, donde se dieron cita el director general de Prevención y Readaptación 

Social, Luis Arias González, y la secretaría técnica de la Comisión Estatal de 

Seguridad, Susana Vanessa Otero González, el servidor universitario manifestó que 

la firma de este convenio permitirá el inicio de otros proyectos. 

Por ejemplo, detalló, existe la propuesta para que a través de la Facultad de 

Derecho, se oferte la Licenciatura en Derecho a Distancia a internos de penales que 

deseen asumir el conocimiento de su defensa e inmiscuirse en los nuevos sistemas 

penales acusatorios y que al salir, cumplan con la readaptación social. 

En su momento, Eduardo Valiente Hernández celebró el interés y la voluntad 

de la Universidad Autónoma del Estado de México para participar en esta labor de 

extremo interés para el gobierno y la sociedad mexiquense. 

La Autónoma mexiquense, dijo, juega un papel determinante, al ser la 

institución que dará validez oficial y sustento para el establecimiento de las bases, la 

regulación de los procedimientos y la impartición del Bachillerato Universitario a 

Distancia UAEM a los internos de los Centros Preventivos y de Readaptación Social, 

así como en la Escuela de Reintegración para Adolescentes. 

Aseveró que la firma de este convenio de colaboración es ahora ya una más 

de las estrategias para la prevención del delito; el fin es que los jóvenes cursen y 

terminen sus estudios de bachillerato, con el objetivo de que cuando logren su 

reinserción a la sociedad, lo hagan con mayores posibilidades para ser hombres 

productivos y alejados de los actos perniciosos. 

Al dar lectura a la exposición de motivos, el secretario de Docencia de la 

UAEM, Alfredo Barrera Baca, expresó que la institución ofrecerá el Bachillerato 

adaptado a un calendario cuatrimestral, con inscripciones permanentes y duración 

de dos años, con contenidos digitales con pertinencia didáctica y disciplinaria, 



 

además del apoyo permanente de tutores y asesores, basado en una moderna 

plataforma tecnológica. 
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UAEM no venderá franquicia de Potros: Jorge Olvera 
 

 El rector Jorge Olvera García dio la bienvenida a los jugadores y cuerpo técnico a su 
arribo a la capital mexiquense, quienes el pasado domingo lograron el pase a la Liga 
de Ascenso MX del futbol profesional del país. 

 Detalló que para el sostenimiento del equipo se buscará el financiamiento, a través 
de la formación de un patronato y patrocinios empresariales y refrendó su 
compromiso con el equipo, que al ascender “hizo historia para la UAEM, pero sobre 
todo para el Estado de México”.  
 

La Universidad Autónoma del Estado de México no venderá la franquicia del equipo 

de futbol profesional Potros, que el pasado domingo logró el pase a la Liga de 

Ascenso MX del futbol profesional del país, al derrotar a las Jaibas Bravas de 

Tampico, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al dar la bienvenida a los jugadores 

y cuerpo técnico del conjunto universitario a su arribo a la capital mexiquense. 

 Ante integrantes de la comunidad universitaria y aficionados, Olvera García 

detalló que para el sostenimiento del equipo se buscará el financiamiento, a través 

de la formación de un patronato y patrocinios empresariales. 

En el Patio del Cincuentenario del Edificio de Rectoría, donde también se 

dieron cita los titulares de las secretarías de la Administración Central y familiares de 

los jugadores, el rector refrendó su compromiso con el equipo de Potros, que al 

ascender “hizo historia para la UAEM, pero sobre todo para el Estado de México”.  

 Tras reconocer el importante trabajo de cuerpo técnico, médicos, psicólogos y 

preparadores, expresó que la hazaña obtenida por los “Potros”, a cuyos jugadores 

calificó como “héroes universitarios”, engrandece aún más a la Máxima Casa de 



 

Estudios mexiquense, pues son muestra de que a través del decidido impulso al 

deporte, las instituciones de educación superior pueden crecer.  

 Acompañado por el secretario de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña 

Libien, Jorge Olvera García condenó los hechos violentos ocurridos en el Estadio 

“Tamaulipas”, tras el triunfo de los Potros, donde no se reportaron casos graves y la 

UAEM recibió el apoyo del Gobierno del Estado de México y la Procuraduría General 

de Justicia del Estado de México, así como de autoridades del Gobierno del Estado 

de Tamaulipas.   

 En su oportunidad, el director técnico de Potros, Omar Ramírez Lara, 

agradeció el caluroso recibimiento de la comunidad universitaria, así como el apoyo 

y protección brindada por el rector Jorge Olvera García desde el inicio de este 

proyecto deportivo y durante las temporadas de juego.  

 Ramírez Lara indicó que a pesar de atravesar un proceso difícil para llegar a 

la Liga de Ascenso MX, siempre consiguieron sobreponerse a los obstáculos, con la 

confianza de seguir creciendo.  

 En representación de los jugadores, Emmanuel Arriaga destacó el papel 

preponderante que tuvieron familiares y universitarios para conseguir esta meta, 

pues en todo momento apoyaron al equipo.  
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En beneficio de sus estudiantes,  
UAEM desarrolló la aplicación Potrobús 

 
 Representa un esfuerzo de la UAEM para consolidar el servicio del Protrobús y 

abonar a la seguridad, pero sobre todo a la economía de los estudiantes.   
 

La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Dirección de 

Tecnologías de la Información y Comunicaciones y la Facultad de Geografía, 



 

desarrolló la aplicación App Protrobús, que se suma a las diferentes herramientas 

tecnológicas que esta casa de estudios pone a disposición de su comunidad, 

principalmente de los casi 80 mil alumnos que integran su matrícula. 

El desarrollo de esta herramienta tecnológica, impulsado por la Administración 

2013-2017 de la Autónoma mexiquense, encabezada por el rector Jorge Olvera 

García, se suma a la de Protromóvil, que brinda a estudiantes y académicos certeza 

y seguridad al viajar a otros países; representa un esfuerzo de la UAEM para 

consolidar el servicio del Protrobús y abonar a la seguridad, pero sobre todo a la 

economía de los estudiantes.   

Se trata de una herramienta tecnológica que ofrece a los usuarios del 

Potrobús más elementos de información y comunicación, con el propósito de 

aumentar la eficiencia del uso del Sistema de Transporte Escolar Universitario, pues 

desde cualquier dispositivo electrónico con sistema IOS o Android se podrán 

consultar rutas, paradas oficiales, horarios y ubicación de espacios universitarios. 

A partir de su ubicación, obtenida por GPS, los usuarios del Potrobús -creado 

para apoyar a los alumnos universitarios, para evitar que por cuestiones económicas 

abandonen sus estudios- podrán conocer la parada más cercana sugerida. 

Visualizarán los espacios universitarios y tendrán información de las paradas 

oficiales de ida y vuelta de las cuatro rutas con que el Sistema cuenta en la ciudad 

de Toluca: Oro, Zinacantepec–CU-Colón; Verde, Metepec-Colón-Prepa 4; Blanca, 

Metepec-Prepa 2-FACICO-Prepa3-Los Uribe y Plata, Aeropuerto-FACICO- Prepa3-

Prepa 4-CU-Colón.  

Además, podrán acceder a mapas que se pueden ampliar o reducir para 

contar con información aún más precisa y con un click se desplegarán nombre de 

calles y avenidas, así como horarios. 

La App Protrobús está disponible desde el pasado 29 de abril en la página 

potrobus.uaemex.mx, en el apartado de app, desde donde puede descargarse; es 

importante destacar que para tener acceso a los servicios de la aplicación es 

necesario ingresar con la cuenta de correo ‘@alumno.uaemex.mx’. Quienes no 



 

tengan cuenta de correo institucional con dominio @alumno deben dirigirse al portal 

de alumnos para recuperarla. 

Cabe destacar que ya se desarrolla la segunda versión de la aplicación, que 

además de los servicios antes mencionados, contará con comunicación bidireccional 

para los usuarios, así que cuando se produzca un cambio de rutas u horarios o bien, 

se cuente con nuevas rutas, los usuarios tendrán la información casi de manera 

inmediata. 

La segunda versión también contará con un buzón de sugerencias, con el 

objetivo de mejorar el servicio de transporte; otra de las aportaciones es que el 

usuario podrá identificar lugar de origen, destino y contar con orientación sobre qué 

líneas son las más convenientes. 
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Geografía de UAEM signó convenio de colaboración con CONABIO 
 

 Alumnos de la Facultad de Geografía podrán realizar servicio social y prácticas 
profesionales en la Comisión. 
 

La Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México signó 

un convenio de colaboración con la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso 

de la Biodiversidad (CONABIO), que permitirá a estudiantes de este espacio 

universitario realizar servicio social y prácticas profesionales en la Comisión. 

En la signa de este documento, por parte del director de la Facultad, 

Francisco Zepeda Mondragón, y el director general de Geomática de CONABIO, 

Rainer Andreas Ressl, se indicó que los universitarios interesados podrán realizar 

servicio social y prácticas profesionales en materia de Conocimiento y Uso de la 

Biodiversidad. 



 

 El director de la Facultad de Geografía señaló que con el apoyo del rector 

Jorge Olvera García se han abierto diversos espacios para que los alumnos 

universitarios accedan a este tipo de oportunidades, que además de permitirles 

complementar un trámite académico, ofrecen la oportunidad de obtener nuevos 

conocimientos. 

 En este sentido, Rainer Andreas Ressl destacó el posicionamiento que esta 

casa de estudios tiene en los ámbitos nacional e internacional, así como la presencia 

y prestigio de la Facultad de Geografía; reconoció que el documento signado abre la 

posibilidad de grandes beneficios para ambas partes. 

 La CONABIO, agregó, busca promover, coordinar, apoyar y realizar 

actividades dirigidas al conocimiento de la diversidad biológica; firmamos este 

convenio con la Universidad Autónoma del Estado de México, dijo, pues ambas 

instancia son generadoras de investigación y buscan el desarrollo de las 

capacidades humanas en el área de la biodiversidad.  
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Turismo de UAEM realiza actividades  
para reforzar el hábito de la lectura 

 
 Además de apoyar las actividades de “Abril, mes de la lectura”, que recientemente 

concluyó, la Facultad quiere, de manera permanente, incentivar la lectura como una 
herramienta indispensable en el desarrollo profesional, pero también como actividad 
recreativa. 
 

La Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevó a cabo diversos eventos académico y culturales, con el objetivo de que 

su comunidad, principalmente los alumnos, se sumen a acciones encaminadas a 

reforzar el hábito de la lectura. 



 

 En este sentido, la responsable del Programa de Fomento a la Lectura de 

este organismo académico, Norma Navas Issasi, refirió que además de apoyar las 

actividades de “Abril, mes de la lectura”, que recientemente concluyó, la Facultad 

quiere, de manera permanente, incentivar la lectura como una herramienta 

indispensable en el desarrollo profesional, pero también como actividad recreativa. 

Indicó que por instrucciones de la directora de la Facultad de Turismo y 

Gastronomía, Elizabeth López Carré, en los dos campus se efectúan acciones de 

vinculación con las letras, a través de diferentes actividades, que van desde las 

lecturas en grupo, cine clubs con películas basadas en libros y comentarios de libros 

favoritos, ente otras. 

El objetivo, dijo la servidora universitaria, es que un mayor número de 

alumnos universitarios se adentre al mundo de las letras, que no lean sólo aquellos 

textos indicados u obligatorios en sus asignaturas y encuentren placer en los 

diferentes géneros literarios. 

Además, de esta manera se apoyan las actividades del programa institucional 

“Abril, mes de la lectura”, con la finalidad de que en futuras ediciones, alumnos, 

académicos y personal administrativo se sumen con mayor sensibilidad. 
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Realiza UAEM Festival de Lenguas Contra la Homofobia 
 

 Este ejercicio es una respuesta a la necesidad de combatir la violencia en México y 
el mundo, pues la homosexualidad ha existido siempre junto a la homofobia.  
 

Por cuarto año consecutivo, la Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del 

Estado de México lleva a cabo el Festival de Lenguas Contra la Homofobia, que 

hasta el próximo lunes 23 de mayo se desarrolla en diversos foros de la institución 



 

educativa y la ciudad de Toluca, como la Alianza Francesa de Toluca y el Instituto 

Tecnológico de Toluca. 

Al inaugurar los trabajos del ejercicio académico, el director del organismo 

universitario, Víctor Alonso Galeana Estrada, expresó que este encuentro permitirá 

contemplar posturas al respecto desde el ámbito académico.  

Ante estudiantes universitarios, sostuvo que en su cuarta edición, el Festival 

busca, a través del diálogo, promover la comprensión, el reconocimiento del otro, el 

encuentro con la dureza de aceptar que muchas veces hemos sido intolerantes al 

querer imponer un espacio y pensamiento; “hoy se requiere hablar de equidad, 

entablar una conversación y diálogo infinito e interminable sobre este y otros temas”. 

A este festival, aseveró, se sumaran más actores, más instituciones y 

academias, lo cual permitirá darle una mayor proyección de la que ahora tiene. 

Detalló que el Ciclo Itinerante de Cine Gay que contempla el programa comprende la 

proyección de 47 producciones de Italia, República Checa, Francia y Estados 

Unidos. 

Asimismo, la presentación de libros y conferencias que abordan temas como 

“Visualización de los colectivos LGBT a través de redes sociales”, “Homofobia, 

ignorancia y prejuicio, un análisis desde la teoría de las actitudes” y “La violencia 

estructural y juventud”, además de un performance sobre los límites de lo masculino 

y lo femenino. 

 El coordinador general del Festival, Reyes Romero Ramírez, acompañado por 

la coordinadora de Comunicación del evento, Elisa Escamilla Ceballos, subrayó que 

este ejercicio es una respuesta a la necesidad de combatir la violencia en México y 

el mundo, pues la homosexualidad ha existido siempre junto a la homofobia.  

“Grandes hombres y mujeres luchan por la igualdad; gay es luchar por lo que 

es propio en el sentido de pertenencia, luchar por ser feliz y por los que aman sin 

condiciones absurdas, dar todo a cambio de ser quien eres”, concluyó Reyes 

Romero Ramírez. 
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Temascaltepec de UAEM realizó Reunión  
Bianual sobre Reproducción Animal 

 
 Contempló 14 ponencias, a cargo de investigadores de Nueva Zelanda, Estados 

Unidos, Reino Unido, Venezuela y Brasil, así como ponentes de la UNAM, el IPN la 
UANL, la UAS y la propia UAEM. 
 

Convocada por el Centro Universitario Temascaltepec de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, con la finalidad de actualizar a estudiantes de la carrera de 

Ingeniero Agrónomo Zootecnista, profesionales y técnicos de la región sobre temas 

relacionados con la reproducción animal, durante dos días se llevó a cabo la 

Reunión Bianual sobre Reproducción Animal. 

 La cuarta edición de la reunión, que tuvo como sede el Centro de 

Capacitación de ANUIES en Valle de Bravo, contempló 14 ponencias, a cargo de 

investigadores de Nueva Zelanda, Estados Unidos, Reino Unido, Venezuela y Brasil, 

así como expertos de la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto 

Politécnico Nacional, la Universidad Autónoma del Nuevo León, la Universidad 

Autónoma de Sonora y la propia Universidad Autónoma del Estado de México. 

En entrevista, el líder del Cuerpo Académico en Sistemas de Producción 

Agropecuaria y Recursos Naturales, Benito Albarrán Portillo, habló sobre la 

importancia de la reproducción animal, tanto a nivel de mejoramiento genético, 

reproducción in vitro, manipulación de células y aspectos de la relación nutrición-

reproducción, importantes para tener buenos parámetros productivos. 

Destacó que la producción está estrechamente vinculada con lo reproductivo, 

pues no se puede tener ciclos productivos completos mientras no se cumpla la 

reproducción del animal. 



 

Este ejercicio académico, abundó, permite el intercambio de investigadores y 

el acercamiento de alumnos a autores de trabajos de investigación, con la intención 

de que los resultados sean considerados en las políticas de desarrollo agropecuario. 

Expresó que el Cuerpo Académico en Sistemas de Producción Agropecuaria 

y Recursos Naturales desarrolla actividades primordiales, como investigación, 

docencia y formación de recursos humanos a nivel licenciatura y posgrado. 

Dentro de sus actividades de investigación, además de la difusión de 

resultados en forma de artículos científicos y participación en congresos, los 

integrantes del Cuerpo interactúan con pares académicos de universidades y 

centros de investigación nacionales e internacionales, lo cual les permite fortalecer y 

ampliar sus capacidades científicas. 

 En el marco de la reunión se firmó un convenio de colaboración entre el 

Cuerpo Académico en Sistemas de Producción Agropecuaria y Recursos Naturales 

y el Cuerpo Académico en Nutrición, Reproducción y Mejoramiento Animal, 

perteneciente a la Facultad de Agronomía de la Universidad Autónoma de Nuevo 

León, que permitirá expandir las redes y convenios de colaboración académica. 

 

 

COMUNICADO 0426 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 18 DE 2016 

 
 

Estudiantes de Geografía de la UAEM montaron Geo Museo 
 

 Busca dar a conocer las actividades, materiales y herramientas tecnológicas que se 
utilizan en estas áreas de la ciencia, así como los aparatos de precisión que se 
ocupan en las actividades de campo. 
 

En el marco de la celebración del Día Internacional de los Museos, estudiantes de la 

Facultad de Geografía de la Universidad Autónoma del Estado de México montaron 

un Geo Museo, en el cual exponen parte del quehacer que realizan a través de las 



 

licenciaturas en Geografía, Geoinformática y Geología Ambiental y Recursos 

Hídricos.  

 Durante la inauguración de este espacio, encabezada por el director de la 

Facultad, Francisco Zepeda Mondragón, y la directora del Museo Universitario 

“Leopoldo Flores”, Gabriela Morales San Juan, los alumnos universitarios hablaron 

sobre la importancia que tienen la Geografía y ciencias afines en el desarrollo de la 

sociedad. 

 Explicaron que este proyecto, en el que intervinieron alumnos de los tres 

programas educativos que oferta la Facultad de Geografía, busca dar a conocer las 

actividades, materiales y herramientas tecnológicas que se utilizan en estas áreas 

de la ciencia, así como los aparatos de precisión que se ocupan en las actividades 

de campo. 

 “Lo que se pretende es que la comunidad geo, los universitarios y la sociedad 

en general se adentren a este tipo información, conozcan las actividades en las que 

se desarrollan los geógrafos, geoinformáticos y los profesionales en geología 

ambiental y recursos hídricos”. 

 Como parte de esta actividad, los alumnos Sahad Samara Robles Luna, 

Josué Aguilar Venegas, Carlos Adrián Camacho Camacho, Andrés Martínez 

González, Ana Raquel Escobar Serrano, Jessica Pérez Mejía, Benita Hernández 

Carbajal, Georgina Benítez Garza, Gabriela García Contreras, Héctor Zaragoza, Luis 

Carlos Fermoso del Villar y Christopher Aguilar Espino llevaron a cabo un flashmob, 

teniendo como eje central el sistema solar; en esta dinámica también participaron 

académicos y personal administrativo. 

De esta manera, la Facultad de Geografía se sumó a las actividades que el 

Museo Universitario “Leopoldo Flores” llevó a cabo con motivo del Día Internacional 

de los Museos y convocó a todos los espacios universitarios ubicados en Ciudad 

Universitaria. 

 

COMUNICADO 0427 



 

TOLUCA, MÉX. 
MAYO 19 DE 2016 

 
 

Inauguró Jorge Olvera Centro de Innovación  
en Cultura UAEM y Casa de La Mora 

 
 El Centro de Innovación en Cultura UAEM, espacio único en su tipo en México, 

liderará proyectos para el fomento y fortalecimiento del arte; la Casa de La Mora es 
un recinto museístico de vanguardia que buscará ser el más importante del estado y 
el país. 

 Ante los artistas plásticos Leonardo Nierman y Fernando Cano, el rector sostuvo que 
cada vez con mayor frecuencia, la institución ocupa lugares de prestigio en ámbitos 
como el deporte y la cultura, al emprender proyectos de alto impacto social. 
 

En un evento sin precedentes, y en cumplimiento al Plan Rector de Desarrollo 

Institucional 2013-2017, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, inauguró el Centro de Innovación en Cultura UAEM, espacio 

único en su tipo en México, ya que liderará proyectos para el fomento y 

fortalecimiento del arte, así como la Casa de La Mora, recinto museístico de 

vanguardia que buscará ser el más importante del estado y el país. 

 Durante la inauguración de este importante espacio, ante los artistas plásticos 

Leonardo Nierman y Fernando Cano, el rector Olvera García sostuvo que cada vez 

con mayor frecuencia, la institución ocupa lugares de prestigio en ámbitos como el 

deporte y la cultura, al emprender proyectos de alto impacto social. 

Acompañado por la secretaria de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, y el 

director de Patrimonio Cultural de la UAEM, Arturo Ocaña Ponce, así como titulares 

de las secretarías de la Administración Central, Olvera García expresó que el Centro 

de Innovación en Cultura será líder en la dirección de proyectos culturales; su 

precedente, dijo, se remonta a la inscripción del Acueducto del Padre Tembleque en 

la Lista del Patrimonio Mundial, lo cual fue posible gracias al trabajo de investigación 

realizado por especialistas de la Autónoma mexiquense. 



 

 Al develar las placas del Centro de Innovación en Cultura UAEM y la Casa de 

La Mora, así como sembrar un hijuelo del árbol de La Mora en este inmueble, en 

presencia de los ex rectores de la institución, Jorge Guadarrama López y Marco 

Antonio Morales Gómez, refrendó su compromiso con la UAEM y anunció que 

próximamente se inaugurará la Escuela de Música, así como la Sala de Conciertos 

de este espacio académico.  

Luego de agradecer el apoyo del gobernador del Estado de México, Eruviel 

Ávila Villegas, en los proyectos que emprende la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, detalló que la Casa de La Mora, que alberga obras de artistas como 

Leonardo Nierman, Rafael Coronel, José Luis Cuevas, Raúl Anguiano y Fernando 

Cano, entre otros, representará un lugar de estrecha identidad para la comunidad 

universitaria.  

Ambos, puntualizó Jorge Olvera García, contribuirán a preservar la memoria 

colectiva y fortalecerán el sentido de pertenencia, de identidad y aprecio a la cultura 

nacional y universal. En ellos, el talento, la imaginación y la producción artística de 

los jóvenes se traducirán en obras de gran trascendencia. 

En su oportunidad, Arturo Ocaña Ponce destacó que la Administración 2013-

2017 se distingue por un significativo impulso a la cultura y una intención clara de 

mostrar las manifestaciones artísticas, pues este nuevo espacio de la Autónoma 

mexiquense será el punto de encuentro para difundir, enseñar y comprender el arte 

en sus diversas expresiones.  

El servidor universitario resaltó que gracias a las gestiones realizadas por el 

rector Jorge Olvera García para la creación del Centro de Innovación en Cultura 

UAEM y la Casa de La Mora, que cuenta con ocho salas de exposición, con el 

propósito de preservar la memoria colectiva, se generarán importantes convenios de 

colaboración con facultades y escuelas de la UAEM, así como instituciones de 

cultura.  

 

COMUNICADO 0428 



 

TOLUCA, MÉX. 
MAYO 19 DE 2016 

 
 

Expertos de Redalyc, SCIELO, Thomson  
Reuters y Latindex imparten taller en UAEM 

 
 Estuvo dirigido a los editores de las revistas científicas universitarias que buscan 

ingresar a índices internacionales, con el objetivo de consolidar la proyección 
internacional de las publicaciones y de los investigadores de esta casa de estudios. 
 

Expertos de Redalyc, SCIELO, Thomson Reuters y Latindex impartieron el Taller 

“Cómo evitar errores al momento de indizar una publicación”, organizado por la 

Secretaría de Investigación y Estudios Avanzados de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

Este ejercicio académico, realizado en el marco de la celebración del 60 

Aniversario de la transformación del ICLA en UAEM, estuvo dirigido a los editores de 

las revistas científicas universitarias que buscan ingresar a índices internacionales, 

con el objetivo de consolidar la proyección de las publicaciones y de los 

investigadores de esta casa de estudios. 

Tuvo una duración de cuatro horas, que permitieron a los editores de las 

revistas científicas de la UAEM conocer de primera mano los errores más comunes 

al tratar de ingresar a un índice internacional. 

Si bien la Autónoma mexiquense tiene como propósito inicial ingresar sus 

publicaciones a los índices del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(CONACyT), las instrucciones del rector Jorge Olvera García son desarrollar 

también estrategias para acceder y permanecer en índices internacionales, como 

Redalyc, SCIELO, Thomson Reuters y Latindex. 

Durante la inauguración del Taller, en la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat 

Pichardo Cruz”, se puntualizó que una de las funciones actuales de las revistas 

científicas es difundir el quehacer de los investigadores a nivel internacional, pero 

respaldados por índices que confirmen su calidad. 



 

La primera parte del Taller fue impartida por el coordinador general de 

Latindex, José Octavio Alonso Gamboa, quien habló sobre “El papel de Latindex en 

el registro y calidad editorial de las revistas iberoamericanas”.  

 

 

COMUNICADO 0429 
HUEHUETOCA, MÉX. 
MAYO 19 DE 2016 

 
 

Huehuetoca de la UAEM realizó ejercicio de evacuación 
 

 Mediante este ejercicio se conmemoró el 30 Aniversario de la creación del Sistema 
Nacional de Protección Civil, pero sobre todo, tuvo como propósito fortalecer la 
cultura de la protección civil entre los universitarios. 
 

Estudiantes, académicos y personal administrativo de la Unidad Académica 

Profesional Huehuetoca de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

encabezados por su coordinador, Joel Martínez Bello, desalojaron las instalaciones 

universitarias, como parte de un ejercicio de evacuación. 

 En punto de las 11:15 horas del miércoles 18 de mayo se escuchó la alarma 

que alertó a la comunidad universitaria para evacuar las instalaciones en los tiempos 

y formas establecidas por los brigadistas del Comité de Protección Universitaria y al 

Ambiente del campus. 

 Mediante este ejercicio se conmemoró el 30 Aniversario de la creación del 

Sistema Nacional de Protección Civil –el pasado 6 de mayo-, pero sobre todo, tuvo 

como propósito fortalecer la cultura de la protección civil entre los universitarios, así 

como la importancia de conocer las acciones que se deben realizar antes, durante y 

después de alguna contingencia causada por la naturaleza o el mismo hombre. 

 El simulacro de evacuación en la Unidad Académica Profesional Huehuetoca 

fue organizado por la responsable del Módulo de Salud, Belinda López Ramos, con 

el apoyo de los integrantes brigadistas del Comité de Protección Universitaria y al 



 

Ambiente, quienes al término del evento recibieron reconocimientos por su apoyo en 

la realización de acciones en materia de protección y salvaguarda de los 

universitarios y sus bienes. 

Alumnos, académicos y personal administrativo lograron evacuar las 

instalaciones de la Unidad en  aproximadamente dos minutos, es decir, dentro de lo 

establecido por el Sistema Nacional de Protección Civil; sin embargo, se 

comprometieron a  mejorar todas aquellas acciones  necesarias  para establecer 

medidas de seguridad en caso de una contingencia. 

 

COMUNICADO 0430 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 19 DE 2016 

 
 

Prepa 5 realizará Carrera “Súper Rock & Runn” 
 

 Está dirigida a estudiantes, académicos y personal administrativo de este espacio 
universitario, pero también a egresados y público en general. 
 

El próximo 21 de mayo, en punto de las 8:00 horas, el Plantel “Dr. Ángel María 

Garibay K.” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevará a cabo la Carrera “Súper Rock & Runn”, dirigida a estudiantes, 

académicos y personal administrativo de este espacio universitario, pero también a 

egresados y público en general. 

El subdirector académico del Plantel, Orlando Héctor Rosas, refirió que este 

evento, enmarcado en la política institucional del rector Jorge Olvera García, en 

cuanto a promover la práctica del deporte, decretado durante la Administración 

2013-2017 como un derecho universitario, tendrá salida y meta en el 

Estacionamiento 2 de la mejor conocida como Prepa 5. 

 Agregó que una de las instrucciones de la directora del Plantel, Georgina de 

Jesús González García, es que todos los integrantes de esta comunidad se 



 

identifiquen con los símbolos que lo caracterizan y tengan un sentido de pertenencia 

hacia su espacio universitario. 

Así que la Carrera “Súper Rock & Runn”, puntualizó, tiene como objetivo 

fomentar la identidad universitaria y de la preparatoria, a través del deporte y las 

actividades artísticas, pues al término de la carrera estudiantes del Plantel ofrecerán 

un concierto. 

La carrera, dijo, en la cual se espera participen 600 corredores, comprende un 

circuito de cinco kilómetros en las inmediaciones del Plantel; se premiará a los tres 

primeros lugares en las ramas femenil y varonil, quienes recibirán reconocimientos 

institucionales y todos los finalistas tendrán derecho a participar en la rifa de 

diversos artículos. 

 

COMUNICADO 0431 
ATIZAPÁN, MÉX. 
MAYO 20 DE 2016 

 
 

Realizó UAEM Congreso Internacional de Actuaría 
 

 Se impartieron conferencias y talleres por parte de especialistas de reconocido 
prestigio nacional e internacional.  
 

Alumnos de las unidades académicas profesionales Cuautitlán Izcalli y Huehuetoca, 

así como del Centro Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma del 

Estado de México se reunieron para reflexionar sobre temas de actualidad en la 

práctica profesional del Actuario y las perspectivas a futuro de esta disciplina, en el 

marco del Primer Congreso Internacional de Actuaría UAEM “Inteligencia Actuarial 

ante los riesgos del futuro”. 

 En la inauguración de este ejercicio académico, al que asistieron los 

coordinadores de las unidades académicas profesionales de Cuautitlán Izcalli, José 

Mauro Victoria Mora, y Huehuetoca, Joel Martínez Bello, así como la directora del 

Centro Universitario Valle de México, Laura González Santos, se destacó el apoyo 



 

del rector Jorge Olvera García para la realización de este tipo de ejercicios 

académicos, que reúnen a estudiantes, profesores e investigadores, pero también a 

servidores públicos y profesionales relacionados con el desarrollo de la Ciencia 

Actuarial. 

 Como parte de este ejercicio académico, al que también asistió el secretario 

de Administración de la UAEM, Javier González Martínez, y tuvo como sede el 

Centro Universitario Valle de México, se impartieron conferencias y talleres por parte 

de especialistas de reconocido prestigio nacional e internacional.  

 De esta manera, se abordaron los siguientes temas: Criterios prudenciales en 

materia de administración de riesgos en las empresas; Sanas prácticas para la 

dispersión de riesgos en las instituciones financieras, de seguro y de fianzas; 

Métodos para la optimización de la solvencia y estabilidad de las instituciones, al 

afrontar sus obligaciones de corto, mediano y largo plazo. 

 Además, los asistentes a este evento académico de la Autónoma mexiquense 

también analizaron temas como Modelos financieros computacionales para la 

estimación del riesgo, Métodos para calcular la pérdida máxima probable con que se 

determinará el requerimiento de solvencia y el límite de la reserva de riesgos 

catastróficos de los riesgos retenidos por las instituciones, Análisis de los riesgos 

incurridos por las instituciones en las crisis mundiales recientes, Perspectivas del 

profesionista en Actuaría ante los nuevos riesgos mundiales y Aplicaciones  

actuariales en escenarios laborales competitivos. 

 Además, los alumnos que estudian la Licenciatura en Actuaría en estos tres 

espacios de la Máxima Casa de Estudios mexiquense accedieron al Curso en Línea 

sobre Actuaría y Finanzas. 

 

 

COMUNICADO 0432 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
MAYO 20 DE 2016 



 

 
 

Valle de Chalco de UAEM realizó Segunda Feria de la Salud 
 

 Se instalaron diversos stands en los que se ofreció información sobre el cuidado de 
la salud y la higiene, así como consejos para una alimentación sana y nutritiva.  
 

Alumnos y académicos del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México llevaron a cabo la Segunda Feria de la Salud, la 

cual proporcionó información sobre diversos tópicos, además de ofrecer algunos 

servicios. 

 Este ejercicio académico, encabezado por las profesoras de la Licenciatura 

en Enfermería, María Teresa Cuamatzi Peña y Elizabeth Hernández Cuamatzi, 

permitió a los futuros enfermeros poner en práctica los conocimientos adquiridos en 

el aula, pero al mismo tiempo ofrecer servicios básicos a estudiantes, académicos y 

personal administrativo de este espacio. 

 En la inauguración de este evento, el coordinador del Programa Educativo de 

Enfermería, Ihosvanny Basset Machado, destacó la participación de los estudiantes 

en esta Feria de la Salud, donde se instalaron diversos stands en los que se ofreció 

información sobre el cuidado de la salud y la higiene, así como consejos para una 

alimentación sana y nutritiva.  

Durante un día la comunidad del Centro de Universitario UAEM Valle de 

Chalco recibió atención en cuanto a toma de pulso, chequeo de presión arterial, 

peso y talla. Además, los organizadores aplicaron vacunas contra la influenza a los 

asistentes que así lo solicitaron. 

Cabe señalar que la realización de este tipo de actividades permite que los 

estudiantes de Enfermería demuestren a los demás el conocimiento y la experiencia 

adquirida durante su estancia en la universidad y, a su vez, que sean aprovechados 

en beneficio de todos.   

 

COMUNICADO 0433 



 

TOLUCA, MÉX. 
MAYO 20 DE 2016 

 
 

Necesario dirigir educación a formación  
de ciudadanos creativos y pensantes 

 
 Debe reivindicarse lo que define a los humanos, salir de la dinámica de 

fragmentación que genera dispersión y aleja de obtener conocimientos adecuados y 
comprensión de los contextos en que se vive, limitando así, las posibilidades de 
soluciones pertinentes.  
 

Cuando la naturaleza es afectada por las actitudes y decisiones en la forma de vivir 

de la sociedad, resulta necesario que diferentes grupos humanos analicen la 

importancia de la sustentabilidad como una búsqueda del equilibrio entre la 

satisfacción de las necesidades con los recursos que se tienen en el entorno y el 

respeto por el mismo derecho que deben tener las generaciones futuras. 

Así lo sostuvieron las profesoras e investigadoras de la Facultad de 

Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México, Georgina María 

Arredondo Ayala y Yolanda Cruz Balderas, quienes propusieron fijar la atención en 

las cuestiones educativas, pero no en el sentido tradicional y sí bajo la óptica de la 

complejidad, evitando el sentido fragmentario, buscando una dialógica que ayude a 

revisar el modo de pensar, sentir y expresarse.  

 Las autoras del trabajo de investigación “Educación y sustentabilidad: una 

perspectiva desde el pensamiento complejo y la Antropología Social” aseguraron 

que en la actualidad se ha generado en diferentes sectores de la población, un 

interés por hacer un alto y reflexionar sobre los aspectos que se entrelazan para 

provocar los problemas que están afectando al medio ambiente. 

 Hablaron sobre la importancia de dirigir la educación a la formación de 

ciudadanos creativos y pensantes, pero al mismo tiempo habilitados para convivir 

con el otro, que no es igual, que puede ser contrario o complementario. 



 

Las investigadoras de la Facultad de Antropología opinaron que dicha 

propuesta reivindicará lo que define a los humanos, salir de la dinámica de 

fragmentación que genera dispersión y aleja de obtener conocimientos adecuados y 

comprensión de los contextos en que se vive, limitando así, las posibilidades de 

soluciones pertinentes.  

Por ello, Georgina María Arredondo Ayala y Yolanda Cruz Balderas reiteraron 

la importancia de darle una resignificación a la educación, la sustentabilidad y la vida 

en general, que no pueden ser entendidos aisladamente, sino interconectados e 

interdependientes.      

 

COMUNICADO 0434 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 21 DE 2016 

 
 

Universitarias analizan evolución de destinos turísticos 
 

 Principalmente del caso del municipio de Ixtapan de la Sal, donde el turismo es una 
de las actividades económicas más relevantes para la región. 
 

Investigadoras de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad 

Autónoma del Estado de México efectuaron un análisis de la evolución de los 

destinos turísticos, principalmente del caso del municipio de Ixtapan de la Sal, donde 

el turismo es una de las actividades económicas más relevantes para la región. 

 En este sentido, la experta del Centro de Investigación y Estudios Turísticos 

de la UAEM, Elva Esther Vargas Martínez, y la académica Arlén Sánchez Valdés 

comentaron que realizaron una evaluación de las fases que atravesó esta región, 

desde su declive hasta un nuevo surgimiento. 

 Las universitarias aseguraron que en la actualidad, este destino se encuentra 

en crisis por problemas relacionados con la falta de innovación y sustentabilidad, por 

lo que ha disminuido el crecimiento de la demanda, especialmente en los años 

recientes. 



 

 Ante ello, dijeron, es necesario profundizar y seguir analizando la posibilidad 

de continuar aprovechando los recursos naturales con fines recreativos y turísticos o 

implementar nuevas estrategias que conlleven a un desarrollo sustentable.  

Opinaron que actualmente, todas las acciones llevadas a cabo, en específico 

aquellas relacionadas con la creación de nuevos productos, tienen la finalidad de 

mejorar la imagen general del municipio y consolidar su posicionamiento de destino 

residencial. 

Sin embargo, enfatizaron que  lo que determinará la evolución y crecimiento 

del destino serán los cambios en la oferta, tanto en diversidad como en 

sustentabilidad, el desarrollo y la implementación de programas públicos 

encaminados a mejorar la imagen, proteger al turista, así como los recursos 

naturales de la zona, ya que en la etapa de rejuvenecimientos se plantea una oferta 

turística basada en gran medida, en el uso y explotación de uno de los principales 

recursos naturales de la zona, el agua, tanto como componente recreativo como en 

su uso en balnearios y spas.  

 

COMUNICADO 0435 
NEZAHUALCÓYOTL, MÉX. 
MAYO 21 DE 2016 

 
 

Diseñan sistema computacional  
que oriente hacia educación ambiental 

 
 Lo anterior, a partir de la construcción de valores, actitudes, habilidades y sobre todo, 

una ética con una visión diferente sobre la modernidad y enfocada a alumnos de 
nivel primaria. 
 

Docentes de la Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl de la Universidad 

Autónoma del Estado de México trabajan en el diseño de un sistema computacional 

que oriente hacia la educación ambiental, a partir de la construcción de valores, 



 

actitudes, habilidades y sobre todo, una ética con una visión diferente sobre la 

modernidad y enfocada a alumnos de nivel primaria. 

 El prototipo con el que se espera realizar las pruebas pertinentes con alumnos 

de educación básica de la zona oriente del territorio mexiquense señala que las 

tecnologías de la información y comunicación pueden ofrecer oportunidades 

innovadoras de aprendizaje, para reformular la educación y promover actitudes y 

comportamientos conducentes a una sustentabilidad. 

Por ello, los académicos Rosa María Rodríguez Aguilar, José Luis Miguel 

Castillo González y Nidia López Lira destacaron que las TIC´s pueden ser una 

estrategia en la educación ambiental y sustentabilidad.  

Los especialistas en nuevas tecnologías trabajan la propuesta con alumnos 

de la Licenciatura en Sistemas Inteligentes de la Unidad Académica Profesional 

UAEM Nezahualcóyotl; se espera concluir el prototipo para las pruebas pertinentes 

con alumnos de educación básica de la zona oriente. 

 Explicaron que el sistema consiste en tres temáticas básicas: Agua, Aire y 

Desechos Sólidos, que constituirán la pantalla principal del sistema. A partir de cada 

una de las selecciones se mostrarán un conjunto de opciones que desplieguen 

acciones adecuadas para el cuidado de cada una de las temáticas; al ser asertivas, 

cada una de las diferentes opciones mostraran diferentes elementos que motiven al 

usuario en su uso. 

 Rosa María Rodríguez Aguilar, José Luis Miguel Castillo González y Nidia 

López Lira reconocieron que la clave de un desarrollo sostenible es la educación; 

por ello se deben aprovechar los recursos que proporcionan las TIC´s y su impacto 

en todos los campos de la sociedad. Reconocieron que el uso de las TIC´s debe 

estar supeditado a ser agente de cambio para el progreso de la humanidad.  

 

COMUNICADO 0436 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 21 DE 2016 



 

 
 

Calidad de quehacer museístico,  
motivo de reconocimiento para UAEM 

 
 Las asociaciones universitarias donde se discute el papel de los museos reconocen 

a la Autónoma mexiquense por contar con un área encargada de museos, pero 
sobre todo, por la calidad de la museografía con que cuenta. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México es una de las pocas instituciones de 

educación superior de México que cuenta con un museo sobre su acontecer 

histórico, su papel en el desarrollo de la entidad y el país, sostuvo el director de 

Museos de la UAEM, Jorge Guadarrama López.  

Lo anterior, durante la Mesa Redonda que con motivo del Día Internacional de 

los Museos se realizó en esta casa de estudios y en la que participaron los 

directores de los museos universitarios "Dr. Luis Mario Schneider", de Historia 

Universitaria “José María Morelos y Pavón”, “Leopoldo Flores” y de Historia Natural 

“Dr. Manuel M. Villada”, así como el Observatorio Meteorológico Universitario 

“Mariano Bárcena” y los gabinetes universitarios de Física, Química y Medicina. 

Guadarrama López abundó que el Museo de Historia Universitaria “José 

María Morelos y Pavón” es la correspondencia al interés de muchos universitarios 

que quieren conocer la historia y los símbolos de identidad de su Alma Mater.  

Puntualizó que en las asociaciones universitarias donde se discute el papel de 

los museos reconocen a la Autónoma mexiquense por contar con un área encargada 

de museos, pero sobre todo, por la calidad de la museografía con que cuenta. 

 En la mesa redonda se habló sobre cada uno de los museos con que cuenta 

esta casa de estudios y su importancia como difusores de contenido; se les 

reconoció como referentes inmediatos de la historia de la institución, que alberga un 

sinfín de obras artísticas, fósiles e instrumentos del quehacer científico, entre otros 

objetos que tienen un gran significado y que forman parte de la historia. 



 

Finalmente, Jorge Guadarrama López indicó que la calidad de su quehacer 

museístico es motivo de reconocimiento para la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense en los ámbitos académico y cultural.  
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Comunidad universitaria colocó a UAEM como  
una de las 10 mejores del país: Jorge Olvera  

 
 El rector encabezó la XXXIV edición de la cena organizada por la Federación de 

Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la UAEM (FAAPAUAEM) para 
conmemorar el Día del Maestro. 
 

El esfuerzo y trabajo cotidiano de la comunidad universitaria en su conjunto han 

colocado a la Universidad Autónoma del Estado de México como una de las 10 

mejores instituciones de educación superior del país, entre públicas y privadas, 

sostuvo el rector Jorge Olvera García, al encabezar la XXXIV edición de la cena 

organizada por la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico 

de la UAEM (FAAPAUAEM) para conmemorar el Día del Maestro. 

 Acompañado por el presidente de la Junta de Coordinación Política de la 

Legislatura local y egresado de esta casa de estudios, Cruz Juvenal Roa Sánchez, y 

el secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, Jorge 

Olvera García destacó que “el reciente triunfo del equipo Potros es un botón de 

muestra de lo que somos capaces de hacer los universitarios verde y oro con 

disciplina, metodología, estudio, compromiso y sobre todo, con identidad”. 

 Ante el director general del ISSEMYM, Delfino Reyes Paredes, y el 

secretario general del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de 

la UAEM, León Carmona Castillo, Pineda Gutiérrez reconoció, en representación del 

claustro docente, el liderazgo del rector Jorge Olvera, “quien hizo del deporte un 



 

derecho universitario, hoy motivo de orgullo y de cohesión entre la comunidad de la 

institución”. 

 Felicitó a sus colegas maestros, compañeros que hacen de la docencia 

universitaria un ejercicio de entrega, solidaridad, sensibilidad y compromiso con esta 

casi bicentenaria institución; reiteró que el trabajo de la Federación está orientado a 

propiciar mejores condiciones laborales para los académicos universitarios. 

 Como parte de este festejo, se llevó a cabo la tradicional rifa de un auto. 
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María Esther Núñez Herrera ganó Premio Internacional  
de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” de UAEM 

 
 Los ganadores de las menciones honoríficas fueron Pablo André Rodríguez Cabello, 

por la novela El Varado, y a Gerardo Sifuentes Marín, por la colección de cuentos 
Paracosmos. 
 

Con la novela El exilio del cuerpo, María Esther Núñez Herrera, de la Ciudad de 

México, se hizo acreedora al primer lugar de la 13ª edición del Premio Internacional 

de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” 2015-2016, organizado por la Universidad 

Autónoma del Estado de México, y cuyo jurado decidió otorgar dos menciones 

honoríficas a Pablo André Rodríguez Cabello, por la novela El Varado, y a Gerardo 

Sifuentes Marín, por la colección de cuentos Paracosmos. 

 Durante la ceremonia de deliberación y la apertura de plicas de los ganadores 

del certamen, ante el notario público Isidro Muñoz Rivera, se destacó que para esta 

convocatoria, que se publicó en septiembre de 2015 y cerró el 15 de enero de 2016, 

se postularon 126 trabajos de escritores de doce países: Israel, Estados Unidos, 



 

España, Nicaragua, Colombia, Costa Rica, Chile, Austria, Alemania, Argentina, 

Francia y México. 

 Para la deliberación y apertura de plicas se contó con la presencia virtual de 

los integrantes del jurado, de reconocido prestigio internacional: el narrador, 

ensayista y traductor Mauricio Montiel Figueiras; el periodista, escritor, guionista y 

editor de historietas Rodolfo Santullo; el periodista, escritor y editor Doménico 

Chiappe; el filólogo, ensayista y traductor Diego Simini y el poeta, narrador y editor 

Pedro Enríquez, conectados desde Uruguay, Italia, España y México. 

 De El exilio del cuerpo el jurado coincidió en resaltar el dominio del estilo 

narrativo; de El Varado destacaron que sin encajar en un género especifico, la 

novela es híbrida con una interesante fuerza literaria; en tanto, el planteamiento de 

Paracosmos transita en el territorio de la ciencia ficción y la fantasía. 

 Al tiempo que destacaron el nivel general de obras participantes en esta 

convocatoria internacional, los miembros del jurado coincidieron que no fue fácil 

elegir al ganador.  

En representación del rector Jorge Olvera García, la secretaria de Difusión 

Cultural de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Ivett Tinoco García, 

acompañada por la coordinadora del Premio, Alicia Gutiérrez Romo, subrayó que la 

ganadora es acreedora a un estímulo económico de 60 mil pesos, diploma y 

publicación de la obra. 

La premiación, puntualizó, se realizará en el marco de la Segunda Feria 

Internacional del Libro del Estado de México (FILEM) a desarrollarse del 26 de 

agosto al 4 de septiembre del presente año. 
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Proponen recuperar uso de milpa y huertos familiares de traspatio 



 

 
 Con el paso del tiempo, la milpa ha desaparecido o cambiado en la forma de 

entender la producción de alimentos, hasta llegar a los actuales monocultivos. 
 

Con el objetivo de analizar la viabilidad de recuperar el uso de la milpa y huertos 

familiares de traspatio para la seguridad alimentaria de las familias en el Valle de 

Toluca, los académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México Javier 

Jesús Ramírez Hernández, Jessica Alejandra Avitia Rodríguez y Erandi Tena Luis 

realizan un estudio sobre gastronomía sustentable, en el cual consideran innovación 

y prácticas ancestrales para el presente. 

Los universitarios explicaron que bajo el enfoque de gastronomía sustentable, 

enfocado a la diversificada producción de alimentos, estos insumos, cuya 

preparación y consumo se presentan en distancias cortas, son necesarios para 

conservar el patrimonio gastronómico y promover la conservación del ambiente, 

ayudando a reducir la emisión de contaminantes, dada la reducción de 

transportación de esos productos. 

 Explicaron que desde la época prehispánica, en el centro-sur de México se 

crearon formas de cultivo diversificado en el mismo terreno; con ello, las familias 

podían tener acceso a alimentos variados durante todo el año. Esta forma de 

organización de la producción y consumo, conocida como milpa, ayuda a entrelazar 

cultivos de maíz, frijol, calabaza y chile, principalmente. 

Con el paso del tiempo, dijeron los expertos, la milpa ha desaparecido o 

cambiado en la forma de entender la producción de alimentos, hasta llegar a los 

actuales monocultivos. Destacaron la importancia de reconocer la riqueza 

gastronómica alrededor de la milpa, para su rescate y aprovechamiento. 

Consideraron que existe una gran pérdida del uso de la milpa (es más notorio 

en áreas periurbanas o semiurbanas), la reducción de superficies de cultivo (por el 

uso de suelo habitacional) o la producción de monocultivos, principalmente maíz 

(producto más rentable en el mercado). 



 

Además, indicaron los universitarios, el saber hacer ancestral de preparación 

de alimentos se ha perdido, pues no hay una transmisión oral, escrita o práctica, y 

se emplean ahora productos industrializados, en detrimento de la producción local, 

cuyo consumo también reduce la nutrición adecuada. 
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Museo Europeo de Arte Moderno de Barcelona  
compró óleo a artista egresado de UAEM 

 
 Este espacio cultural para la difusión del arte figurativo adquirió para su colección 

permanente, “Anatomía de una pérdida”, del artista David Octavio Morales Soto, 
egresado de la Facultad de Artes de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
 

El Museo Europeo de Arte Moderno (MEAM) de Barcelona, España, espacio cultural 

para la difusión del arte figurativo, adquirió para su colección permanente, obra del 

artista David Octavio Morales Soto, egresado de la Facultad de Artes de la 

Universidad Autónoma del Estado de México; se trata de un óleo titulado “Anatomía 

de una pérdida”. 

En entrevista, David Octavio Morales Soto explicó que la pieza que se exhibe 

en el MEAM es un estudio anatómico de la pérdida de algo: de un familiar o de uno 

mismo. “Utilicé luz artificial que genera altos contrastes para resaltar los colores fríos 

y dar más énfasis al tema que quería abordar. La idea es dar cuenta del estado de 

crisis y vacío en el que se ha tornado la violencia”. 

Detalló que sus vínculos con el Museo, que adquirió dicha obra por un monto 

de tres mil euros, surgieron a partir de su participación en el Premio de Pintura y 

Escultura Figurativa, ventana al mundo del trabajo de los artistas figurativos 

contemporáneos, y en el cual sólo dos mexicanos participaron.  



 

En la producción de David Octavio Morales Soto, quien se reconoce más 

como pintor que como escultor, donde también cuenta con trabajos, destacan 

retratos y estudios de anatomía humana; sin embargo, dijo, trato de no ser muy 

repetitivo y continuar aportando, a través de la utilización de técnica mixta, óleo, 

acrílico, colores grasos, tintas y aerosol, entre otros. 

 El artista universitario sostuvo que “siempre habrá un mercado para el arte, 

sólo hay que hacer las cosas bien, trabajar, estudiar, leer, investigar, sacar nuevos 

proyectos, tratar de retroalimentarse, no ser repetitivos, ni cíclicos o constantes en lo 

mismo, porque de pronto tu trabajo puede ya no tener sentido; hay que buscar 

nuevas cosas y proyectos, no entrar en un estado de confort y dejar de producir”.  

La adquisición de “Anatomía de una pérdida” por parte del Museo Europeo de 

Arte Moderno es un reconocimiento a lo que me gusta hacer, que es producir arte, 

que ahora veo que es valorado incluso en el extranjero, lo cual me alienta; también 

es la prueba de que sí es posible vivir del arte, de la pintura.  
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Poeta ecuatoriano gana Premio Internacional  
de Poesía “Gilberto Owen Estrada” de UAEM 

 
 Fragmentos para armar una ciudad debajo de un asterisco, poemario del ecuatoriano 

Luis Franco González, fue el trabajo ganador de la edición 2015-2016 de este 
certamen, en el cual participaron 130 trabajos de escritores de 11 países. 

 

Fragmentos para armar una ciudad debajo de un asterisco, poemario del 

ecuatoriano Luis Franco González, fue el trabajo ganador de entre un total de 117, 

del 10º Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen Estrada” de la Universidad 

Autónoma del Estado de México; en tanto, el jurado calificador decidió otorgar dos 



 

menciones honoríficas para los trabajos “Coser y cantar”, de un poeta uruguayo, y 

“Atrévete a mirar, tú, que no quieres”, de José Manuel Martínez Recillas, de la 

Ciudad de México. 

 En la edición 2015-2016 del Premio participaron un total de 130 trabajos -de 

los cuales el jurado calificador decidió eliminar 13, por no cumplir con los requisitos 

establecidos en la convocatoria- de escritores de 11 países: Israel, Nicaragua, 

Estados Unidos, Cuba, Argentina, El Salvador, Puerto Rico, Colombia, Ecuador, 

Hungría y México, de donde participaron poetas de 25 estados, entre ellos, Estado 

de México, Sonora, Nayarit, Veracruz, Oaxaca y la Ciudad de México. 

El jurado calificador del 10º Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen 

Estrada” estuvo integrado por el ganador del Premio Nacional de Literatura en 

España, el Premio Reina Sofía y el Premio Cervantes, Antonio Gamoneda; el poeta, 

escritor y traductor iraní Mohsen Emadí; el poeta, ensayista, realizador de radio y 

artista plástico español Joan Manresa; la ganadora del Premio Nacional de 

Traducción, Premio Nacional del Libro de Poesía, en México, y el Premio por 

Carrera Literaria en Tetovo –Macedonia-, Francoise Roy; el poeta Subhro 

Bandopadhyay, Premio Nacional de Escritores Jóvenes de la India, y el poeta, 

editor, gestor cultural y fotógrafo español, Rafael Saravia. 

En la ceremonia de deliberación del jurado y apertura de plicas para conocer 

al ganador, encabezada en representación del rector Jorge Olvera García, por la 

secretaria de Difusión Cultural de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Ivett 

Tinoco García, en compañía de la coordinadora del Premio, Alicia Gutiérrez Romo, 

así como del Notario Público Isidro Muñoz Rivera, se destacó que el ganador se hizo 

acreedor a un estímulo económico de 60 mil pesos, diploma y publicación de su 

obra. 

El premio será entregado en el marco de la Segunda Feria Internacional del 

Libro del Estado de México (FILEM), a desarrollarse del 26 de agosto al 4 de 

septiembre del presente año. En tanto, los trabajos ganadores de las menciones 

honoríficas serán publicados. 
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Continúa abierta convocatoria para  
Diplomado Integral en Fotografía de UAEM 

 
 Está dirigido a fotógrafos, comunicadores, mercadólogos, diseñadores gráficos e 

industriales, artísticas plásticos, odontólogos, arquitectos, etnógrafos, médicos y 
todas aquellas personas, mayores de 18 años, relacionadas con el campo de la 
fotografía. 
 

El próximo sábado 28 de mayo inicia la 12ª promoción del Diplomado Integral en 

Fotografía convocado por la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad 

Autónoma del Estado de México y del cual han egresado cerca de 170 alumnos. 

 Tendrá una duración de nueve meses, con clases sabatinas de 8:00 a 14:00 

horas, y para mayores informes, los interesados deberán comunicarse al teléfono 

(722) 2-15-4852, ext. 160, o al correo electrónico diplomado_fad°yahoo.com.mx.  

Para tomar este diplomado no se requieren conocimientos previos en la 

materia, pues se inicia desde un nivel básico, bajo el acompañamiento de los 

profesores Amparo Gómez, Leonardo Guzmán, Andrés Córdova, Alejandro Herrera 

y Francisco Mercado Valtierra. 

Mediante los diversos módulos que lo conforman se abordarán los siguientes 

temas: iluminación en locación, iluminación en estudio, elaboración de portafolio 

fotográfico y fotografía creativa; en tanto, la práctica fotográfica contempla el 

amanecer chinampero en Xochimilco, fotografía de moda, retrato y producto, así 

como fotografía creativa y de productos. 

A través del Diplomado, 80 por ciento práctico y 20 por ciento teórico, se 

busca que el alumno expanda y refuerce su sentido visual y su creatividad, 

aprendiendo aspectos teóricos, estéticos y técnicos en el ámbito de la fotografía, 

para lograr imágenes con impacto y contenido visual.  



 

Está dirigido a fotógrafos, comunicadores, mercadólogos, diseñadores 

gráficos e industriales, artísticas plásticos, odontólogos, arquitectos, etnógrafos, 

médicos y todas aquellas personas, mayores de 18 años, relacionadas con el campo 

de la fotografía. 

 Los interesados en cursar el Diplomado deberán presentar copia de acta de 

nacimiento, dos fotografías infantiles a color o blanco y negro, hoja de registro que 

proporcionan en el taller de fotografía de la Facultad de Arquitectura y Diseño y 

realizar el primero de los tres pagos trimestrales. 
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UAEM no será rehén de la sospecha y la insidia: Jorge Olvera 
 

 Durante la visita que realizó al FONDICT para verificar los avances en la 
remodelación de las instalaciones, puntualizó que incluso, motivará a quien quiera 
promover y gestionar cualquier tipo de auditoria. 

 El FONDICT de la UAEM, sostuvo, trabaja bien y con transparencia, apoyando a la 
institución en distintos proyectos de carácter sustantivo y adjetivo.  
 

La Universidad Autónoma del Estado de México no será rehén de la sospecha y la 

insidia, afirmó el rector Jorge Olvera García, durante la visita que realizó al Fondo de 

Fomento y Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica (FONDICT) para 

verificar los avances en la remodelación de las instalaciones y donde puntualizó que 

incluso, motivará a quien quiera promover y gestionar cualquier tipo de auditoria. 

 El FONDICT de la UAEM, con 35 años de vida, cuyas unidades de negocios 

agrupan a alrededor de 150 trabajadores, encabezados por su director general, Erick 

Herzaín Torres Mulhia, sostuvo, trabaja bien y con transparencia, apoyando a la 

institución en distintos proyectos de carácter sustantivo y adjetivo.  

Desde su nacimiento en 1982, abundó, FONDICT recaba fondos para 

financiar actividades sustantivas de la UAEM, como investigación, difusión cultural e 



 

intercambios académicos; impulsa la participación de los sectores sociales, públicos 

y privados en actividades productivas que beneficien a la institución y a la 

comunidad verde y oro. 

 Nunca antes, destacó Olvera García, el FONDICT había trabajado con tanto 

ahínco, con tan excelentes resultados e ingresos, pero sobre todo, con la garantía 

de transparencia y pertinencia que permitirá a la UAEM continuar contando con 

fuentes alternas de financiamiento. 

 Ante trabajadores de las diversas unidades de negocios, indicó que la 

remodelación y adecuación de las instalaciones del Fondo son necesarias para 

fortalecer la eficiencia y dignidad del trabajo. En este espacio, reafirmó, se labora por 

y para la UAEM.  

 Finalmente, el rector Jorge Olvera García instó a los gerentes de las 

diferentes unidades de negocios -librería y tiendas universitarias, cafeterías, 

consultoría y capacitación, viajes, idiomas y cómputo- y a los trabajadores a 

continuar trabajando con empeño. 

 En su oportunidad, el director general Erick Herzaín Torres Mulhia expresó 

que mediante esta visita, el rector reconoce y respalda el trabajo que cotidianamente 

realiza el FONDICT, generando resultados y cumpliendo objetivos en tiempo y 

forma. 

 Ante el rector Jorge Olvera García, refrendó el compromiso, la lealtad y el 

trabajo de quienes laboran en el FONDICT, para continuar generando excelentes 

resultados; agradeció la adecuación de los espacios, que ahora serán más 

cómodos, agradables y estarán mejor equipados, con la intención de que al término 

de la Administración 2013-2017 se cuente con la homologación de las oficinas y una 

mejor infraestructura. 
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Alumnos de Odontología de UAEM realizaron presentación  
cultural y gastronómica de países de habla inglesa 

 
 Tuvo como objetivo que los alumnos conocieran las diversas culturas de países 

donde se habla el idioma inglés, con el propósito de fortalecer sus conocimientos. 
 

Alumnos de la Facultad de Odontología de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevaron a cabo una representación cultural y gastronómica de países de 

habla inglesa, mediante la cual dieron cuenta de las habilidades adquiridas en la 

asignatura de inglés.  

 Este ejercicio académico, inaugurado por el director de la Facultad, Julio 

Robles Navarro, tuvo como objetivo que los alumnos conocieran las diversas 

culturas de países donde se habla el idioma inglés, con el propósito de fortalecer sus 

conocimientos. 

Estas actividades, dijo la presidenta de la Academia de Inglés, Sara Ananny 

Iturbe Peñaloza, también permiten a los estudiantes estar preparados para participar 

en actividades de intercambio académico y tener un conocimiento previo de 

costumbres, tradiciones y la gastronomía de los países de habla inglesa. 

En 17 estands los alumnos universitarios entregaron trípticos y ofrecieron una 

degustación de los platillos típicos de cada uno de los países que representaron; 

además, se premió la mejor exposición, como motivación al esfuerzo realizado por 

los alumnos de los niveles de inglés C1 y C2. 

Iturbe Peñaloza agregó que cada semestre, la Academia de Inglés de este 

espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense organiza diversos eventos para 

que los alumnos lleven a la práctica el aprendizaje de una segunda lengua en 

contextos reales; las presentaciones, indicó, se han realizado en la Facultad desde 

hace 10 años, consolidándose como uno de los eventos más esperados de la 

Facultad. 



 

Luego de destacar el apoyo de las académicas Yesica Montero Pineda y 

Lorena Ocampo Téllez en la realización de este evento, la servidora universitaria 

comentó que a lo largo de cada semestre también se llevan a cabo otras 

actividades, como presentación de carteles, concursos de talentos artísticos, 

presentación de casos clínicos y muestras de casos en consulta odontológica, todos 

ellos en inglés. 
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Prácticas amigables con el ambiente,  
reto y obligación que debemos adoptar 

 
 Mediante la educación ambiental se establecen lineamientos para el Manejo Integral 

de Plagas, con el propósito de mejorar el entorno sobre estos organismos, 
considerados vehículos de enfermedades. 
 

Las plagas, comúnmente llamadas “fauna nociva” en la normatividad oficial 

mexicana del sector salud, son consecuencia del crecimiento poblacional, la forma 

de vida y el consumismo, surgen de la generación de residuos de nuestra propia 

vida, señaló el estudiante de la Licenciatura en Ciencias Ambientales de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Hugo Vilchis Aguirre. 

En el marco del Tercer Simposio Nacional de Sustentabilidad y la Primera 

Convención Nacional de la Red de Investigadores por la Sustentabilidad (REDIS), el 

universitario aseveró que en general, las prácticas amigables con el ambiente son un 

reto y una obligación que las personas deben adoptar, con la finalidad de favorecer 

el control de plagas.  

En este ejercicio, organizado por el Centro de Estudios e Investigación en 

Desarrollo Sustentable, sostuvo que mediante la educación ambiental se establecen 



 

lineamientos para el Manejo Integral de Plagas, con el propósito de mejorar el 

entorno sobre estos organismos, considerados vehículos de enfermedades. 

El universitario, quien brinda asesoría en el control de plagas, refirió que como 

práctica, el Manejo Integral de Plagas es aplicable en sectores urbanos, industriales, 

agrícolas y forestales, entre otros, por lo que se debe contar con una capacitación 

constante sobre las técnicas dirigidas a la sustentabilidad dentro de los diversos 

procesos que involucran el manejo de plagas. 

Hugo Vilchis Aguirre concluyó que la educación ambiental, además de ser 

una herramienta importante para lograr cambios en la conducta humana, es una 

estrategia para el control de estos organismos, por lo que es importante elaborar 

estrategias educativas con énfasis en los distintos sectores de población y en sus 

actividades, con el fin de involucrar a todos en prácticas de prevención y control de 

plagas. 
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Iniciaron en UAEM Foros “Matrimonio  
entre personas del mismo sexo” 

 
 Los trabajos de estos ejercicios académicos fueron inaugurados por el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y el presidente 
de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura mexiquense, Cruz Juvenal 
Roa Sánchez. 

 Jorge Olvera afirmó que la sana discusión sobre este tema, que reclama toda la 
prudencia y respeto, es un acto de justicia y reconocimiento de una sociedad que ha 
evolucionado hacia un sistema jurídico que debe ser perfectible. 

 Cruz Juvenal Roa Sánchez destacó que el objetivo de los Foros es constituir un 
importante ejercicio de ideas, posturas y visiones que permitirán dar certidumbre a 
un tema de suma importancia dentro de los derechos de uno de los sectores más 
vulnerables. 
 



 

Al inaugurar, con el presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX 

Legislatura mexiquense, Cruz Juvenal Roa Sánchez, los trabajos de los Foros 

“Matrimonio entre personas del mismo sexo”, el rector de la Universidad Autónoma 

del Estado de México, Jorge Olvera García, aseveró que la sana discusión sobre 

este tema, que reclama toda la prudencia y respeto, es un acto de justicia y 

reconocimiento de una sociedad que ha evolucionado hacia un sistema jurídico que 

debe ser perfectible. 

 En el Auditorio “Ignacio Ramírez Calzada” de la Facultad de Ciencias Políticas 

y Sociales, donde se dieron cita legisladores mexiquenses, colectivos de la 

comunidad LGBT, representantes de asociaciones civiles, activistas sociales y 

especialistas, Roa Sánchez resaltó que el pasado 17 de mayo, el ejecutivo federal 

se pronunció a favor de establecer una iniciativa de reforma para incluir en el 

Artículo 4º Constitucional el reconocimiento como un Derecho Humano para que las 

personas del mismo sexo puedan contraer matrimonio sin discriminación. 

 Mediante estos foros, dijo, se espera contar con diferentes ópticas y opiniones 

sobre dicha iniciativa; para ello, se contará con la participación de académicos, 

representantes de la Comisión Estatal de Derechos Humanos y organizaciones 

civiles, que permitan conocer diversas posturas y elementos que apoyen la toma de 

decisiones al interior del trabajo legislativo. 

 El rector Jorge Olvera García calificó la realización de estos trabajos como un 

hecho histórico para quienes creen que los Derechos Humanos son la base de la 

convivencia armónica, equitativa e igualitaria de una sociedad que se tiene que 

transformar; sin embargo, lamentó que en pleno Siglo XXI aún se debata el derecho 

primigenio de los ciudadanos a recibir un trato igualitario ante la ley, ante las 

instituciones y ante el Estado. 

 Expresó que a través de estos ejercicios, que concluyen este jueves en el 

Centro Universitario UAEM Valle de México, ubicado en el municipio de Atizapán, la 

comunidad universitaria ejerce su derecho a debatir, al tiempo que complementa su 

responsabilidad reflexiva y tolerante. Las universidades, afirmó, tienen un papel 



 

preponderante en la deliberación, debate, análisis y emisión de las posturas 

emanadas de su comunidad. 

Olvera García reconoció que con la reciente iniciativa presentada por el 

ejecutivo federal al Congreso de la Unión y la propia en el Estado de México, nuestro 

país y la entidad ingresan a una nueva etapa en el respeto y reconocimiento del 

matrimonio, para que se eliminen las formas de discriminación contra estos sectores 

de la población, promueva la igualdad de oportunidades y trato para poner a salvo 

su dignidad y derecho irrestricto a la diferencia. 

El diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez destacó que el objetivo de los Foros 

es constituir un importante ejercicio de ideas, posturas y visiones que permitirán dar 

certidumbre a un tema de suma importancia dentro de los derechos de uno de los 

sectores más vulnerables. Solicitó al rector Jorge Olvera García que la UAEM sea la 

encargada de compilar las ideas y posturas expresadas en estos ejercicios, con la 

finalidad de elaborar un documento que presente las aportaciones y conclusiones 

que permitan establecer coincidencias y consensos. 

En este foro participaron, como moderador, el director de la Facultad de 

Ciencias Políticas y Sociales, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, el profesor e 

investigador Alfonso Guadarrama Rico, el representante del Programa Fuera del 

Closet y alumno de la UAEM, Mario Ernesto Montes de Oca Bernal, así como la 

defensora titular de los Derechos Universitarios, María de Lourdes Morales Reynoso. 
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Oficial, la participación de Potros  
en próximo torneo de Liga de Ascenso MX 

 
 El rector Jorge Olvera García informó que el conjunto auriverde iniciará su 

participación el próximo 15 de julio y agradeció a la Mesa Directiva del Club 



 

Deportivo Toluca brindar su anuencia para que el equipo universitario pudiera 
disputar el torneo en su casa.  

 En el marco de la Asamblea General Ordinaria de Clubes del Ascenso MX, que se 
llevó a cabo en las instalaciones de la Federación Mexicana de Futbol, se dio la 
bienvenida a los Potros, que ahora forman parte de los 18 clubes que integran el 
Ascenso MX. 
 

El próximo 15 de julio, en el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova”, inician 

su participación los Potros de la Universidad Autónoma del Estado de México en la 

Liga de Ascenso MX del futbol mexicano, informó el rector Jorge Olvera García, 

quien agradeció a la Mesa Directiva del Club Deportivo Toluca brindar su anuencia 

para que el equipo universitario pudiera disputar el torneo en su casa.  

Jorge Olvera detalló que en el marco de la Asamblea General Ordinaria de 

Clubes del Ascenso MX, que se llevó a cabo en las instalaciones de la Federación 

Mexicana de Futbol, se dio la bienvenida a los Potros, que ahora forman parte de los 

18 clubes que integran el Ascenso MX y se reconoció el trabajo realizado en materia 

deportiva por esta casa de estudios, principalmente el relacionado con el equipo de 

futbol. 

De esta manera, se oficializó la participación de los Potros en la liga de plata 

del futbol mexicano y en breve, se definirá el día y la hora en que disputará sus 

encuentros el conjunto auriverde.  

Al respecto, el secretario de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, 

informó que “ya se revisa este tema con el cuerpo técnico, para determinar si se 

jugará los viernes o los sábados y cuál es el horario más cómodo”.  

Puntualizó que con la finalidad de resolverlas lo más pronto posible, ya se 

atienden las observaciones de la Comisión Revisora de Estadios, con respecto al 

mejoramiento de la infraestructura del “Alberto ‘Chivo’ Córdova”, por ejemplo, en 

cuanto a vestidores, rampas de emergencia, iluminación y cámaras de seguridad. 

Con respecto a la anuencia otorgada por el Club Deportivo Toluca, el rector 

explicó que por reglamento, no puede haber dos equipos en la misma ciudad, a 

menos que medie entre estadio y estadio una distancia de 50 kilómetros. “Como no 



 

es el caso de la “Bombonera” y el “Chivo”, dijo, el equipo con mayor antigüedad en la 

ciudad tiene que dar su anuencia al otro”. 

Jorge Olvera García consideró que sin duda, estas son noticias importantes y 

trascendentales para la institución y la comunidad universitaria, pues evidentemente 

son resultado de la política que en materia deportiva impulsa la Administración 2013-

2017, que decretó el deporte como un derecho universitario. 

El deporte, subrayó, es parte medular en la formación de hombres y mujeres, 

es tan importante como el derecho a la salud y la vivienda; abundó que Potros de la 

UAEM, ejemplo de constancia, disciplina y dedicación, será otro símbolo de 

identidad para los universitarios, los toluqueños y los mexiquenses. 

 

COMUNICADO 0448 
ATIZAPÁN, MÉX. 
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UAEM se pronuncia a favor de matrimonio igualitario  
 

 Así lo expresó el rector Jorge Olvera García, en el marco de la conclusión de los 
Foros “Matrimonio entre personas del mismo sexo”; adelantó que como resultado de 
la consulta que se realiza como parte de este ejercicio académico, la institución se 
pronuncia a favor del matrimonio igualitario. 

 Manifestó que el próximo lunes se entregará este pronunciamiento que refrenda la 
pertinencia de la iniciativa impulsada por el gobernador del Estado de México, Eruviel 
Ávila Villegas, y cuya discusión convocó la Legislatura local. 

 El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura, Cruz Juvenal 
Roa Sánchez, hizo un reconocimiento público y abierto al rector Jorge Olvera García, 
de quien distinguió su carácter humanista; por sus consejos y apoyo, dijo, pero 
también por estar de manera permanente al lado de los estudiantes y la sociedad en 
general. 

 En el Centro Universitario UAEM Valle de México, el rector habilitó la cancha de 
futbol americano de los Mustangs, equipo representativo de este campus de la 
UAEM, y que será inaugurada por el gobernador Eruviel Ávila Villegas, “quien se 
distingue por ser un gran impulsor del deporte”. 
 

En el marco de la conclusión de los Foros “Matrimonio entre personas del mismo 

sexo”, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 



 

García, acompañado por el presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX 

Legislatura, Cruz Juvenal Roa Sánchez, adelantó que como resultado de la consulta 

que se realiza como parte de este ejercicio académico, la institución se pronuncia a 

favor del matrimonio igualitario y así se le hará saber a los integrantes de la Cámara 

de Diputados el próximo lunes. 

 En el Auditorio “Libro Abierto” del Centro Universitario UAEM Valle de México, 

ubicado en el municipio mexiquense de Atizapán y donde se llevó a cabo el segundo 

foro, Cruz Juvenal Roa Sánchez hizo un reconocimiento público y abierto al rector 

Jorge Olvera García, de quien distinguió su carácter humanista; por sus consejos y 

apoyo, dijo, pero también por estar de manera permanente al lado de los estudiantes 

y la sociedad en general. 

 Ante los participantes en este foro: el presidente de la Asociación Civil Grupos 

Vulnerables, Israfil Antonio Filós Real; el profesor e investigador Octavio Juncos 

Contreras y la secretaría de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, 

Rosario Pérez Bernal, el rector Olvera García refirió que con base en los resultados 

de la consulta y encuesta que se realizan a través de redes sociales, así como en 

diversos medios de comunicación y los micrófonos de UniRadio 99.7 de FM -la 

radiodifusora de la Autónoma mexiquense-, en las cuales participan la comunidad 

universitaria y la sociedad en general, se hará un pronunciamiento a favor del 

matrimonio entre personas del mismo sexo. 

En este evento, al que asistió la presidenta de la LIX Legislatura y de la 

Comisión Legislativa de Derechos Humanos, Brenda María Alvarado Sánchez, y que 

en un esfuerzo conjunto entre la institución educativa y la Cámara de Diputados fue 

trasmitido en vivo por UniRadio 99.7 de FM y UAEMéx TV - la televisora por internet 

de la UAEM-, Jorge Olvera García manifestó que el próximo lunes se entregará este 

pronunciamiento que refrenda la pertinencia de la iniciativa impulsada por el 

gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas, y cuya discusión convocó la 

Legislatura local. 



 

Ante legisladores mexiquenses, colectivos de la comunidad LGBTTTI, 

representantes de asociaciones civiles, activistas sociales y especialistas, el 

diputado Roa Sánchez comentó que una vez que se cuente con las conclusiones de 

los foros, emitidas con oportunidad por la UAEM, se dará paso al análisis de la 

iniciativa, de tal manera que el 31 de mayo se turnará al pleno, con la finalidad de 

que los legisladores mexiquenses de todas las fracciones parlamentarias tengan a 

bien emitir su voto. 

Jorge Olvera García puntualizó que “no avanzar en el sentido de la 

consagración institucional de la igualdad jurídica plena y sin distinción de orientación 

sexual o identidad de género sería un fracaso, solamente estaríamos avalando la 

existencia de una sociedad excluyente y desigual en la que la discriminación 

conduce a la violencia, humillación y riesgos, que de ninguna forma deben ser 

justificados”. 

En su oportunidad, los panelistas de este foro coincidieron que “en un estado 

democrático no existe razón, fundamento jurídico o moral alguno que sustente la 

falta de reconocimiento de derechos civiles y sociales como consecuencia de 

orientación sexual o afectiva de las personas”.  

Moderados por la directora del Centro Universitario UAEM Valle de México, 

Laura González Santos, puntualizaron que “respetar la orientación sexual de las 

personas implica defender la vida democrática de la sociedad y del país”. 

Al concluir las actividades de los Foros “Matrimonio entre personas del mismo 

sexo”, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, habilitó la imponente cancha de futbol americano de los Mustangs, equipo 

representativo de este campus de la UAEM, y que será inaugurada por el 

gobernador Eruviel Ávila Villegas, “quien se distingue por ser un gran impulsor del 

deporte”. 
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Hernán Cristante platicó con estudiantes de la UAEM 
  

 El ex futbolista de origen argentino reiteró que todos los deportistas, en cualquiera 
que sea la disciplina, deben enfocarse también en su desarrollo profesional, “en una 
preparación intelectual que les permita ver más allá”. 
 

El deporte debe ser respaldado por una preparación integral que contemple 

aspectos básicos como el fortalecimiento de la destreza, la fuerza y la habilidad, 

pero también el desarrollo intelectual y la inteligencia emocional, afirmó el ex jugador 

del Club Deportivo Toluca, Hernán Cristante, durante la plática que sostuvo con 

alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 En la Facultad de Química de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

acompañado por el director de este organismo, Carlos Eduardo Barrera Díaz, el ex 

futbolista de origen argentino reiteró que todos los deportistas, en cualquiera que 

sea la disciplina, deben enfocarse también en su desarrollo profesional, “en una 

preparación intelectual que les permita ver más allá”. 

 En México, indicó, hay deportistas que también dedicaron tiempo a este rubro 

y alcanzaron triunfos olímpicos; aseguró que lo peor que puede pasar a un 

deportista y en general, a una persona, es aplicar la ley del menor esfuerzo y no 

hacer nada por alcanzar sus metas. 

 Luego de relatar sus mejores y peores experiencias en la portería del Club 

Deportivo Toluca, Cristante Mandarino sostuvo, ante los universitarios que se dieron 

cita en este ejercicio organizado por la Secretaría Técnica de la UAEM, que la clave 

del éxito en cualquier área, incluido el deporte, es la regla de las tres “T”: Trabajo, 

Trabajo y Trabajo. 

 Hernán Cristante celebró la realización de este tipo de acercamientos con los 

jóvenes y respondió preguntas de los alumnos de la Universidad Autónoma del 



 

Estado de México, quienes además, le expresaron su reconocimiento por sus logros 

deportivos. 
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Universitarios realizan propuesta arquitectónica  
para preservación del Parque Ecológico “La Cañada” 

  
 Se trabaja en generar un parque que por un lado, favorezca el aprovechamiento de 

las condiciones naturales del sitio y por otro, preserve y genere conciencia ambiental 
entre los habitantes y visitantes del mismo. 
 

Académicos universitarios realizan una propuesta arquitectónica para la 

preservación del Parque Ecológico “La Cañada”, en Almoloya de Alquisiras; el 

propósito del proyecto es promover y crear una cultura ecológica entre los habitantes 

de la región, con la finalidad de preservar y conservar los recursos naturales, 

mediante la aplicación de políticas ambientales necesarias para su desarrollo y 

ejecución. 

 Los académicos de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la UAEM, Adriana 

Iraís Lugo Plata, Jorge Eduardo Valdés Garcés y Verónica Zendejas Santín, 

resaltaron que el trabajo se desarrolló en dos partes: el diagnóstico, que contiene los 

estudios preliminares que fundamentaron la propuesta de diseño e incluye el estudio 

del sitio, del usuario y medio ambiente, y el proyecto ejecutivo, que integra el diseño 

arquitectónico, el diseño estructural, el diseño de instalaciones, el catálogo de 

conceptos y mecánica de suelos. 

Para la propuesta del proyecto, puntualizaron, se analizaron las 

características del sitio y se resolvieron arquitectónicamente, reduciendo el tamaño 

de la huella de su edificación, excavando y nivelando menos superficie y por tanto, 



 

menor volumen de movimiento de tierra, integrándose a los desniveles del terreno e 

impactando de menor manera el sitio.  

 El proyecto, explicaron, contempla área de juegos infantiles, Centro de 

Educación Ambiental con talleres, teatro al aire libre, un área de rapel con muros 

naturales, área para días de campo o campismo; además, los trayectos para llegar a 

las distintas áreas han sido diseñados con andadores y plataformas intermedias que 

sirven de miradores, tanto del paisaje como del follaje característico de la flora. 

En cuanto a la construcción de los elementos, dijeron, se ha previsto que 

incluyan lo relativo a proteger, conservar y regenerar el medio ambiente: los 

materiales empleados en su mayoría son naturales: adobe en los muros, madera y 

teja, piedra braza, material reciclado, plataformas de madera, luminarios solares y 

paneles solares, complementados con regaderas eléctricas.  

Los académicos universitarios concluyeron que se trabaja en generar un 

parque que por un lado, favorezca el aprovechamiento de las condiciones naturales 

del sitio y por otro, preserve y genere conciencia ambiental entre los habitantes y 

visitantes del mismo. 
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Estudiantes de bachillerato participaron en  
Taller “Introducción a la práctica y escritura periodística” 

  
 Se llevó a cabo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, con la finalidad de 

brindarles herramientas básicas sobre cómo estructurar una nota informativa, pero 
también sobre escritura, redacción y sintaxis. 
 

La tercera generación de reporteros de la revista electrónica Conecte UAEM -que se 

publica mensualmente en la Universidad Autónoma del Estado de México-, 

conformada por 27 estudiantes de nivel medio superior, participó en el Taller 



 

“Introducción a la práctica y escritura periodística”, que se llevó a cabo en la 

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, con la finalidad de brindarles herramientas 

básicas sobre cómo estructurar una nota informativa, pero también sobre escritura, 

redacción y sintaxis. 

 El académico universitario Lenin Martell Gámez compartió con los 

participantes en el Taller -quienes desde sus respectivos espacios universitarios 

realizarán el ejercicio periodístico para comunicar las actividades que dentro de su 

plantel se realizan- sus conocimientos para generar, ampliar y potencializar la 

comunicación que ayuden a la creación de más y mejores audiencias. 

La revista Conecte UAEM es un ejemplo del trabajo y compromiso de la 

Administración 2013-2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, con la 

comunidad universitaria, que a través de proyectos como éste, fomenta el trabajo en 

equipo y nuevas perspectivas en el aprendizaje. 

De esta manera se formaron 22 alumnos en la primera generación, 38 en la 

segunda, seleccionados de entre el total de jóvenes que respondieron a la 

convocatoria para participar como reporteros. 

En Conecte UAEM se abordan temas actuales de las áreas de salud, deporte, 

tecnología, pero también sobre actividades académicas, culturales y artísticas que 

se llevan a cabo en los planteles de la Escuela Preparatoria. 

Al término del Taller “Introducción a la práctica y escritura periodística” los 

jóvenes recibieron gafetes de acreditación y su constancia como reporteros de 

Conecte UAEM. 
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Valle de Chalco de UAEM realizará  
Segundo Foro de Investigación en Enfermería 

  
 El objetivo del Foro es analizar, intercambiar y difundir el impacto de la investigación 

de Enfermería en la atención sanitaria universal. 
 

El Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de 

México llevará a cabo el Segundo Foro de Investigación en Enfermería "Impacto de 

la Investigación en Enfermería", que cuenta con el aval del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología y se realizará del 29 de junio al 1 de julio de 2016. 

 Al respecto, el coordinador de la Maestría en Enfermería de este espacio de 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense y organizador del evento, Rafael Antonio 

Estévez Ramos, señaló que el objetivo del Foro es analizar, intercambiar y difundir el 

impacto de la investigación de Enfermería en la atención sanitaria universal. 

Explicó que se trata de un tema de gran trascendencia entre profesores, 

estudiantes, comunidad científica, investigadores de educación superior, 

profesionales del área asistencial, de primer, segundo y tercer nivel de atención en 

instituciones públicas y privadas del Estado de México. 

El académico universitario aseveró que para discutir estos temas 

fundamentales en los procesos de salud se contará con la participación de 

investigadores nacionales e internacionales, quienes además de las conferencias 

programadas ofrecerán diversos talleres. 

Entre los invitados de este ejercicio académico se encuentran: Mariam 

Santiesteban Gómez, Osvaldo Martín Montejo y María Pérez Guerrero, de la 

Universidad de Ciencias Médicas "Carlos Juan Finlay", de Camagüey, Cuba; así 

como Manuel Amezcua, de la Facultad de Ciencias de la Salud de Universidad de 



 

Granada, y Jhois Ortega, de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Miami, 

Estados Unidos. 

Asimismo, Edelmira de Osegueda, del Instituto Especializado de Educación 

Superior de Profesionales de la Salud, de El Salvador; Luis Manuel Ulloa Reyes, de 

la Sociedad Cubana de Enfermería, Capítulo Camagüey, y José Enrique Alfonso 

Manzanet, del Departamento Editorial de Revistas Científicas, responsable de 

SciELO en Cuba. 

Rafael Antonio Estévez Ramos indicó que el presidente de la Federación 

Mexicana de Escuelas y Facultades de Enfermería (FEMAFEE), Francisco Cadena 

Santos, acudirá al foro y dictará la Conferencia "Estrategias de las instituciones 

educativas de Enfermería en México para el fortalecimiento del sistema sanitario".  

 Además de las conferencias, el programa contempla talleres relacionados con 

el cuidado y atención a pacientes y a la educación, además de espectáculos 

artísticos. 

 Los interesados en el Segundo Foro de Investigación en Enfermería "Impacto 

de la Investigación en Enfermería" pueden consultar la página 

htpp://foroenfermeriachalco.com, llamar al teléfono 59787775, ext. 133, 140, 143 o 

148, o acudir a la Coordinación de la Maestría en Enfermería del Centro 

Universitario UAEM Valle de Chalco. 
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En el marco del centenario de su natalicio,  
UAEM rinde homenaje a Antonio Huitrón Huitrón 

  
 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría se destacó la 

notable trayectoria política, en el servicio público y en la academia, de quien fuera 
rector de la institución. 
 



 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría, la 

Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

encabezada por el rector Jorge Olvera García, rindió homenaje al ex rector de la 

institución, Antonio Huitrón Huitrón, en el marco del centenario de su natalicio.  

 La Ceremonia Solemne Conmemorativa, a la cual asistieron el presidente de 

la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez Treviño; el ex rector, Tomás Ruíz Pérez; 

el subsecretario de Educación Media Superior y Superior del gobierno de la entidad, 

Guillermo Alfredo Martínez González; el notario público Isidro Muñoz y familiares del 

homenajeado, fue encabezada en representación del rector Olvera García, por la 

secretaria de Difusión Cultural, Ivett Tinoco García. 

Ante miembros de la comunidad universitaria y servidores públicos que se 

dieron cita en el máximo recinto universitario, Guillermo Martínez González destacó 

la notable trayectoria política, en el servicio público y en la academia, de Antonio 

Huitrón, al tiempo de celebrar que esta institución lo reconociera con este homenaje. 

El servidor público estatal sostuvo que el compromiso social de Huitrón 

Huitrón sigue vigente, por ser un hombre que respondió a los grandes desafíos de 

su época y contribuyó a la edificación de un estado próspero y democrático. 

En este sentido, Ivett Tinoco García subrayó los logros de Antonio Huitrón en 

la vida universitaria y que hasta ahora se mantienen como parte de la historia 

institucional, como el impulso al primer contrato colectivo de trabajo. 

Por su parte, el notario público Isidro Muñoz refirió que la trayectoria del ex 

rector es ejemplo, pues su pasión permitió despertar conciencias y generar 

conocimientos; si bien su gestión en la Rectoría fue breve, sus aportaciones fueron 

trascendentes, apuntó. 

Antes, Frida Maricela Huitrón Vera agradeció a la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense este reconocimiento para su padre, quien dirigió el quehacer 

universitario en 1977, momento trascendental en la historia de esta casa de 

estudios. 
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UAEM estrecha relación académica con Universidad de Panamá 
  

 La relación entre ambas instituciones es también sinónimo de hermandad entre 
México y Panamá, una coyuntura que encamina la formación de los estudiantes 
hacia una perspectiva a nivel latinoamericano. 
 

Como resultado del Convenio de Colaboración signado entre la Universidad 

Autónoma del Estado de México y la Universidad de Panamá, promovido por el 

rector de la UAEM, Jorge Olvera García, estudiantes y profesores de la Facultad de 

Turismo y Gastronomía realizaron una estancia académica en la institución 

centroamericana. 

Además, un grupo de investigadores de la Universidad de Panamá, 

encabezados por la directora de Cooperación Internacional y Asistencia Técnica de 

aquella institución, Gina Román, visitó el Campus “El Rosedal” de la UAEM, donde 

se encuentran instalaciones de la Licenciatura en Gastronomía. 

De esta manera, estudiantes y maestros intercambian conocimientos 

académicos y culturales, pero también crece y se fortalece la relación entre la 

Autónoma mexiquense y la Universidad de Panamá. 

Cabe destacar que los alumnos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

que visitaron Panamá participaron en el Taller de Prácticas de Gastronomía, con el 

objetivo de fortalecer su formación académica y profesional; además, asistieron a 

diversas clases teóricas y prácticas de cocina panameña tradicional y repostería 

panameña, entre otras. 

Durante su estancia en la UAEM, Gina Román destacó que la relación entre 

ambas instituciones es también sinónimo de hermandad entre México y Panamá, 

una coyuntura que encamina la formación de los estudiantes hacia una perspectiva 

a nivel latinoamericano. 



 

 Las estancias académicas de ambas delegaciones contemplaron la 

realización de actividades culturales, así como visitas guiadas por algunos atractivos 

turísticos y gastronómicos de ambas naciones. 
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Amecameca de la UAEM realizó Foro Alerta  
de la Violencia de Género contra las Mujeres 

  
 La violencia de género no es un problema social que sólo afecte a las mujeres, por lo 

que es importante que este tema se estudie como un problema multicausal. 
 

En México cada vez son más frecuentes los casos de hombres que son víctimas de 

algún tipo de violencia por parte de sus parejas mujeres, sostuvo el director del 

Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Ranulfo Pérez Garcés, tras dar a conocer que entre el año 2000 y 2012 la tasa de 

violencia intrafamiliar contra hombres de 25 a 44 años aumentó de 8.3 a 61.2 por 

ciento por cada 100 mil habitantes. 

 Al inaugurar el Primer Foro Alerta de la Violencia de Género contra las 

Mujeres, organizado por este espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

el directivo afirmó que la violencia de género contra los hombres creció en los años 

recientes. 

Citó datos del Sistema Único de Información para la Vigilancia Epidemiológica 

de la Secretaría de Salud que dan a conocer que durante 2014, en el Estado de 

México se reportaron 93 casos de hombres violentados por sus parejas, situación 

que se ignoraba hasta hace poco. 

 En el marco de este ejercicio académico, el servidor universitario afirmó que 

la violencia de género no es un problema social que sólo afecte a las mujeres, por lo 



 

que destacó la importancia de que este tema se estudie como un problema 

multicausal, al tiempo de felicitar a los organizadores de este foro. 

Habló sobre la importancia de apostarle a la educación como el antídoto más 

eficaz contra la violencia, luego de indicar que según datos de la Encuesta Nacional 

sobre Violencia en el Noviazgo 2007, en 21.3 por ciento de los hogares de jóvenes 

mexicanos hubo insultos durante su infancia y en nueve por ciento fueron frecuentes 

los golpes. 

Ranulfo Pérez Garcés, integrante del Sistema Nacional de Investigadores, 

refirió ante los estudiantes y académicos que se dieron cita en el inicio de este 

ejercicio académico, la necesidad de diseñar programas preventivos de la violencia 

de género desde la infancia.  

“Es importante prevenir la violencia en la infancia y en las relaciones de 

noviazgo, con el propósito de no reproducirla en los núcleos familiares, ya que las 

personas tendemos a reproducir, incluso inconscientemente, lo que vemos”, resaltó. 
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Estudiantes UAEM son finalistas en Premio  
Santander a la Innovación Empresarial 

  
 Karla Daniela Contreras Laguna y Oscar Ortiz Valle desarrollaron el “Aparato portátil 

para esterilización de catéter en situ”, que emplea luz ultravioleta subtipo C para 
minimizar la presencia microbiana que causa infecciones y tiene en trámite su 
patente ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial. 

 Los jóvenes tienen como objetivo coadyuvar con la reducción de infecciones, mejorar 
la calidad de vida de los pacientes y eliminar los costos que esto representa para el 
sector salud. 
 

Con el proyecto “Aparato portátil para esterilización de catéter en situ”, Karla Daniela 

Contreras Laguna y Oscar Ortiz Valle, de la Universidad Autónoma del Estado de 



 

México, son finalistas del XI Premio Santander a la Innovación Empresarial, el 

evento de emprendedurismo más importante del país. 

Cabe destacar que Karla y Oscar son ganadores del XIII Concurso del 

Universitario Emprendedor, que la Administración 2013-2017 de la UAEM, 

encabezada por el rector Jorge Olvera García, fortaleció con el objetivo de fomentar 

la cultura del autoempleo, mediante las incubadoras de empresas, que brindan 

orientación y asesoría a todos los interesados en la creación de negocios y 

proyectos de inversión. 

Debido a que las técnicas actuales no muestran ser efectivas, mediante el 

“Aparato portátil para esterilización de catéter en situ”, que emplea luz ultravioleta 

subtipo C para minimizar la presencia microbiana que causa infecciones y tiene en 

trámite su patente ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, los jóvenes 

tienen como objetivo coadyuvar con la reducción de infecciones, mejorar la calidad 

de vida de los pacientes y eliminar los costos que esto representa para el sector 

salud. 

Karla Daniela Contreras Laguna –egresada de la Facultad de Química- y 

Oscar Ortiz Valle –estudiante de la Facultad de Medicina- buscan formar una 

empresa de desarrollo tecnológico enfocada en el sector salud, para el desarrollo de 

dispositivos médicos que apoyen los servicios de salud y garanticen el bienestar del 

paciente.  

 Durante la etapa final de la XI edición del Premio Santander a la Innovación 

Empresarial, en el cual participaron, con un total de mil 66 trabajos, cinco mil 572 

jóvenes de 158 instituciones de educación superior de todo el país, los estudiantes 

de la UAEM presentaron su proyecto ante el jurado, conformado por especialistas en 

temas de emprendedurismo, representantes de organismos como Fundación E, 

Ashoka, Instituto Nacional del Emprendedor, Endeavor e Impulsa, entre otros, así 

como representantes de incubadoras y áreas de emprendimiento de instituciones de 

educación superior. 



 

La premiación de este certamen se llevará a cabo el 8 de junio en el Museo 

Interactivo de Economía de la Ciudad de México, donde los ganadores recibirán 

apoyos económicos, becas para un curso de emprendimiento en BabsonCollege, 

universidad líder en temas de emprendimiento a nivel mundial, además de asesoría 

y seguimiento a los proyectos. 
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Realizará Tenancingo de la UAEM Concurso  
“Saboreando una novela histórica. Historia en tu paladar” 

  
 El certamen tiene como propósito que los alumnos generen recetas a partir de las 

emociones producidas por la lectura de novelas mexicanas y maridar el platillo con 
un vino mexicano. 
 

A partir de las emociones y sensaciones producidas por la lectura de las novelas 

mexicanas Arráncame la vida, de Ángeles Mastretta; Aura, de Carlos Fuentes; 

Ensayo de un crimen, de Rodolfo Usigli; Las batallas en el desierto, de José Emilio 

Pacheco; Los de abajo, de Mariano Azuela; Los pecados de la familia Montejo, de 

Pedro J. Fernández, y Nadie me verá llorar, de Cristina Rivera, alumnos de la 

Licenciatura en Gastronomía del Centro Universitario Tenancingo la Universidad 

Autónoma del Estado de México cocinarán platillos originales. 

Lo anterior, como parte del 5º Concurso “Saboreando una novela histórica. 

Historia en tu paladar”, que se llevará a cabo el 2 de junio, informó el académico de 

la Asignatura “Patrimonio gastronómico del Siglo XIX al contemporáneo”, José 

Antonio Suárez Ríos.  

El servidor universitario explicó que el certamen tiene como propósito que los 

alumnos generen recetas a partir de las emociones producidas por la lectura de las 

novelas referidas y maridar el platillo con un vino mexicano. 



 

Detalló que en este ejercicio se evalúan muchos rubros a cada uno de los 

equipos, para calificar materias que han cursado los jóvenes, como Cocina, 

Técnicas de Cocina, Buenas Prácticas de Manufactura y Distribución de Actividades 

Se toman en cuenta, puntualizó José Antonio Suárez Ríos, técnicas, 

ingredientes, preparación, montaje y sabores, que deben estar relacionados con la 

novela seleccionada.  

Este ejercicio de cocina de autor, puntualizó, permite que los jóvenes den 

cuenta de su habilidad para preparar los alimentos, para incluir en su presentación 

temáticas que impacten al jurado, usar recursos diversos, manejar elementos, 

maridar texturas y contrastar sabores, colores y aromas. 
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Exitosa, la XXXIV Carrera Atlética de la  
FAAPAUAEM conmemorativa al Día del Maestro 

  
 En punto de las 20:00 horas del sábado 28 de mayo, el rector Jorge Olvera García, 

acompañado por el secretario general de la FAAPAUAEM Víctor Manuel Pineda 
Gutiérrez, dio el disparo de salida a los competidores en esta justa deportiva. 
 

En el marco de la celebración del Día del Maestro, la Federación de Asociaciones 

Autónomas de Personal Académico de la Universidad Autónoma del Estado de 

México (FAAPAUAEM) llevó a cabo su XXXIV Carrera Atlética, que por primera vez 

fue nocturna y que por tercer año consecutivo se realizó a la par de la Caminata 

Recreativa y por primera vez, de la Rodada Ciclista. 

En punto de las 20:00 horas del sábado 28 de mayo, el rector Jorge Olvera 

García, acompañado por el secretario general de la FAAPAUAEM Víctor Manuel 

Pineda Gutiérrez, dio el disparo de salida a los competidores en esta justa deportiva, 



 

que tuvo como punto de salida y meta el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ 

Córdova”. 

Con la realización de esta actividad, el sindicato de profesores universitarios 

busca promover la activación física y práctica de algún deporte entre la comunidad 

de la institución y sus familias, así como la sociedad en general, en beneficio de su 

salud y una mejor calidad de vida.  

La XXXIV Carrera Atlética de la FAAPAUAEM conmemorativa al Día del 

Maestro, premió a los tres primeros lugares de cada categoría en las ramas Varonil y 

Femenil con trofeo y paquete deportivo; además, se entregó medalla a todos los 

competidores. 

Los ganadores de los 5 kilómetros en la Rama Varonil, en la Categoría  

Académicos A (60 años y más), fueron: Pedro Ortega León, Miguel Ángel Vega 

Mondragón y José Socorro Neri Valenzuela; en la Rama Femenil la ganadora fue 

María Elena Escalona Franco. 

En la Categoría Académicos B (50 a 59 años) los ganadores fueron Marcelino 

Crisanto Cuarto, Carlos Agustín Sánchez y Timothy John Edwards Blackmore; en la 

Rama Femenil fueron Aurelia Peralta Colín y Gabriela Gómez del Castillo Garay. 

En la Categoría Académicos C (40 a 49 años) los ganadores fueron Rafael 

Morales Ibarra, Arturo Mireles y Ricardo Hernández López; en la Rama Femenil 

ganaron Verónica Ocaña Ávila, Merizanda Ramírez Aceves y María Enriqueta 

Lecuona Miranda. 

En la Categoría Académicos D (hasta 39 años) los ganadores fueron Jorge 

Alberto Jiménez Santana, Jesús Gerardo Santana Rivera y Víctor Alfonso Narváez 

Ramírez; en la Femenil ganaron Nadia Monserrat García Espino, Martha Mariela 

Zarco González y Rebeca Jiménez Escobar. 

En la Categoría Libre Varonil (de 18 a 39 años) los premiados fueron Jorge 

Rivera Hernández, Mauricio Guadalupe Gómez y Héctor Santillán Ortiz; en la Rama 

Femenil fueron premiadas Diana Lizbeth Trejo Ramos, Lucila Mendoza Rivas y 

Sonia Díaz Rodríguez. 



 

En la Categoría Master Varonil (40 años y más) los ganadores fueron Ramón 

Soriano, Sergio Martínez y Lázaro Hernández López; en la Rama femenil ganaron 

Elisa Esperanza González Valencia, María Mónica Amescua Barrera y Socorro 

Pérez. 

En la Categoría Estudiantes (más de 15 años) los ganadores fueron Marco 

Antonio Soriano González, José Jonatan Madero del Río y Luis Roberto Franco 

Molina; en la Rama Femenil ganaron Esmeralda Rebollo Salgado, Angélica Rosales 

Méndez y Elena Guadalupe Valenzuela Ortíz. 
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Rector Jorge Olvera firmó Acuerdo por el que se Reconoce 
Derecho a la Identidad de Género de los Integrantes de la UAEM 

  
 De esta manera, la Autónoma mexiquense se ubica como ejemplo a nivel nacional 

en la defensa y protección de los derechos de los universitarios que deseen iniciar un 
proceso de reasignación de género. 

 El rector entregó al estudiante de la Licenciatura en Filosofía, Aidan Uriel Matamoros 
Mata, su certificado de estudios de Nivel Medio Superior, historial académico y 
credencial universitaria con cambio de género. 
 

En un hecho sin precedentes en el Estado de México y la educación superior del 

país, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, firmó el Acuerdo por el que se Reconoce el Derecho a la Identidad de 

Género de los Integrantes de la Comunidad de la UAEM, que de esta manera, se 

ubica como ejemplo a nivel nacional en la defensa y protección de los derechos de 

los universitarios que deseen iniciar un proceso de reasignación de género. 

            Asimismo, entregó al estudiante de la Licenciatura en Filosofía de la Facultad 

de Humanidades, Aidan Uriel Matamoros Mata, primer alumno solicitante de 



 

rectificación de nombre y género en la UAEM, su certificado de estudios de Nivel 

Medio Superior, historial académico y credencial universitaria. 

 Al respecto, el rector Olvera García explicó que ya se realizaron las 

adecuaciones correspondientes al Sistema de Control Escolar de la institución para 

garantizar la protección de intimidad de los alumnos que decidan realizar su 

reasignación de género. 

 Sobre la signa de este documento, puntualizó que además de abrir una 

brecha en el tema de igualdad de género, el Acuerdo busca la concientización del 

tema entre la sociedad. 

Sostuvo que la Autónoma mexiquense marca un precedente y hace un frente 

común para garantizar derechos tales como el libre desarrollo de la personalidad, a 

la propia imagen, a la vida privada e intimidad, al derecho a la dignidad humana, a la 

identidad personal y sexual, así como el derecho a la no discriminación. 

 Cabe destacar que el antecedente para este acuerdo se encuentra en la 

expedición de la Gaceta Universitaria de 2015 que regula el cambio de nombre por 

errores de escritura; sin embargo, ante la solicitud de Aidan Uriel Matamoros Mata, 

la UAEM amplió el estudio jurídico del caso y realizó las adecuaciones 

administrativas necesarias para garantizar la salvaguarda de la dignidad humana y 

el reconocimiento de derechos humanos.   

El Acuerdo por el que se Reconoce el Derecho a la Identidad de Género de 

los Integrantes de la Comunidad de la UAEM tiene sustento jurídico internacional en 

la Declaración de los Derechos Humanos y la Convención Iberoamericano de 

Derechos de la Juventud, indispensables para la salvaguarda de la dignidad de toda 

persona y al libre desarrollo de su personalidad, señaló el rector Jorge Olvera 

García. 

Como resultado de un trabajo que se prolongó por más de un año, detalló el 

rector, Aidan Uriel Matamoros Mata recibió el apoyo y acompañamiento de la 

institución para la rectificación del Certificado de Educación Secundaria ante la 



 

Secretaría de Educación Pública con su nueva personalidad, así como documentos 

oficiales como CURP y credencial de elector. 

Aidan Uriel agradeció el apoyo que le brindó la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense y en particular, el rector Jorge Olvera García, en la lucha por el 

reconocimiento de su identidad de género, tema que es de suma importancia en la 

actualidad y de trascendencia social, con respecto al cual la UAEM abre la 

posibilidad de que más personas puedan realizar este trámite. 

El estudiante de la Facultad de Humanidades se mostró orgulloso de su Alma 

Mater, que a nivel nacional pone el ejemplo en la construcción de instrumentos 

legales y jurídicos que garanticen el respeto a la decisión y libertades de los 

universitarios y la sociedad en general. 
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Comunidad UAEM se pronunció a favor del matrimonio igualitario 
 

 El rector Jorge Olvera García entregó la relatoría de los Foros “Matrimonio entre 
personas del mismo sexo” y las conclusiones de la consulta que se hiciera entre la 
comunidad universitaria. 

 El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura del Estado de 
México, Cruz Juvenal Roa Sánchez, recibió el documento y destacó la importancia 
que tiene para el poder legislativo contar con la opinión de la UAEM, espacio de 
cultura y ciencia que mucho contribuye a la prosperidad del Estado de México. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

entregó al presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura del 

Estado de México, Cruz Juvenal Roa Sánchez, la relatoría de los Foros “Matrimonio 

entre personas del mismo sexo” y las conclusiones de la consulta que se hiciera 

entre la comunidad universitaria, que se pronunció a favor del matrimonio igualitario. 



 

 En el Salón “Benito Juárez” del Palacio Legislativo, Roa Sánchez recibió el 

documento y destacó la importancia que tiene para el poder legislativo contar con la 

opinión de la UAEM, espacio de cultura y ciencia que mucho contribuye a la 

prosperidad del Estado de México. 

 Ante los diputados presidente y secretario de la Comisión Legislativa de 

Gobernación y Puntos Constitucionales, Jorge Omar Velázquez Ruiz y Javier 

Salinas Narváez, respectivamente, Jorge Olvera subrayó que en los foros y la 

consulta, que se llevó a cabo a través de redes sociales, prevaleció un ambiente de 

respeto y genuina discusión, con el único objetivo de abrir espacios para el diálogo 

informado. 

“Una de las ideas que más y mejor expresaron los participantes en los Foros 

fue que la discriminación que han padecido las personas cuya orientación sexual es 

distinta del modelo heterosexual ha sido indudablemente un acto de represión, de 

condicionamiento y limitación de sus derechos fundamentales”.  

En los Foros, detalló, que se realizaron en la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales de la UAEM, en Toluca, y en el Centro Universitario UAEM Valle de México, 

en Atizapán, se abordaron aspectos asociados con el matrimonio igualitario; se 

tocaron y reflexionaron temas que refieren a la crianza de los hijos, a los derechos 

sucesorios y a la garantía de los derechos a todas las personas por igual. 

Se reconoció, puntualizó, la necesidad de que México actualice sus 

instrumentos jurídicos y avance en la protección de los principios de igualdad en el 

acceso a los derechos plenos para todas las personas, sin hacer distinción alguna; 

para que el Estado no sólo haga cumplir las leyes existentes, sino que avance en la 

tipificación jurídica de los crímenes de odio basados en la homofobia, en particular, y 

en la discriminación, en general. 

Jorge Olvera García afirmó que más allá de las conclusiones que parten de 

prejuicios, dogmas, creencias anacrónicas o de la supuesta superioridad de unos 

sobre otros, de lo que se trata la Iniciativa de Matrimonios Igualitarios es de cumplir 

la ley, esa ley que nos obliga a garantizar la dignidad de las personas, que nos 



 

impele a actuar con equidad, con un espíritu de imparcialidad y cuyo sustento es la 

igualdad de los seres humanos. 

Cruz Juvenal Roa Sánchez recalcó que derivado de los Foros realizados en 

colaboración con la UAEM, hoy se entrega el compendio de ideas y trabajos 

generados dentro de estos mecanismos, lo cual coadyuvará al interés de las 

diversas instituciones políticas y sociales en la toma de decisiones. 

Al dar lectura a una de las nueve conclusiones emitidas por la UAEM, el 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la LIX Legislatura del Estado de 

México citó que “desde un análisis académico no se encontraron argumentos 

jurídicos, políticos o sociales que sean concluyentes para negar que el ejercicio y 

disfrute de los derechos humanos y civiles de las personas que integran la 

comunidad LGBTTTI, por lo que el matrimonio igualitario es una acción que 

corrobora y refrenda la obligación del Estado de salvaguardar las garantías de todos 

los ciudadanos, sin objeto de discriminación, exclusión, humillación o violencia 

debido a la diversidad sexual”. 

En tanto, Javier Salinas Narváez expresó que este día es importante y 

relevante por ser la relatoría de los Foros y las conclusiones de la consulta 

sustanciales, trascendentales y relevantes, materia prima para que los legisladores 

discutan, analicen y aprueben este tema de derechos para todos. 

Las conclusiones de la UAEM, el conocimiento que aportaron especialistas y 

académicos nos van a dar luz sobre un tema tan sustancial e importante, un tema de 

derechos que seguramente se reconocerá y nos permitirá dejar atrás una etapa de 

derechos para unos y no para todos; hoy se iniciara la discusión para que en el 

Estado de México todos tengamos los mismos derechos, concluyó Salinas Narváez. 
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Entrega APVT Presea “Manuel Buendía”  
a periodistas mexiquenses destacados 

 
 En representación del rector Jorge Olvera García, el director general de 

Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, reiteró el compromiso de la UAEM 
para fortalecer la calidad en la enseñanza y en la formación de comunicadores. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México respalda a los comunicadores y 

asume su responsabilidad para apoyar las causas del periodismo mexiquense, 

sostuvo el director general de Comunicación Universitaria, Juan Portilla Estrada, al 

encabezar, en representación del rector Jorge Olvera García, la Ceremonia de 

Entrega de la Presea “Manuel Buendía”, que otorga la Asociación de Periodistas del 

Valle de Toluca (APVT), presidida por Eliseo Lugo Plata. 

 En la Sala “Ignacio Manuel Altamirano”, donde fueron reconocidos con este 

galardón los periodistas Veneranda Mendoza Herrera, en Noticia; Teresa Montaño 

Delgado, en Columna; José Luis Diego Hernández Ocampo “Trizas”, en Caricatura; 

Diana Mancilla Álvarez, en Entrevista; Mario Vázquez -por su corporativo MVT-, en 

Fotografía, y Rafael Vilchis, en Trayectoria, Portilla Estrada puntualizó que en la 

UAEM se respeta el valor de los periodistas, su arrojo, voluntad y profesionalismo. 

 El servidor universitario reiteró el compromiso de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense para fortalecer la calidad en la enseñanza y en la formación de 

comunicadores, a través de programas académicos como el Diplomado en 

Periodismo. 

 Antes, el presidente de la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca, 

Eliseo Lugo Plata, lamentó lo que sucede en entidades como Veracruz, Tamaulipas 

y Oaxaca, donde los periodistas son víctimas de constantes agresiones; advirtió que 

los periodistas y comunicadores no deben olvidar que su “única bandera es la 

veracidad de los hechos”; por ello, para ejercer un buen periodismo es necesario 

“informar sin deformar” y reconocer sin alabar. 



 

 Luego de señalar que la Fiscalía Especial para la Atención a Delitos contra 

Periodistas no ha resuelto ninguno de los 120 casos de periodistas muertos y 16 

desaparecidos en todo el país, recordó que en el Estado de México está por 

aprobarse la Ley para la Protección Integral del Ejercicio Periodístico, que incluye 

una petición de la APVT para elevar a rango constitucional el secreto profesional del 

periodista. 

 

 

COMUNICADO 0462 
TOLUCA, MÉX. 
MAYO 31 DE 2016 

 
 

Avanza UAEM en procesos de elección  
de directores de sus centros universitarios 

 
 De esta manera, se da cumplimiento a uno de los compromisos establecidos por la 

Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
encabezada por el rector Jorge Olvera García. 

 El servidor universitario puntualizó que sólo falta por llevar a cabo procesos de 
elección en los centros universitarios Temascaltepec, Zumpango y Ecatepec. 
 

En cumplimiento a uno de los compromisos establecidos por la Administración 2013-

2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México, encabezada por el rector 

Jorge Olvera García, respecto a la realización de procesos de elección para las 

direcciones de los centros universitarios de la institución, se efectuó el del Centro 

Universitario UAEM Valle de Chalco.  

En la Sesión Ordinaria del H. Consejo Universitario correspondiente al mes de 

mayo, el rector Olvera García subrayó que en la actualidad sólo falta por llevar a 

cabo procesos de elección en los centros universitarios Temascaltepec, Zumpango y 

Ecatepec. 

 Al presidir esta sesión del máximo órgano colegiado de la institución, Olvera 

García tomó la protesta de ley a René Guadalupe Cruz Flores como nuevo director 



 

del Centro Universitario UAEM Valle de Chalco, quien a través de un proceso de 

elección fue votado por su comunidad para estar al frente de la dirección de este 

espacio universitario para el período 2016-2020. 

René Guadalupe Cruz Flores es Doctor en Ciencias y egresado de la carrera 

de Ingeniería en Computación del propio Centro Universitario UAEM Valle de 

Chalco. Cuenta con certificaciones Microsoft y es ponente nacional; además de dar 

clases en posgrado, fue coordinador de Investigación y Estudios Avanzados de este 

espacio universitario. 

En este marco también se aprobó por unanimidad, la impartición de la 

Licenciatura en Seguridad Ciudadana en la Unidad Académica Profesional 

Nezahualcóyotl, así como la creación del Doctorado en Sustentabilidad para el 

Desarrollo.  

 De esta manera, puntualizó el rector, se trata de ampliar la cobertura 

educativa de la Autónoma mexiquense, atender las necesidades de educación 

superior de la región y coadyuvar al desarrollo social y económico de la entidad. 

 Mediante este programa se busca formar profesionales que intervengan en la 

resolución de problemas de violencia, seguridad y en el fenómeno delictivo, pero 

principalmente que colaboren en la articulación de acciones gubernamentales para 

la formulación de políticas que favorezcan la seguridad. 

 En tanto, el Doctorado en Sustentabilidad para el Desarrollo, el cual será 

impartido en el Centro Universitario UAEM Amecameca, tendrá como objeto de 

estudio la interacción, funcionamiento y comportamiento del entono humano; 

buscará formar investigadores críticos de alto nivel y capaces de analizar desde una 

perspectiva transdisciplinaria tópicos complejos en torno a la sustentabilidad. 

 En esta sesión, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, solicitó la autorización del H. Consejo Universitario para la 

constitución del Patronato de Potros, que a partir de su reciente arribo a la Liga de 

Ascenso MX se sitúa como uno de los 36 equipos de futbol profesional de México 



 

ante la Federación Internacional de Fútbol Asociación (FIFA) y la Federación 

Mexicana de Fútbol (FEMEXFUT). 

El rector dijo que este patronato tendrá entre sus funciones la captación de 

recursos para el sostenimiento económico del equipo, con el objetivo de dar 

cumplimiento a lo establecido por la FEMEXFUT, que prohíbe a las instituciones 

educativas destinar recursos para el equipo de fútbol.  

Además, este patronato, que será presidido por el rector, representará a los 

Potros ante los dueños de equipos de fútbol profesional y de la Liga de Ascenso MX. 
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Iniciativa construida con aportaciones de estudiantes  
UAEM es aprobada por LIX Legislatura mexiquense 

 
 Aportaciones de alumnos de la Licenciatura en Trabajo Social de la UAEM fueron 

determinantes para la construcción de la Iniciativa de Ley sobre Inclusión 

Laboral y  No Discriminación a Personas con Tatuajes, Extensiones y Piercings. 

 Fue aprobada esta iniciativa que también contempla, a propuesta de los alumnos de 
sexto semestre de la Facultad de Ciencias de la Conducta, el reconocimiento del 
tiempo del servicio social y prácticas profesionales como experiencia laboral.  
 

Las aportaciones realizadas por estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social de 

la Universidad Autónoma del Estado de México durante el Simulador Jóvenes 

Legisladores 2015, fueron determinantes para la construcción de la Iniciativa de Ley 

sobre Inclusión Laboral y  No Discriminación a Personas con Tatuajes, Extensiones y 

Piercings, aprobada por la LIX Legislatura mexiquense. 

Durante la Primera Sesión del Tercer Periodo Extraordinario de Sesiones, por 

unanimidad de votos, fue aprobada esta iniciativa que también contempla, a 

propuesta de los alumnos de sexto semestre de la Facultad de Ciencias de la 

https://www.facebook.com/hashtag/nodiscriminaci%C3%B3n?source=feed_text&story_id=1034629093286823
https://www.facebook.com/hashtag/nodiscriminaci%C3%B3n?source=feed_text&story_id=1034629093286823


 

Conducta, el reconocimiento del tiempo del servicio social y prácticas profesionales 

como experiencia laboral.  

Los estudiantes participantes en la conformación de esta iniciativa, señalaron 

que a raíz de su intervención en la quinta edición del Simulador Jóvenes 

Legisladores, lograron hacer realidad su iniciativa por la que se reformó la Fracción 

VI del Artículo 9 de la Ley para Prevenir, Combatir y Eliminar Actos de 

Discriminación, así como las fracciones XV y XVI del Artículo 13 de la Ley de la 

Juventud del Estado de México, a favor de la inclusión laboral y la no discriminación 

de los jóvenes en el Estado de México. 

Al respecto, el diputado Gerardo Pliego Santana, egresado de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, reconoció la entrega y dedicación de los 

universitarios y destacó que esta es la primera ocasión que en el Estado de México 

una propuesta emitida por alumnos universitarios se convierte en iniciativa de ley y 

es aprobada. 

Cabe destacar que las Comisiones Unidas de Juventud y Deporte y Grupos 

Vulnerables aprobaron la iniciativa, que a nombre del Grupo Parlamentario del 

Partido Acción Nacional, presentó el diputado Pliego Santana, quien reiteró la 

aportación de los estudiantes de la Autónoma mexiquense y resaltó que la 

aprobación de esta iniciativa beneficiará a muchos jóvenes del Estado de México, 

que hoy representan el 30 por ciento de la población.  

Los estudiantes de la Licenciatura en Trabajo Social, que oferta la Facultad de 

Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México, que 

participaron en la construcción de esta iniciativa son: Skarlet Álvarez Ramírez, 

Emma Laura Álvarez Villavicencio, Ana Karen Colín Serrano, Gabriela Cornejo 

López, Jesús Javier Díaz López, Maribel Paola Esquivel Cruz, Cynthia Abigail Felipe 

Castillo, Joshua Guadarrama Pineda, Nancy Hernández Martínez, Linda Ileana Islas 

Baca, María Dolores Martínez Romero, Verónica Martínez Vértiz, Nitzia Magaly 

Ortega Enríquez, Keren Noemi Ortega Manjarrez y Nancy Leticia Vilchis Hinojosa. 
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UAEM es sede de XXIX Congreso Internacional  
en Administración de Empresas Agropecuarias 

 
 Actividades como este congreso permiten la socialización del conocimiento y las 

experiencias, con el único objetivo de responder a los desafíos actuales de la 
producción agropecuaria y la promoción del progreso con equidad y justicia. 
 

Las ciencias y disciplinas agrícolas son fundamentales para garantizar el desarrollo 

rural, el reparto agrario, la mitigación del hambre y la justicia social en nuestro país, 

cuya historia está íntimamente relacionada con la lucha por la tierra, sostuvo el 

director de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Edgar Jesús Morales Rosales. 

 Al inaugurar el XXIX Congreso Internacional en Administración de Empresas 

Agropecuarias, organizado en coordinación con la Sociedad Mexicana de 

Administración Agropecuaria (SOMEXAA), el servidor universitario refirió que 

actividades como este congreso permiten la socialización del conocimiento y las 

experiencias, con el único objetivo de responder a los desafíos actuales de la 

producción agropecuaria y la promoción del progreso con equidad y justicia. 

En este acto, el director del Instituto de Investigación y Capacitación 

Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (ICAMEX), Pedro Mijares 

Oviedo, destacó la organización de este ejercicio académico, que permitirá analizar 

las dinámicas de producción; el presidente de la SOMEXAA, Rafael Retes López, 

coincidió en que este foro es una oportunidad para la discusión sobre temas 

relevantes en materia de agronegocios del siglo XXI; felicitó a la UAEM por la 

realización de este evento. 

Desde el pasado lunes y hasta este miércoles, en el marco de este ejercicio 

académico, a través de conferencias magistrales, se abordaron temas como 



 

Extensionismo holístico y el agroclúster: modelo de asociatividad e integración de la 

cadena productiva; Políticas públicas aplicadas a la comercialización agropecuaria 

para el desarrollo rural; Encadenamientos productivos para la comercialización de 

productos agropecuarios: una experiencia para el desarrollo del sector agropecuario. 

 Además, los asistentes a este evento internacional pudieron asistir a las 

diversas mesas de trabajo enfocadas a temas generales como Acompañamiento 

agroempresarial; Comercialización; Desarrollo Rural, Productividad, 

Acompañamiento empresarial y Educación; también se impartieron diversos talleres 

y se realizó una exposición de carteles. 

 

 

 

 


